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законодательству и местному самоуправлению.  
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ГЛАВНАЯ НОВОСТЬ 

 

Прямая линия и пресс-конференция Путина длились почти 4,5 часа 

Совмещенные прямая линия и пресс-конференция президента России Владимира Путина 

завершились. Продолжительность общения Путина с гражданами и журналистами - 4 часа  

27 минут. 

В прошлом году аналогичное мероприятие продолжалось 4 часа 3 минуты. Нынешние «Итоги 

года» от Президента немного не дотянули до рекорда, установленного в 2020 году. Тогда прямая 

линия и пресс-конференция продолжались 4 часа 30 минут. 

Общение российского лидера с народом и прессой освещали американские, британские, 

итальянские, французские, швейцарские и другие европейские СМИ. Также заявления Президента 

РФ передавали некоторые СМИ Латинской Америки, Азии и Ирана. 

Отметим, что большая пресс-конференция и прямая линия с Путиным уже третий год 

проходят в совмещенном формате. А в «раздельном» формате эти мероприятия проводятся давно - 

начиная с 2001 года, прямая линия состоялась 18 раз (Путин проводил ее, и занимая пост главы 

кабмина), большая пресс-конференция - 16 раз. 

Глава государства сделал заявления на самые разные темы. Большой блок был посвящен СВО. 

Путин, в частности, заявил, что продвижение российской армии идет на всей линии фронта, 

противника выбивают и из Курской области. Кроме того, он сообщил, что Россия будет говорить  

с Владимиром Зеленским, если он пойдет на выборы и получит легитимность. Путин подчеркнул, 

что России нужно не перемирие, а мир - долгосрочный и прочный. Была затронута и тема 

восстановления жилья в Курской области. 

Российский лидер оценил и происходящее в Сирии - это нельзя назвать поражением России. 

Ведь Москва приходила туда, чтобы не появился анклав террористов, и в целом своих целей 

достигла. 

Также Путин комментировал миграционную тему, предложив в рамках МВД создать 

отдельный центр, который бы занимался работой в сфере миграции. 

Он говорил в числе прочего и о ситуации в экономике, назвав тревожным сигналом 

инфляцию. Но в целом обстановка в экономической сфере «стабильная и надежная». 

Стенограмма программы "Итоги года с Владимиром Путиным" размещена на официальном 

сайте Президента России по ссылке http://www.kremlin.ru/events/president/news/copy/75909  

19.12.2024, «Российская газета», https://rg.ru/2024/12/19/priamaia-liniia-i-press-konferenciia-

putina-dlilis-pochti-45-chasa.html 

 

  

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 

 
Россиянам напомнили, как будут начислять маткапитал в 2025 году 

В 2025 году сумма выплат для первенцев, рожденных или усыновленных с первого января 

2020 года, составит 676 398 тысяч рублей, такой же размер маткапитала предусмотрен, если второй 

ребенок появился в семье до 2020 года. Об этом рассказал член Комитета Госдумы по бюджету  

и налогам Никита Чаплин NEWS.ru. 

При этом, по его словам, родители, у которых второй или последующие дети были рождены  

или усыновлены начиная с первого января 2020 года, получат 893 835 рублей, если не имели 

сертификата на материнский капитал ранее. 

«В случае если семья уже оформила материнский капитал на первого ребенка, при появлении 

второго они получат дополнительную выплату в размере 217 436 рублей», — добавил депутат. 

Он также отметил, что семьи, которые частично израсходовали маткапитал, могут 

рассчитывать на увеличение оставшихся средств на 7,3%. 

Как писала «Парламентская газета», материнский капитал можно потратить на покупку  

или строительство жилья, получение образования или ежемесячной выплаты на ребенка  

до достижения им возраста трех лет, социальную адаптацию детей-инвалидов, а также  

http://www.kremlin.ru/events/president/news/copy/75909
https://rg.ru/2024/12/19/priamaia-liniia-i-press-konferenciia-putina-dlilis-pochti-45-chasa.html
https://rg.ru/2024/12/19/priamaia-liniia-i-press-konferenciia-putina-dlilis-pochti-45-chasa.html
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на повышение пенсии родителей. Вместе с тем почти 70% россиян используют его для улучшения 

жилищных условий. Кроме того, нередки случаи обхода законодательства, например, когда 

маткапитал обналичивают или используют схему покупки не приспособленной для проживания 

недвижимости. В связи с этим парламентарии решили защитить интересы и имущественные права 

детей законом. Подробнее об этом читайте в материале.  

             13.12.2025, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/rossiyanam-napomnili-

kak-budut-nachislyat-matkapital-v-2025-godu.html 

 

Утверждены правила предоставления субсидий на строительство спорткомплексов 

Правительство по поручению президента утвердило правила предоставления субсидий  

на строительство в регионах спортивных комплексов. Об этом сообщается на сайте кабмина  

15 декабря. 

Как писала «Парламентская газета», 29 февраля 2024 года, выступая с Посланием 

Федеральному Собранию, Президент Владимир Путин предложил за счет федерального бюджета 

ежегодно возводить в регионах, в первую очередь в малых городах, на сельских территориях, 

дополнительно не менее 350 спортивных объектов.  

Это и универсальные комплексы, и быстровозводимые площадки, где смогут заниматься 

как дети, так и взрослые. За шесть лет на эти цели, по словам главы государства, нужно будет 

направить порядка 65 миллиардов рублей. 

Как отмечается на сайте кабмина, в утвержденных правилах речь идет в том числе о создании 

модульных спортивных объектов — бассейнов, универсальных спортивных залах, залах  

для единоборств и катках.  

Так, расчетная стоимость строительства модульного катка составляет 370 миллионов рублей, 

модульного бассейна — 300 миллионов, универсального спортивного зала - 135 миллионов, 

модульного зала для единоборств - 110 миллионов рублей. Объем федерального финансирования 

на строительство каждого объекта будет рассчитываться индивидуально. 

С 2025 по 2030 на строительство данных объектов выделят порядка 65 миллиардов рублей. 

Финансирование будут предоставляться в рамках госпрограммы «Развитие физической культуры 

и спорта». 

15.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/utverzhdeny-pravila-

predostavleniya-subsidiy-na-stroitelstvo-sportkompleksov.html 

 

В Госдуме проанализируют ситуацию с жильем для детей-сирот в регионах 

Депутаты Госдумы планируют провести детальный анализ ситуации с жильем для детей-сирот 

в каждом регионе страны. Об этом «Парламентской газете» рассказала председатель Комитета 

Госдумы по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и детства Нина Останина. 

В очереди на получение жилья сейчас стоят около 200 тысяч детей-сирот, отметила депутат. 

Больше проблем в этой сфере, по ее словам, в Забайкальском крае, Иркутской и Кемеровской 

областях, регионах Дальнего Востока. 

Еще год назад федеральный центр предложил субъектам новый механизм для решения 

проблемы — был принят закон, дающий регионам право не только предоставлять сиротам «готовые 

квартиры», но и выдавать жилищные сертификаты на сумму до 2,8 миллиона рублей на покупку 

жилья или погашение ипотеки.  

 «В той же Саратовской области это позволило уже практически ликвидировать  

очередь на жилье для детей-сирот», — подчеркнула Нина Останина. 

Однако такой возможностью воспользовались далеко не все субъекты. Что им мешает решить 

проблему, депутаты планируют разобраться на заседании профильного комитета. 

15.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/v-gosdume-proanaliziruyut-

situaciyu-s-zhilem-dlya-detey-sirot-v-regionakh.html 

 

В. Якушев: Наш приоритет на ближайшие годы — выполнение поручения Президента РФ  

по капремонту школ в регионах 
Первый вице-спикер СФ провел заседание Всероссийского штаба по президентским 

программам капитального ремонта и строительства образовательных учреждений. 

https://www.pnp.ru/economics/rossiyanam-napomnili-kak-budut-nachislyat-matkapital-v-2025-godu.html
https://www.pnp.ru/economics/rossiyanam-napomnili-kak-budut-nachislyat-matkapital-v-2025-godu.html
https://www.pnp.ru/social/utverzhdeny-pravila-predostavleniya-subsidiy-na-stroitelstvo-sportkompleksov.html
https://www.pnp.ru/social/utverzhdeny-pravila-predostavleniya-subsidiy-na-stroitelstvo-sportkompleksov.html
https://www.pnp.ru/politics/v-gosdume-proanaliziruyut-situaciyu-s-zhilem-dlya-detey-sirot-v-regionakh.html
https://www.pnp.ru/politics/v-gosdume-proanaliziruyut-situaciyu-s-zhilem-dlya-detey-sirot-v-regionakh.html
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Первый заместитель Председателя Совета Федерации Владимир Якушев сообщил, что к 2031 

году в стране предстоит отремонтировать порядка 11 тысяч зданий школ и детских садов.  

Он выступил на заседании Всероссийского штаба по президентским программам капитального 

ремонта и строительства образовательных учреждений. 

 «Выполнение этого поручения главы государства станет одним из ведущих приоритетов 

нашей работы на ближайшие годы», — сказал сенатор. Подводя итоги работы в уходящем году,  

он отметил, что в целом программа реализуется достаточно успешно. 

Владимир Якушев сообщил, что за время действия программы с 2021 года в эксплуатацию 

введены уже 1682 детских сада и 1439 школ. «В уходящем году построены 98 школ. До конца года  

в эксплуатацию должны быть сданы ещё 134 школы. Где‑то объект уже готов, физически 

выполнены все необходимые работы. Речь идёт о подготовке и оформлении документов, получении 

необходимых лицензий для осуществления образовательной деятельности. Эту работу мы с вами 

за две недели должны провести очень активно», — сказал сенатор. Он назвал регионы, где работы 

по капремонту школ выполнены полностью. «Это Республики Адыгея, Ингушетия, Калмыкия, 

Марий Эл, Мордовия, Татарстан, Чеченская Республика, а также Московская, Мурманская, 

Пензенская, Ростовская, Рязанская, Сахалинская, Смоленская и Тюменская области». 

По словам Владимира Якушева, риски по срокам строительства есть в отношении 77 школ  

в 38 регионах и семи детсадов. 

Первый вице-спикер СФ обратил внимание, что заказчиками по капремонту школ должны 

быть профессиональные строители. «Заказчиками могут выступать директора школ, 

представители образования. Нужно максимально сделать так, чтобы были профессиональные 

заказчики, представляющие подразделения, департаменты, министерства, которые  

на сегодняшний день занимаются строительством», — подчеркнул он. 

 Программа капитального ремонта школ реализуется совместно с Министерством 

просвещения РФ. 

16.12.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/committees/163087/ 
  

Северному завозу хотят добавить универсальности 

Первый вице-спикер Совета Федерации Андрей Яцкин предложил перейти на трехлетние 

контракты в рамках северного завоза. Речь идет о реализации норм закона, вступившего в силу 

в апреле. По словам сенатора, это позволит сделать стоимость поставок более прогнозируемой, 

передает 16 декабря ТАСС по итогам заседания Президиума Совета законодателей.  

По его словам, в связи с переходом к трехлетнему горизонту планирования северного завоза 

следует подумать о необходимости перехода к трехлетним контрактам при заключении договоров 

с регионами и судоходными компаниями. «Это позволит создать дополнительный стимул  

для судоходных компаний в инвестиции для обновления собственного флота и сделает более 

прогнозируемой стоимость будущих перевозок», — сказал Яцкин. 

В свою очередь, вице-спикер Госдумы Ирина Яровая предложила сбалансировать нормы 

закона о северном завозе с положениями закона о торговле. «Предлагаю нашей профильной 

комиссии с профильными комитетами уже сейчас провести по этому году мониторинг 

ценоформирования, особенно на социально значимые товары и потребительскую корзину», — 

цитирует парламентария ее пресс-служба. 

Еще одна задача в рамках обеспечения бесперебойного снабжения северных регионов — 

формирование универсальных логистических цепочек. Это позволит исключить путь договорных 

отношений и сделать единственным путь выгодности с государственной и общественной точки 

зрения, пояснила Яровая. «Кроме того, создав общие универсальные модели, нужно предложить  

и тарификацию, чтобы никто не увлекался высоким ценообразованием», — сказала она. 

16.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/severnomu-zavozu-khotyat-

dobavit-universalnosti.html 

 

Сенатор Яцкин: В рамках северного завоза нужно построить плавучие причалы 

В труднодоступных населенных пунктах Арктической зоны нужно создать плавучие причалы 

и понтоны, чтобы обслуживать пассажиров и перевозить грузы. Об этом 16 декабря сообщил 

первый зампред Совета Федерации Андрей Яцкин на заседании Президиума Совета законодателей. 

http://council.gov.ru/events/committees/163087/
https://www.pnp.ru/social/severnomu-zavozu-khotyat-dobavit-universalnosti.html
https://www.pnp.ru/social/severnomu-zavozu-khotyat-dobavit-universalnosti.html
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По словам сенатора, в решение прошлогоднего заседания Президиума законодатели включили 

вопрос по созданию мультимодальных транспортных узлов северного завоза. Он отметил, что 

важно не откладывать его рассмотрение и завершить анализ логистических маршрутов доставки 

грузов, и определить ключевые узлы северного завоза. 

Прежде всего, нужно оснастить труднодоступные населенные пункты арктической зоны 

типовыми причалами для безопасной швартовки судов, обслуживания пассажиров и проведения 

погрузочно-разгрузочных работ. 

«Мы пытались в прошлом году сделать пробные шаги, но решить проблему пока не удалось. 

Предлагаю еще раз оценить этот вопрос и, возможно, вернуться к предложениям 

Росморречфлота о применении плавучих причалов и понтонов в местах высадки и погрузки 

пассажиров грузов. Надо оценить, в том числе и стоимость реализации этих мероприятий», — 

сказал Яцкин. 

Сенатор отметил, что для этого потребуется провести анализ числа труднодоступных пунктов, 

требующих создания таких причалов. Он добавил, что выполнение задач по организации северного 

завоза невозможна без развития Северного морского пути, являющегося главной судоходной 

магистралью российской Арктики. 

16.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/senator-yackin-v-ramkakh-

severnogo-zavoza-nuzhno-postroit-plavuchie-prichaly.html 

 

Регионы начнут получать субсидии на комплексное развитие территорий 

Регионы начнут получать субсидии на реализацию проектов комплексного развития 

территорий. Об этом 16 декабря сообщается на странице Правительства России в соцсетях. 

Ранее Президент страны Владимир Путин подчеркивал важность создания в регионах 

комфортных условий для учебы и работы, чтобы жители оставались приверженными малой родине, 

связывали с ней будущее своих семей и строили долгосрочные планы. 

Кабмин, в свою очередь, продолжает формировать благоприятную среду во всех субъектах 

РФ, в частности, реализуя федеральный проект, который позволит более чем 26 миллионам семей 

улучшить жилищные условия. «Регионы, реализующие проекты комплексного развития 

территорий (КРТ), будут получать на это субсидии из федерального бюджета», — анонсировали 

власти. 

Помощь направят субъектам, реализующим индивидуальные программы социально-

экономического развития либо имеющим небольшие бюджеты. Главное условие предоставления 

средств — наряду со строительством жилых домов должно предусматриваться возведение  

или реконструкция социальных объектов: школ, детских садов и медицинских учреждений. 

Поддержку также окажут проектам, где, помимо многоэтажек, построят или реконструируют 

объекты транспорта или коммунальной инфраструктуры. Кроме того, регионы смогут использовать 

субсидии для ускорения подключения готовых зданий к сетям. 

16.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/economics/regiony-nachnut-poluchat-

subsidii-na-kompleksnoe-razvitie-territoriy.html 

 

Госдума расширила направления молодежной политики 

К направлениям молодежной политики хотят отнести патриотическое и духовно-нравственное 

воспитание и сохранение традиционных ценностей в молодежной среде. Такой законопроект 

группы депутатов и сенаторов Госдума приняла во втором и третьем чтениях на пленарном 

заседании 17 декабря. 

Законопроект дополняет основные направления молодежной политики новыми пунктами, 

также вводится и отдельная статья о патриотическом воспитании молодежи. Еще в документе 

уточняют полномочия органов власти разных уровней. Ко второму чтению документа поступило  

33 поправки, 27 из них поддержали. 

«Мы усиливаем положения законопроекта по патриотическому и духовно-нравственному 

воспитанию молодежи», — сказал соавтор инициативы, глава Комитета Госдумы по молодежной 

политике Артем Метелев. 

Задачи указа Президента «Об утверждении Основ государственной политики по сохранению  

и укреплению традиционных российских духовно-нравственных ценностей», по его словам, будут 

встроены в закон как приоритетные направления молодежной политики. 

https://www.pnp.ru/politics/senator-yackin-v-ramkakh-severnogo-zavoza-nuzhno-postroit-plavuchie-prichaly.html
https://www.pnp.ru/politics/senator-yackin-v-ramkakh-severnogo-zavoza-nuzhno-postroit-plavuchie-prichaly.html
https://www.pnp.ru/economics/regiony-nachnut-poluchat-subsidii-na-kompleksnoe-razvitie-territoriy.html
https://www.pnp.ru/economics/regiony-nachnut-poluchat-subsidii-na-kompleksnoe-razvitie-territoriy.html
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 «Впервые в законодательстве мы вводим определения патриотического и духовно-

нравственного воспитания молодежи. Это позволит привести к единообразию эту работу  

по всей стране», — заявил Метелев. 

Он добавил, что также предлагается, чтобы на федеральном уровне единый комплекс мер  

по такому воспитанию утверждался Правительством. «У регионов также появится возможность 

утверждать свой комплекс мер по этой теме, и будет организован мониторинг эффективности  

этой работы, который войдет в ежегодный доклад о положении молодежи в России», — отметил 

депутат. 

Второй блок поправок дополняет основные направления работы с молодежью.  

«Помимо патриотического и духовно-нравственного воспитания, это и развитие социального 

спорта, поддержка молодежи на селе, поддержка молодежного самоуправления, сохранение 

традиционных ценностей в молодежной среде», — рассказал парламентарий. 

В общей сложности, по его словам, в законе будет 27 направлений молодежной политики.  

По каждому будут профильные программы, меры поддержки и планы работы. Также определяются 

полномочия органов публичной власти в сфере патриотического воспитания молодежи и духовно-

нравственного воспитания молодежи. 

17.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/gosduma-rasshirila-

napravleniya-molodezhnoy-politiki.html 

 

В. Матвиенко: У нас есть возможности модернизировать систему ЖКХ и эффективно  

решить вопрос обращения с ТКО 

Заседание Совета законодателей Российской Федерации при Федеральном Собрании РФ 

прошло на площадке Корпоративного университета Сбербанка (СберУниверситет). Мероприятие 

провела сопредседатель Совета законодателей — Председатель Совета Федерации Валентина 

Матвиенко. 

Спикер СФ подчеркнула, что рассматриваемые на заседании вопросы обращения с твёрдыми 

коммунальными отходами и модернизации жилищно-коммунальной инфраструктуры тесно связаны 

между собой. «От них напрямую зависит качество жизни каждого гражданина нашей страны.  

И внимание к ним особое. Анализ поступающих на «прямую линию» с Президентом России 

Владимиром Путиным сообщений говорит, что значительная часть вопросов связана с работой 

системы ЖКХ и обращения с отходами». 

По словам Валентины Матвиенко, трудностей, которые копились десятилетиями,  

в этих вопросах немало. «На мой взгляд, сегодня у нашей страны есть и политическая воля,  

и возможности, и мотивация, чтобы шаг за шагом, разгрести эти «авгиевы конюшни», — 

подчеркнула она. 

Она подчеркнула, что главная цель заседания – услышать голос субъектов Федерации  

и выработать единые подходы, чтобы проблемы, волнующие регионы, оперативно находили 

решение на федеральном уровне. 

Говоря о сфере обращения с ТКО, Председатель СФ отметила, что большие надежды 

возлагались на так называемую «мусорную реформу». «Предполагалось, что по всей стране будет 

выстроена чёткая система по сбору, сортировке, переработке и утилизации отходов. Однако 

региональные операторы, получающие сотни миллиардов рублей доходов, оказались фактически 

никому не подотчётны. И что должно было стать реформой, оказалось больше похоже  

на регресс». 

Валентина Матвиенко акцентировала внимание, что при содействии заместителя 

Председателя Правительства РФ Дмитрия Патрушева процесс перезапущен. «По инициативе 

Совета Федерации создан Федеральный штаб при Минприроды. В каждом субъекте созданы 

региональные штабы во главе с губернаторами». По ее словам, подсчитано, что в стране не хватает 

172 тысяч контейнерных площадок, 423 тысяч контейнеров, более 1,5 тысяч единиц спецтехники. 

Спикер СФ напомнила, что на рассмотрении в Государственной Думе находятся 

разработанные парламентариями законопроекты о спецтранспорте для вывоза отходов,  

о контейнерных площадках, об обращении со строительными отходами. «Подготовлены ещё 

несколько инициатив по решению проблемы несанкционированных свалок и обеспечению регионов 

инфраструктурой обращения с отходами». 

https://www.pnp.ru/social/gosduma-rasshirila-napravleniya-molodezhnoy-politiki.html
https://www.pnp.ru/social/gosduma-rasshirila-napravleniya-molodezhnoy-politiki.html
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Также Валентина Матвиенко отметила активность региональных законодателей. В качестве 

примера она привела законопроект Государственного Собрания Республики Саха (Якутия)  

об обращении с твёрдыми коммунальными отходами на труднодоступных территориях. 

Выступление Валентины Матвиенко на заседании Совета законодателей Российской 

Федерации при Федеральном Собрании Российской Федерации 

Она призвала выходить с инициативами о внесении поправок в федеральное 

законодательство. «Нужно продолжать донастройку региональной нормативной базы, если там 

остаются пробелы». 

Валентина Матвиенко добавила, что тема обращения с отходами обязательно найдёт 

отражение в деловой программе предстоящего в 2025 году одиннадцатого Невского 

международного экологического конгресса. «В преддверии Конгресса запланирован опрос 

региональных органов власти», — сказала она. 

Заместитель Председателя Правительства РФ Дмитрий Патрушев выступил с докладом, 

посвященным состоянию и перспективах развития системы обращения с ТКО в субъектах РФ. 

Он отметил постоянное внимание парламентариев к вопросам экологического благополучия: 

идет постоянное взаимодействие с сенаторами и депутатами в сфере законодательного обеспечения 

как природоохранной деятельности, так и реформы системы ТКО. 

По словам вице-премьера Правительства РФ, в течение шести лет реализуется реформа 

обращения с отходами. За это время в 5 раз выросли объемы сортировки, появились 280 объектов  

для обработки и утилизации ТКО, созданы порядка 180 региональных операторов, в каждом 

субъекте РФ утверждены территориальные схемы обращения с отходами, для координации 

процессов был создан Российский экологический оператор. 

«Отрасль на системной основе фактически создается с нуля. Несмотря на определенные 

результаты, динамика процессов оставляет желать лучшего. В ряде регионов реформа буксует», 

— сказал Дмитрий Патрушев. 

Он обратил внимание на недостаточный контроль за эффективностью мероприятий на местах 

и предложил законодателям совместно с Правительством содействовать формированию 

проактивной позиции регионов, выстраиванию четкой и понятной вертикали деятельности отрасли. 

Доработка законопроектов, находящихся в работе, и реализация проектов по цифровизации 

отрасли будет способствовать более эффективному решению стоящих перед ней задач, считает 

Дмитрий Патрушев. 

В своем выступлении Министр природных ресурсов и экологии РФ Александр Козлов 

рассказал о существующей схеме сбора и переработки ТКО, обратил внимание на текущие 

потребности отрасли. Среди важных проблем было названо отсутствие ответственности 

региональных операторов за эксплуатацию и содержание контейнерных площадок. Также остается 

проблема сортировки и создания современных мощностей по переработке отходов. 

Председатель Комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 

Александр Двойных считает, что текущая ситуация требует быстрых решений. Так, важнейший 

закон, регулирующий обращение с медицинскими отходами, дорабатывался несколько лет и был 

принят практически в исходных формулировках. 

Кроме того, по его мнению, нужно добавить регионам РФ возможности и полномочия без 

конкурсных процедур создавать государственных региональных операторов. 

Александр Двойных также обратил внимание на состояние контейнерных площадок  

и поддержал предложение по пересмотру и актуализации СанПиНов. «Для городов с крупной  

и плотной застройкой нормы не отвечают требованиям. Фактически муниципалитеты 

становятся нарушителями». 

Сенатор считает, что есть возможность принять в весеннюю сессию 2025 года большинство 

обсуждаемых законодательных инициатив, касающихся обращения с ТКО. 

Губернатор Нижегородской области, председатель комиссии Государственного Совета 

Российской Федерации по направлению «Экология и природные ресурсы» Глеб Никитин затронул,  

в частности, вопросы точности регулирования объемов и нормативов накопления ТКО. Кроме того, 

он считает необходимым повышать мотивацию использования вторичных ресурсов во всех 

областях. 

По теме также выступил председатель Алтайского краевого Законодательного Собрания, 

председатель Комиссии Совета законодателей по аграрно-продовольственной политике Александр 
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Романенко. Он коснулся особенностей вывоза ТКО и строительного мусора на сельских 

территориях. 

По второму вопросу повестки Председатель Совета Федерации сообщила, что 40 процентов 

инженерных коммуникаций в России превысили нормативный срок службы и нуждаются в замене,  

а в некоторых субъектах изношенность достигает 80 процентов. 

Валентина Матвиенко напомнила, что в Послании Президент РФ поручил навести порядок  

в этой сфере. «Для этого в рамках нового национального проекта «Инфраструктура для жизни» 

будет реализован федеральный проект «Модернизация коммунальной инфраструктуры». Общий 

объём его финансирования до 2030 года составит порядка 4,5 триллиона рублей. Средства 

беспрецедентные, и важно распорядиться ими максимально эффективно». 

Спикер СФ подчеркнула приоритетность темы ЖКХ для региональных властей. «Отопление, 

свет, вода – всё должно работать без сбоев и в мегаполисе, и в самом маленьком посёлке. Готовы 

все вопросы предметно обсуждать, в том числе работу управляющих компаний  

и тарифообразование». 

Министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства РФ Ирек Файзуллин выступил  

с докладом по вопросам модернизации коммунальной инфраструктуры в субъектах РФ.  

Он рассказал о предусмотренном значительном наборе мер, направленных на поддержку регионов  

в вопросах обновления коммунального хозяйства. В текущем году действует 12 программ, 

инфраструктурное меню, а также федеральные проекты. По его словам, благодаря их реализации 

улучшение качества коммунальных услуг коснется 2,5 миллиона человек. 

Ирек Файзуллин остановился на стоящих перед отраслью задачах, вопросах взаимодействия  

с региональными властями, а также объемах работы в новых субъектах РФ. 

Важной задачей для всех уровней власти остается повышение прозрачности и эффективности 

использования имеющихся ресурсов, подчеркнул Министр. По его словам, этому будет 

способствовать реализация нового нацпроекта и соответствующих госпрограмм. 

Председатель Комитета СФ по федеративному устройству, региональной политике, местному 

самоуправлению и делам Севера Андрей Шевченко добавил, что назрела необходимость разработки 

федеральной комплексной программы модернизации коммунальной инфраструктуры.  

«Мы рекомендуем регионам ускорить работу по формированию комплексных планов модернизации 

систем коммунальной инфраструктуры». 

По его мнению, нужно сформировать единую базу данных о техническом состоянии объектов 

коммунальной инфраструктуры и ее собственниках. Он предложил создать цифровую систему 

постоянного мониторинга с обязательной актуализацией данных. 

«Представляется важным проработать на федеральном уровне дополнительные меры  

для привлечения инвестиций. В том числе совершенствование института инвестиционных 

программ ресурсоснабжающих организаций и контроля за их реализацией», — подчеркнул Андрей 

Шевченко. 

С предложениями также выступили председатель Законодательного Собрания 

Калининградской области Андрей Кропоткин и председатель Думы Астраханской области Игорь 

Мартынов. 

17.12.2024, Совет Федерации Федерального Собрания РФ, 

http://council.gov.ru/events/news/163107/ 

 

Володин направил законопроект о продлении программы маткапитала  

в профильный комитет 

Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин направил законопроект 

Правительства, предусматривающий продление программы материнского капитала до 31 декабря 

2030 года, в профильный комитет. Об этом сообщили в пресс-службе Госдумы. 

Как писала «Парламентская газета», данный документ был внесен на рассмотрение палаты  

19 декабря. Он был подготовлен по поручению Президента Владимира Путина, прозвучавшего  

в ходе Послания Федеральному Собранию 29 февраля 2024 года.  

Программа маткапитала должна была завершиться в конце 2026 года. Законопроект 

предлагает ее продление вплоть до конца 2030 года включительно. 

http://council.gov.ru/events/news/163107/
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Сейчас сумма маткапитала составляет 630,3 тысяч рублей, если первый ребенок рожден после 

1 января 2020 года; на второго ребенка — еще 202,6 тысяч рублей. Если первенец родился  

до 2020 года, а второй — в 2020 году и позже, то выплата составит 833 тысячи рублей. 

19.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/politics/volodin-napravil-zakonoproekt-

o-prodlenii-programmy-matkapitala-v-profilnyy-komitet.html 

 

Требования к жилью для покупки на средства маткапитала станут строже  

Использовать материнский капитал на приобретение жилья можно будет только в случае, 

когда есть заключение о пригодности для проживания квартиры или дома. Совет Федерации 

принял такой закон на заседании 20 декабря. 

Принимать решение и выдавать заключение о пригодности жилья будут региональные или 

муниципальные межведомственные комиссии по оценке жилых помещений. Срок действия 

документа составит один год с момента его оформления. 

«В некоторых регионах существует порочная практика покупки за счет материнского 

капитала непригодных для жизни домов, а реализация данного закона позволит повысить 

эффективность использования государственных средств, а также сохранит целевой характер 

программы, направленной на улучшение жилищных условий семей с детьми  

и их благосостояние», - заявила председатель Комитета СФ по соцполитике Елена Перминова. 

Документ должен вступить в силу 1 января 2025 года. Его действие не будет 

распространяться на тех, кто подал заявление на покупку жилья с использованием материнского 

капитала до конца 2024 года. 

20.12.2024, Российская газета, https://rg.ru/2024/12/20/trebovaniia-k-zhiliu-dlia-pokupki-na-

sredstva-matkapitala-stanut-strozhe.html 

 

Кабмин предложил прописать процедуру выделения участков с построенными зданиями 

Правительство России внесло в Госдуму проект, вводящий минимальные требования, какую 

часть земельного участка должно занимать здание. Например, на участках, предоставленных для 

индивидуального жилищного строительства, площадь дома должна составлять  не менее пяти 

процентов участка. Данные критерии будут важны при образовании земельных участков, когда 

дом уже построен и возникла необходимость оформить землю вокруг него. 

Председатель Правления Ассоциации юристов России Владимир Груздев отметил, что 

внесенный в Госдуму законопроект направлен на повышение эффективности использования 

земель в Российской Федерации. 

По его словам, инициативой предлагается дополнить Земельный кодекс статьей, 

прописывающей особенности образования земельных участков в случаях, когда участок 

находится в государственной или муниципальной собственности и на нем расположены здания, 

сооружения. 

«Подготовленные нормы помимо прочего вводят критерии минимально необходимой 

площади здания, сооружения по отношению к площади земельного участка, предоставляемого  

в собственность за плату и необходимого для их использования: в размере 5 процентов и более  

в отношении земельных участков, предназначенных для индивидуального жилищного 

строительства, ведения личного подсобного хозяйства. В отношении земельных участков  

с иными видами разрешенного использования предлагается установить минимально необходимую 

площадь здания, которая должна составлять 10 процентов и более. При этом размер 

выкупаемого земельного участка не должен превышать размер участка, предоставленного для 

строительства соответствующего здания, сооружения», - сказал Владимир Груздев. 

Также предусматривается дополнение Земельного кодекса основанием для отказа  

в предоставлении земельного участка в собственность в испрашиваемой площади, если площадь 

возведенного на нем здания, сооружения не соответствует вводимым законопроектом критериям. 

Кроме того, проектом исключается возможность приобретения в собственность земельного 

участка в случае возведения на нем только объекта вспомогательного использования в отсутствие 

основного здания, сооружения, предусмотренного видом разрешенного использования участка.  

«Действующие нормы не предусматривают необходимости соотнесения площади 

земельного участка с размером территории в границах данного земельного участка, 

необходимой для использования такого здания, сооружения. Не урегулирована Земельным 

https://www.pnp.ru/politics/volodin-napravil-zakonoproekt-o-prodlenii-programmy-matkapitala-v-profilnyy-komitet.html
https://www.pnp.ru/politics/volodin-napravil-zakonoproekt-o-prodlenii-programmy-matkapitala-v-profilnyy-komitet.html
https://rg.ru/2024/12/20/trebovaniia-k-zhiliu-dlia-pokupki-na-sredstva-matkapitala-stanut-strozhe.html
https://rg.ru/2024/12/20/trebovaniia-k-zhiliu-dlia-pokupki-na-sredstva-matkapitala-stanut-strozhe.html
https://sozd.duma.gov.ru/bill/803202-8
https://sozd.duma.gov.ru/bill/803202-8
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кодексом и процедура «доказывания» необходимости использования земельного участка 

заявленной площади для эксплуатации объектов недвижимости. Законопроект устраняет 

существующие правовые пробелы», - отметил председатель Правления АЮР. 

23.12.2024, Российская газета, https://rg.ru/2024/12/23/kabmin-predlozhil-propisat-proceduru-

vydeleniia-uchastkov-s-postroennymi-zdaniiami.html 

  

Путин назвал сбалансированный рост экономики и умеренную инфляцию задачей России  

Экономика России должна иметь умеренную инфляцию и низкий уровень безработицы.  

Об этом в понедельник заявил Владимир Путин на совещании по экономическим вопросам  

в Кремле. Особое внимание президент уделил вопросам льготного кредитования и нацпроектам.  

«В экономической сфере перед нами стоит важная системная задача, а именно: переход  

к сбалансированному росту с низкой безработицей и умеренной инфляцией», - сказал президент в 

начале совещания. Он подчеркнул, что это базовое условие для достижения национальных целей 

развития, для успешного выполнения государственных программ и национальных проектов.  

«А они, как вы знаете, должны стартовать без задержек, с 1 января будущего года», - 

распорядился Путин. 

Президент также добавил, что важным фактором экономического развития выступает 

кредитование реального сектора, промышленности, сельского хозяйства и сферы услуг. «Сейчас 

правительство реализует целый ряд программ поддержки кредитования как бизнеса, так                     

и граждан. Главным образом они предусматривают субсидирование процентных ставок», - 

напомнил Путин. Таких льготных кредитов в банковском портфеле сейчас - 15 процентов или 

свыше 17 триллионов рублей. Важно, что из них более 10 триллионов приходится на льготные 

ипотечные программы. Путин отметил, что результат такой поддержки очевиден. «Если взять 

субсидирование ипотеки, то в том числе с помощью этого инструмента сотни тысяч семей 

улучшили свои жилищные условия, а наш строительный комплекс вышел  

на рекордные объемы ввода жилья», - привел пример президент. Он добавил, что с доступом  

к льготным кредитам увеличивается выпуск продукции сельского хозяйства, растет число занятых 

в сегменте некрупного бизнеса. Президент поручил и дальше отслеживать эффективность 

поддержки кредитования, особенно в условиях сегодняшней ключевой ставки. 

Отдельно Путин заявил о недопустимости ситуаций, когда госпрограммы востребованы,  

но лимиты по ним исчерпаны. «Надо вести соответствующую информационную работу, чтобы 

и граждане, и предприниматели знали о таких программах, их объемах, условиях получения 

такой поддержки и сроках, чтобы не возникали ситуации, когда мы объявляем  

о программах, они востребованы, вроде бы должны набирать обороты, а оказывается, что 

финансовые лимиты по ним исчерпаны. Прошу таких вещей не допускать», - обратился Путин  

к участникам совещания. 

Новые национальные проекты должны стартовать без задержек с 1 января 2025 года 

Кроме того, необходимо донастраивать льготные программы кредитования. «Вновь 

подчеркну: мы действуем в объективных условиях сдерживания, необходимости сдерживания 

инфляции, реализуем жесткие подходы в бюджетной политике и должны соответствующим 

образом выстраивать кредитную политику», - пояснил Путин. В этой связи президент поручил 

дополнительно нацелить льготные программы кредитования на обеспечение технологического 

суверенитета страны и развитие экономики предложения. «В том числе нужно проанализировать 

справедливость распределения рисков роста ключевой ставки между банками, заемщиками                    

и федеральным бюджетом», - поручил президент. 

В ходе совещания Путин предложил предметно обсудить и увязку льготного 

финансирования с выходом крупных компаний на биржу. «Конечно, там, где это обоснованно  

и целесообразно, то есть в отношении крупных компаний, лидеров своих отраслей», - уточнил он. 

Надо обратить внимание и долговую нагрузку компаний с госучастием, которая 

увеличилась. «Исходя из этого надо применять грамотный, ответственный, я бы сказал, 

сбалансированный подход в управлении кредитным портфелем компаний с госучастием. 

Рассчитываю сегодня услышать предложения на этот счет», - поручил Путин. При этом 

президент предупредил, что тут важно не перестараться с жесткостью требований. Ведь есть 

программы инвестиционного характера, которые компании сами для себя формулируют,  

но в то же время есть те программы, без которых государство не может обойтись. С докладом  

https://rg.ru/2024/12/23/kabmin-predlozhil-propisat-proceduru-vydeleniia-uchastkov-s-postroennymi-zdaniiami.html
https://rg.ru/2024/12/23/kabmin-predlozhil-propisat-proceduru-vydeleniia-uchastkov-s-postroennymi-zdaniiami.html
https://rg.ru/2024/12/22/ceny-ispytyvaiut-terpenie.html
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на совещании выступил министр экономического развития Максим Решетников. Все обсуждение 

прошло в закрытом режиме. Отметим, что в совещании также приняли участие глава Банка 

России Эльвира Набиуллина, министр финансов Антон Силуанов, замруководителя 

администрации президента Максим Орешкин и другие. 

23.12.2024, Российская газета, https://rg.ru/2024/12/23/putin-nazval-sbalansirovannyj-rost-

ekonomiki-i-umerennuiu-infliaciiu-zadachej-rossii.html 

 

  

НОВОСТИ КРАЯ 
 

Михаил Котюков: Мы готовы помогать с прохождением практики и трудоустройством 

В рамках рабочего визита в Москву Губернатор Михаил Котюков встретился со студентами  

из Красноярского края, которые проходят обучение в столичных университетах. В мероприятии 

также приняли участие председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко, первый 

заместитель Губернатора - председатель Правительства края Сергей Верещагин, руководитель 

Постоянного представительства Красноярского края при Правительстве РФ Андрей Вольф  

и депутат Государственной Думы РФ Сергей Еремин, а также члены Красноярского землячества, 

которые в свое время внесли существенный вклад в развитие региона. 

Встреча началась с церемонии награждения: Губернатор вручил представителям землячества 

юбилейные почетные знаки «90 лет Красноярскому краю», отметив, что они показали достойный 

пример, как нужно жить и работать, и молодежи есть чему у них поучиться. 

После студенты получили возможность пообщаться с главой региона в неформальной 

обстановке и задать ему вопросы, которые волнуют студенческое сообщество, в частности, ребята 

поинтересовались у Михаила Котюкова перспективами развития территории и насколько край 

заинтересован в привлечении молодых кадров. Отметим, что большинство из присутствующих  

на встрече студентов намерены вернуться на малую родину после учебы. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Сейчас у нас реализуются крупные 

инвестиционные проекты. По итогам года прогнозируется 1 трлн рублей инвестиций в экономику. 

Сегодня по основным финансово-экономическим показателям край входит в десятку лучших 

регионов. Нам нужны грамотные и талантливые специалисты, чтобы поддерживать набранный 

темп, - в основном это представители рабочих профессий, инженеры, технологи, программисты.  

Но медики, педагоги, юристы, психологи и другие гуманитарии тоже требуются. До 2030 года  

мы планируем привлечь в экономику более 160 тысяч человек. У каждого из вас есть возможность 

построить карьеру в Красноярском крае. Над тем, чтобы сделать наш край точкой притяжения,  

мы активно работаем. И это не только Красноярск, но и другие города – Норильск, Канск, Ачинск, 

Лесосибирск, Минусинск. Я приглашаю вас после завершения учёбы включаться в этот процесс, 

предлагать свои проекты и принимать участие в их реализации. Мы готовы помогать  

с прохождением практики и трудоустройством. Вместе мы сможем сделать больше: результат 

команды будет выше, чем результат каждого игрока по отдельности». 

Добавим, что активное содействие в карьерном развитии ребятам оказывает и Постоянное 

представительство Красноярского края при Правительстве РФ. В 2023 году на его базе был создан 

молодежный клуб, который объединяет более 500 ребята из более чем 40 вузов Москвы. Молодым 

людям здесь не только помогают в прохождении практик и стажировок. Здесь  

также формируют будущий кадровый резерв из ребят для привлечения в дальнейшем для работы  

на предприятиях, в органах власти, в медицинских, образовательных и иных учреждениях края. 

Также оказывается помощь в адаптации к условиям большого города. Благодаря сообществу 

студенты поддерживают связь друг с другом. Актив клуба организует различные образовательно-

развлекательные мероприятия для своих земляков, занимается популяризацией жизни и туризма  

в Красноярском крае в студенческих кругах. 

Глава региона отметил, что сейчас активизирована работа с молодежью, которая сейчас 

учится в Москве, а также в Санкт-Петербурге. В северной столице по инициативе Губернатора 

будет создано молодежное сообщество, которое объединит студентов из края с целью их поддержки 

и помощи с трудоустройством в регионе. 

https://rg.ru/2024/12/23/putin-nazval-sbalansirovannyj-rost-ekonomiki-i-umerennuiu-infliaciiu-zadachej-rossii.html
https://rg.ru/2024/12/23/putin-nazval-sbalansirovannyj-rost-ekonomiki-i-umerennuiu-infliaciiu-zadachej-rossii.html


13 

Также в ходе общения молодежь поинтересовалась у главы региона о существующих  

и планируемых мерах поддержки студентов. Михаил Котюков заявил, что в перспективе будет 

пересмотрена программа по назначению краевых стипендий талантливым студентам. В планах – 

расширить географию, чтобы в конкурсе могли принимать участие также юные жители края, 

которые учатся и за пределами региона. Отметим, что в университетах столицы учатся более 2 

тысяч студентов из Красноярского края. 

14.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114510 
 

«Гордость земли родной»: в Москве состоялся концерт,  

посвящённый 90-летию Красноярского края 

Красноярский филармонический русский оркестр им. А.Ю. Бардина и ведущие солисты 

Красноярска выступили с концертом «Гордость земли родной» в Международном доме музыки. 

Программа была посвящена 90-летию со дня образования Красноярского края. В числе 

приглашенных гостей – представители Красноярского землячества, федеральных и региональных 

структур, главы сибирских регионов, руководители общественных организаций, госкорпораций  

и компаний, которые активно сотрудничают с Красноярским краем. 

Особыми гостями праздничного концерта стали сибиряки – участники СВО, которые 

проходят лечение в московском госпитале. Михаил Котюков пожелал ребятам скорейшего 

выздоровления и поблагодарил медицинских работников, которые оказывают врачебную помощь 

бойцам специальной военной операции. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «90 лет истории, 90 лет преодоления,  

90 лет объединения ради достижения общих результатов и побед! Сегодня мы вспоминаем людей, 

которыми гордимся, вспоминаем их поступки и их труд. Это те красноярцы, благодаря которым  

с момента своего создания Красноярский край остается одним из самых крепких и сильных 

регионов! Сейчас наша страна преодолевает очередные испытания, но мы точно знаем,  

что, объединив усилия, добьемся результатов. А сибиряки, как в военные сороковые, снова 

показывают пример доблести, мужества, смелости, командного духа, которые невозможно 

сломить! В новом году все мы ждем нашей общей долгожданной и победы, делаем все, чтобы  

она пришла как можно скорее. Мы вместе, мы сильные, мы победим!» 

На московской сцене филармонический русский оркестр им. А. Ю. Бардина представил 

уникальную программу, в которую вошли произведения красноярских авторов о культуре  

и традициях края, характере и душе сибиряков. Прозвучали известные романсы, вокально-

инструментальные композиции, песни Михаила Кириллова «Енисейская Сибирь» и «Спасибо», 

Надежды Самковой «Моя Сибирь». Кроме того, состоялась премьера Енисейской сюиты, 

написанной специально к юбилею края красноярским композитором Владимиром Кошелевым. 

Произведение состоит из трёх частей: «Енисей-батюшка», «Столбы», «Красноярская ярмарка». 

Впервые также прозвучала увертюра-фантазия «Яр-Могучий» художественного руководителя  

и дирижера Красноярского филармонического русского оркестра им. А.Ю. Бардина Валерия 

Шелепова. 

Для справки 

7 декабря 2024 года исполнилось 90 лет со дня образования Красноярского края. Регион был 

образован в 1934 году постановлением Президиума Всероссийского центрального исполнительного 

комитета (ВЦИК) РСФСР.  Красноярский край – второй по величине регион Российской 

Федерации, занимает порядка 2,4 млн кв. км (около 14% территории страны), здесь проживают 

более 2,8 млн человек.  Входит в Сибирский федеральный округ. 

Красноярский филармонический русский оркестр имени А. Ю. Бардина – лауреат 

всероссийских и международных конкурсов. Входит в число ведущих оркестров русских народных 

инструментов страны. В 2022 году признан объектом культурного наследия Красноярского края. 

17.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114528 

 

Развитие детского спорта и модернизация стадиона «Авангард»:  

Михаил Котюков встретился с Михаилом Дегтяревым 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114510
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114528
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В Министерстве спорта РФ состоялась рабочая встреча руководителя федерального ведомства 

Михаила Дегтярева с Губернатором края Михаилом Котюковым. Стороны обсудили работу 

государственной программы по развитию физической культуры и спорта на территории 

Красноярского края, особое внимание уделили вопросам развития массового спорта и поддержке 

детско-юношеского спорта. 

На сегодняшний день каждый второй житель региона вовлечен в занятия физической 

культурой и спортом. В крае работает 135 физкультурно-спортивных клубов по месту жительства 

(449 структурных подразделений по населенным пунктам и микрорайонам) и действуют  

127 спортивных федераций по видам спорта. В регионе принят закон, который предоставляет детям 

из многодетных семей право бесплатно посещать краевые объекты спорта и спортсооружения. 

Отдельной темой разговора также стали перспективы развития регби в регионе. В 2024 году 

регбийный клуб «Енисей - СТМ» в 13-й раз стал чемпионом России и в 10-й раз завоевал Кубок 

России по регби, в финале обыграв второй красноярский клуб – «Красный Яр». Сейчас идет 

подготовка к модернизации спортивной базы стадиона «Авангард», которая предусматривает 

возведение ещё одной трибуны с противоположной стороны поля. Это позволит проводить игры  

и тренировочные сборы, в том числе и национальной сборной. Кроме трибун также будут 

возведены дополнительные тренировочные залы, что увеличит возможности для краевой детской 

регбийной школы. В краевом бюджете на следующий год предусмотрены средства на проектно-

сметную документацию. 

«Договорились о софинансировании из федерального бюджета проекта по улучшению 

инфраструктуры стадиона «Авангард» и создании на его базе современного центра по развитию 

регби. Это позволит вывести подготовку спортсменов на новый уровень и укрепит позиции 

Красноярского края как одного из ведущих спортивных регионов страны», - отметил Михаил 

Котюков. 

По итогам встречи Губернатор пригласил Михаила Дегтярева в январе в Красноярск  

на традиционные международные соревнования по вольной борьбе среди мужчин и женщин Кубок 

Ивана Ярыгина - один из самых престижных российских турниров в этом виде спорта. 

17.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114530 
 

Михаил Котюков принял участие в обсуждении развития сибирских регионов 

Губернатор края Михаил Котюков принял участие в совместном заседании Совета  

при полномочном представителе Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном 

округе и Совета Межрегиональной ассоциации экономического взаимодействия субъектов РФ 

«Сибирское соглашение». Полномочный представитель Президента и главы сибирских регионов 

обсудили промежуточные итоги социально-экономического развития регионов Сибири в 2024 году 

и задачи на ближайшую перспективу. 

Полпред Президента РФ в Сибирском федеральном округе Анатолий Серышев 

охарактеризовал ситуацию в Сибири как устойчивую. Совместными усилиями регионам удалось 

обеспечить поступательное развитие в социально-экономической и общественно-политической 

сферах. Полпред призвал поддержать курс Президента России на укрепление суверенитета страны  

и достижение национальных целей. «Это наша приоритетная задача и персональная 

ответственность», – сказал Анатолий Серышев. 

Ключевым вопросом совещания стала тема национальных проектов – в 2024 году завершается 

пятилетний цикл их реализации. За истекший период на мероприятия нацпроектов в регионах 

Сибири было выделено около 1 трлн рублей, в том числе более 600 млрд из федерального бюджета. 

Нацпроекты позволили заметно обновить социальную, научно-образовательную и транспортную 

инфраструктуру, повысить доступность государственных и муниципальных услуг. 

В 2025 году будет дан старт реализации новых национальных проектов. Они станут 

маршрутом для достижения национальных целей развития. «Нацпроекты построены вокруг 

человека и его интересов, люди должны ощущать позитивные изменения», – подчеркнул Анатолий 

Серышев. В числе тем, важных для сибирских регионов, были названы безаварийное прохождение 

отопительного периода, работа жилищно-коммунального комплекса, догазификация сибирских 

городов, которые уже подключены к источникам газа, восстановление прав участников долевого 

строительства. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114530
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Сфера ЖКХ находится под постоянным личным контролем полномочного представителя.  

Он отметил, что для модернизации коммунальных систем необходимо привлекать ресурсы 

нацпроектов и внебюджетное финансирование. В целом, по словам полномочного представителя, 

экономика Сибири сохраняет устойчивость к вызовам и остаётся привлекательной для инвесторов. 

За девять месяцев 2024 года существенно выросли инвестиции в основной капитал, позитивная 

динамика фиксируется и в промышленном производстве. Отдельно полпред остановился на теме 

помощи участникам спецоперации и членам их семей. 

«При реализации мер адресной социальной поддержки важно обеспечить равенство  

и охватить вниманием всех граждан, выполняющих боевые задачи, вне зависимости от воинского 

звания и статуса», – подчеркнул Анатолий Серышев. Он также поблагодарил работников, 

участвующих в восстановлении инфраструктуры и налаживании мирной жизни на подшефных 

территориях в Луганской Народной Республике, Донецкой Народной Республике и Запорожской 

области. 

В числе приоритетов развития полномочный представитель обозначил формирование 

технологического суверенитета страны. При этом особую важность приобретает развитие 

беспилотных летательных аппаратов. На базе вузов и техникумов Сибирского федерального округа 

развёрнута подготовка специалистов для новых перспективных отраслей. «В каждом регионе 

Сибири создан задел для развития сферы БПЛА», – сказал Анатолий Серышев. 

Он напомнил главам сибирских регионов о том, что в новой Стратегии пространственного 

развития Российской Федерации до 2030 года отражён подход в Сибири как к единой территории, 

без дробления на макрорегионы. Важной составляющей новой Стратегии полпред назвал опорные 

населённые пункты, для которых предусмотрены меры ускоренного социально-экономического  

и инфраструктурного развития. 

«Реагируя на глобальные структурные изменения, наша страна создаёт условия  

для динамичного внутреннего развития, тем самым, обретая ещё большую силу и устойчивость. 

Уверен, объединив усилия, мы сможем внести ещё больший вклад в развитие страны, укрепление  

её конкурентоспособности и выполнение поставленных Президентом России задач по развитию 

экономики, социальной сферы и обеспечению благополучия граждан», – заключил Анатолий 

Серышев. 

После заседания Совета при полномочном представителе Президента Российской Федерации  

в Сибирском федеральном округе Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провёл 

заседание Совета Межрегиональной ассоциации «Сибирское соглашение» – руководитель региона 

является действующим председателем Совета МАСС. Члены ассоциации обсудили план 

мероприятий по реализации Стратегии развития Сибирского федерального округа до 2035 года  

с учётом новых национальных проектов, единого плана по достижению национальных целей 

развития РФ на период до 2030 года и на перспективу до 2036 года, а также Стратегии 

пространственного развития РФ на период до 2030 года. Кроме того, члены Совета обсудили 

представительство Сибирского федерального округа в Китайской Народной Республике  

и организацию единой площадки сибирских регионов на Петербургском экономическом форуме  

в будущем году. 

17.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114539 

 

«Экологическое меню» для частных домовладений расширят возможностью  

пеллетного отопления 

Председатель Правительства Красноярского края Сергей Верещагин и президент ПАО 

«Сегежа Групп» Александр Крещенко подписали соглашение о сотрудничестве, направленное  

на развитие пеллетного производства на территории края. Документ нацелен на улучшение 

экологической ситуации за счёт более активного применения древесных пеллет в качестве топлива. 

В числе основных мероприятий в рамках соглашения – обеспечение доступности пеллет  

по конкурентным ценам, а также возможность организации долгосрочных поставок биотоплива  

для частного сектора и котельных, расположенных на территории Красноярского края. 

«Для нас важно расширение программы перевода частных домовладений на экологичные 

виды отопления. В уходящем году мы успешно выполнили планы по Красноярску, переведя на газ, 

автоматические твёрдотопливные котлы и электроотопление в общей сложности 1,4 тысячи 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114539
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домов. Теперь, благодаря соглашению с компанией в нашем «экологическом меню» появится также 

возможность отапливать дома с помощью пеллет. В ближайшее время необходимо 

сформировать перечень домовладений, которые готовы перейти на этот экологичный вид 

топлива», - отметил Сергей Верещагин. 

Александр Крещенко рассказал о мероприятиях, реализованных компанией в области 

биоэнергетики. В числе основных – открытие логистического центра по продаже пеллет в поселке 

Березовка, приобретение первого автомобиля-пеллетовоза для бестарной доставки пеллет 

потребителям и реализация пилотного проекта по замене угольных котлов на пеллетные в четырех 

частных домовладениях Красноярска с дальнейшим расширением данной программы до 200 домов. 

Отдельное внимание уделено переводу муниципальных котельных на биотопливо. Совместно 

с Правительством региона определен перечень пилотных проектов в Енисейске, Лесосибирске  

и поселке Стрелка, где проводятся опытные сжигания пеллетного топлива в действующих котлах. 

Основная цель – это выработка технических решений по модернизации котельного оборудования  

для возможности использования пеллет как альтернативного источника тепловой энергии. 

18.12.2024, Правительство Красноярского края, http://krskstate.ru/press/news/0/news/114556 

 

В территории края отправились 50 новых школьных автобусов 

Министр образования края Светлана Маковская вручила ключи от 50-ти новых школьных 

автобусов главам муниципальных образований региона. 

Транспорт отправится в 27 территорий. Для замены изношенной техники четыре автобуса 

поступят в краевые образовательные учреждения. Все машины отечественных марок «ПАЗ», 

«НАЗ» и «КАВЗ». В автобусах для северных районов усилен тепловой режим. 

Красноярск и Нижнеингашский район получат сразу по четыре автобуса. 

Транспорт отвечает всем современным требованиям: пассажирские места оснащены ремнями 

безопасности, в каждом ряду есть сигнальная кнопка для требования об остановке, имеется 

дополнительная подножка. Также в автобусах предусмотрено автоматическое ограничение 

скорости – не более 60 км в час. Есть встроенный контроль за соблюдением маршрута движения, 

идет учет времени непрерывной работы водителя за рулем. Кроме того, автобусы оборудованы 

проблесковыми маячками и аппаратурой спутниковой навигации ГЛОНАСС. Транспорт покрашен 

в яркий желтый цвет и имеет светоотражающие опознавательные знаки. Новый транспорт 

комфортабельный, в каждой школьной машине есть специальное место для портфеля. 

«Около 25 тысяч наших ребят каждое утро добираются на учёбу на школьных автобусах.  

В приоритете – комфорт и безопасность детей. Новая техника соответствует современным 

требованиям. Все автобусы отечественного производства, некоторые из них – повышенной 

проходимости, что особенно важно для наших северных территорий», – отметила Светлана 

Маковская. 

Напомним, с 2016 по 2024 год приобретено и передано муниципальным образованиям края 

742 школьных автобуса, в том числе 513 автобусов – за счет федерального бюджета. Это позволило 

обновить школьный автопарк на 80 процентов. 

18.12.2024, министерство образования Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114550 

 

Новый состав Общественного совета при министерстве финансов края начал свою работу 

В министерстве финансов края состоялось первое заседание обновленного состава 

общественного совета. В него вошли 11 человек – представители бизнеса, высших учебных 

заведений, краевых учреждений, Молодежного правительства и лиц старшего поколения. Новый 

состав включает профессионалов, обладающих экспертными знаниями в области экономики  

и управления финансами. 

Состав общественного совета при министерстве обновляется каждые три года. Вся 

информация о его деятельности представлена на сайте минфина края. За период полномочий 

предыдущего состава общественный совет принимал активное участие в обсуждении 

подготовленных министерством финансов инициатив и документов. Они касались вопросов 

бюджетной и налоговой политики, развития системы межбюджетных отношений, инициативного 

бюджетирования, повышения финансовой грамотности, внедрения социального заказа. Работа  

по этим и другим направлениям запланирована и на будущий год. 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114556
http://krskstate.ru/press/news/0/news/114550
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Открывая заседание, вице-премьер Владимир Бахарь подчеркнул особую значимость нового 

состава: «Очень символично, что обновленный состав общественного совета начинает свою 

работу практически на старте реализации новых национальных целей развития страны и новых 

национальных проектов. Надеюсь на эффективное взаимодействие и поддержку при решении 

задач, обозначенных Президентом и Губернатором края». 

В рамках повестки члены совета избрали председателя. Им стал Петр Чижиков – 

коммерческий директор одной из крупнейших угольных компаний в Красноярске. Заместителем 

председателя избрана Елена Мрачек – замдиректора Института государственного  

и муниципального управления при Правительстве края. 

Участники заседания обсудили основные приоритеты, параметры и особенности 

регионального бюджета на 2025-2027 годы. В завершение члены совета подтвердили свою 

готовность оказывать экспертную поддержку, в том числе в вопросах повышения финансовой 

грамотности и формирования финансовой культуры населения края. 

18.12.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114545 

 

Михаил Котюков вручил жителям региона краевые и ведомственные награды 

Церемония вручения краевых и ведомственных наград состоялась в большом зале 

Правительства Красноярского края. Почетных званий, медалей и знаков отличия удостоены  

62 жителя городов и районов региона. В приветственном слове Губернатор Михаил Котюков 

поздравил всех с юбилеем родного края и наступающим Новым годом. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Я благодарю каждого из вас  

и коллективы, которые помогли вам состояться. Вы пример того, каких успехов можно добиться, 

если верой и правдой служить своему делу, своему родному краю. Символично, что год 90-летия 

нашего края мы завершаем таким красивым событием. Поздравляю всех с наступающим Новым 

годом. Желаю вашим семьям мира, тепла, спокойствия. Добра - нашему краю и нашей стране.  

И конечно, самого главного - нашей долгожданной Победы. Она точно будет, ведь все мы к ней 

стремимся каждый день!». 

В Год семьи почетный знак Красноярского края «Материнская слава» Михаил Котюков 

вручил многодетной маме, жительнице Красноярска Лилии Прядко. Вместе с супругом 

Александром она воспитывает 9 детей. Старшему сыну 13 лет, младшему еще не исполнилось  

и года. Родители растят детей в атмосфере добра и уважения к семейным ценностям, все вместе они 

активно занимаются спортом и творчеством. Семья всегда посещает школьные и районные 

мероприятия, поддерживает друг друга в любых начинаниях. «Пока все мое время посвящено 

детям, их заботам и увлечениям, а когда они подрастут, – рассказывает Лилия, – я займусь 

моделированием одежды. Мне это очень нравится. Как мама я реализована, в будущем реализую 

себя и как профессионал своего дела». 

В юбилейный для края год двое жителей региона удостоены почетного знака «За вклад  

в развитие Красноярского края», 16 - почетного знака «90 лет Красноярскому краю». В числе 

награжденных Митрополит Красноярский и Ачинский Пантелеимон, который ведет большую 

просветительскую работу и является духовным наставником для многих красноярцев. Семеро 

выдающихся жителей региона получили Почетную грамоту Губернатора Красноярского края. 

На торжественной церемонии чествовали артистов, строителей, учителей врачей, тренеров, 

журналистов, финансистов, работников транспортной сферы, специалистов лесной отрасли, ЖКХ  

и агропромышленного комплекса. Всем им награды вручены за многолетний труд, 

профессионализм и служение на благо Красноярского края. 

19.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114567 
 

Владимир Путин поддержал перенос головных офисов крупных компаний в Красноярск 

19 декабря в ходе прямой линии, совмещенной с пресс-конференцией, Президент России 

Владимир Путин ответил на вопрос журналиста краевого телеканала «Енисей» Дмитрия Новикова  

о переносе головных офисов крупных компаний в Красноярск. Глава государства отметил, что идея 

правильная, это подталкивает развитие регионов. 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114545
http://krskstate.ru/press/news/0/news/114567
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«Такие центры как Красноярск, конечно же, нуждаются в том, чтобы там и налоговая 

составляющая заработала поярче, налоги платили по месту производств, и просто это толчок  

к развитию региона. Мы будем это делать. Процесс сложный. Это требует времени», — 

подчеркнул Владимир Путин. 

Глава государства поблагодарил за приглашение на празднование 400-летия города в 2028 

году. 

В числе самых частых вопросов из Красноярского края - пенсии, жилье и его получение, 

медицина, дороги и транспорт, государственная поддержка семей. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Мы услышали очень важные ответы, 

Президент рассказал о тех решениях, которые уже приняты, вошли в наши среднесрочные планы. 

Пусть не все вопросы были зачитаны в эфире, уверен, что мы сможем организовать персональную 

работу по каждому обращению от жителей Красноярского края, поступившему на прямую линию 

Президента». 

19.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114574 

 

В Красноярском крае определен размер предельного индекса при изменении тарифов  

на услуги ЖКХ 

В 2025 году на ограничение роста платы граждан за коммунальные услуги из краевого 

бюджета выделят 5,8 млрд рублей. Это связано с изменением тарифов и размера предельного 

индекса платы за коммунальные услуги. Средства направят на компенсацию платы граждан  

за услуги ЖКХ при превышении предельного индекса, а также на обеспечение льготных тарифов  

в ряде муниципалитетов. 

Размер предельного индекса устанавливает Правительство РФ отдельно для каждого субъекта 

(распоряжение Правительства Российской Федерации от 15 ноября 2024 года № 3287-р).  

Для Красноярского края это 15%. Разницу между платой граждан в границах предельного индекса  

и начисленной платой за коммунальные услуги по экономически обоснованным тарифам 

поставщикам коммунальных услуг компенсируют за счет средств краевого бюджета. Ежегодно  

на эти цели Красноярский край предусматривает субвенции муниципалитетам и субсидии 

ресурсоснабжающим компаниям. 

С 1 июля 2025 года для всех муниципалитетов Красноярского края индекс составит не более 

15%, это значит, что при повышении тарифов плата за коммунальные услуги в квитанциях  

у жителей не может превышать размер установленного предельного индекса. Соответствующий 

документ опубликован на официальном портале региона. 

Особое внимание краевые власти уделяют оказанию помощи жителям по оплате услуг ЖКХ,  

в том числе при изменении тарифов. В краевом бюджете на 2025 год заложены необходимые 

средства, что позволит сохранить все меры социальной поддержки отдельным категориям граждан: 

инвалидам, ветеранам труда, труженикам тыла, реабилитированным гражданам, многодетным 

семьям и другим. Таких получателей социальных гарантий в крае более 800 тыс. человек. Еще 

порядка 70 тысяч семей в крае пользуются субсидией с учетом доходов на оплату жилищно-

коммунальных услуг. При изменении тарифов на ЖКХ размер социальных гарантий также 

увеличивается. Изменения в платёжках за коммунальные услуги произойдет с 1 июля 2025 года. 

Елена Цитович, заместитель министра строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

края: «Ограничение роста платы распространяется на коммунальные услуги, к которым 

относятся водоснабжение, водоотведение, отопление, электроснабжение. Предельная индексация 

применяется к совокупному платежу по всем этим расходам». 

Принятые изменения в тарифных решениях направлены на повышение качества 

предоставляемых коммунальных услуг, развитие отрасли ЖКХ, обеспечение эффективной работы 

ресурсоснабжающих предприятий. На ближайшие пять лет сформирован комплексный план 

модернизации систем коммунальной инфраструктуры в крае. В него вошли 1760 мероприятий  

по капремонту, реконструкции и строительству объектов тепло-, водоснабжения и водоотведения. 

Работы запланированы в 59 муниципалитетах. Для реализации этих планов будут привлечены все 

возможные инструменты финансирования – государственные и внебюджетные. 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114574
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Напомним, начисление платы за коммунальные услуги контролирует служба строительного 

надзора и жилищного контроля Красноярского края (город Красноярск, ул. Парижской Коммуны, 

33, тел. 8 (391) 273-02-27.  

Кроме того, вопросы по начислению платы за коммунальные услуги можно задавать 

специалистам краевого консультационно-правового центра. Горячая линия по вопросам ЖКХ 

работает в будние дни с 9.00 до 20.00. Жители края могут получить консультации по телефону:  

8-800-333-70-07 (бесплатный звонок для всех жителей Красноярского края), а также через online-

консультант в рубрике «Вопрос-ответ» на сайте gkh24.ru. 

20.12.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://krskstate.ru/press/news/0/news/114578 
 

Михаил Котюков обсудил в Правительстве РФ шаги по улучшению инфраструктуры  

в сфере обращения с ТКО 

Заместитель председателя Правительства РФ Дмитрий Патрушев провёл рабочую встречу  

с Губернатором Красноярского края Михаилом Котюковым. На встрече обсуждались вопросы 

формирования на территории региона экономики замкнутого цикла, в частности, в сфере 

обращения с твёрдыми коммунальными отходами. 

Дмитрий Патрушев обратил внимание на необходимость увеличения объёмов утилизации 

отходов в регионе. 

Стороны обсудили создание полноценной инфраструктуры по обработке твёрдых 

коммунальных отходов на территории Красноярского края и рассмотрели возможность включения 

региональных мероприятий в национальный проект «Экологическое благополучие», а также 

участия края в программе льготного лизинга для приобретения коммунальной техники. 

В ходе встречи поднимались вопросы социально-экономического развития Красноярского 

края. Реальная заработная плата за три квартала 2024 года в регионе выросла на 6,6%. За десять 

месяцев текущего года индекс производства в обрабатывающих отраслях составил 101,6%. 

Положительная динамика производства отмечается сразу в 14 видах деятельности. В сравнении  

с прошлым годом более чем на 13,5% выросло производство мяса крупного рогатого скота и более 

чем на 2% – мяса птицы. Оборот розничной торговли вырос более чем на 8% и превысил 732 млрд 

рублей. 

21.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114589  

 

Водопроводы, теплосети, дороги: в крае одобрили 4 новых проекта  

комплексного развития территорий 

Совет по развитию местного самоуправления рассмотрел 4 новых муниципальных 

комплексных проектов развития (МКПР), которые могут быть реализованы в ближайшие годы. 

Два района участвуют в программе уже во второй раз. Так, в Ужурском районе первый МКПР 

был полностью реализован в 2024 году, благодаря чему более двух тысяч жителей Ужура получили 

качественную питьевую воду и отремонтированные дороги. Теперь Совет отобрал второй МКПР – 

«Ужур 2.0». Инвестор - компания «Элеватор» реализует сразу несколько проектов по переработке 

масличных культур. Здесь построят комплекс по переработке и сушке зерна, силосный склад и 

склад для хранения жмыха и др. За счет бюджетных средств планируется провести капитальный 

ремонт теплосетей, сетей водоснабжения и участка канализационной сети  

в Ужуре. 

Еще один район, уже имеющий опыт в реализации МКПР – Минусинский. Ранее проект помог 

преобразить поселок Городок. 

Новый МКПР будет реализован на территории села Тесь. Инвестор - ЗАО «Искра Ленина» 

модернизирует животноводческий комплекс на 2658 голов. За счет бюджетных средств в Теси 

планируется построить музейно-выставочный центр «ОтройТесь» площадью более 1100 кв. м, 

отремонтировать здание картинной галереи и Дома культуры. 

Еще один МКПР планируется реализовывать в Мотыгинском районе. Инвестором выступает 

крупное градообразующее предприятие – Новоангарский обогатительный комбинат. Инвестор 

намерен модернизировать обогатительную фабрику, а на бюджетные средства построят очистные 

сооружения, приобретут и установят котельную в поселке Новоангарск. 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114578
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114589
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В Новоселовском районе сразу 5 инвесторов реализуют проекты: три в сфере сельского 

хозяйства, два в сфере туризма. Например, ЗАО «Светлолобовское» строит современный доильный 

зал на 560 голов, ООО «ГарантСтрой» – семейную базу отдыха. В инфраструктурной составляющей 

МКПР планируется провести капитальный ремонт местных дорог, построить магистральный 

водопровод, реконструировать канализационные сети и обустроить канализационную насосную 

станцию в Новоселово, а также отремонтировать дороги и организовать спортивную площадку  

в деревне Николаевка. 

«Благодаря механизму МКПР за 5 лет мы уже поддержали проекты в 42 населенных 

пунктах, и предоставили средства на обновление более 50 объектов инфраструктуры. Расходы по 

новым МКПР планируется включить в краевой бюджет на 2026-2028 годы», - отметил 

председатель Правительства Красноярского края Сергей Верещагин. 

23.12.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114592 

 

Аграриям Красноярского края компенсируют часть затрат на технику и оборудование 

В Минсельхозе края состоялся конкурсный отбор получателей субсидии на возмещение части 

затрат на сельхозтехнику и оборудование. Господдержка предназначена для средних  

и крупных организаций агропромышленного комплекса, чей годовой доход не превышает 

миллиарда рублей. 

По итогам отбора 89 сельхозпроизводителей Красноярского края получат компенсацию  

до 30% стоимости техники и оборудования, приобретенных в 2022 и 2023 годах по договорам 

купли-продажи или финансовой аренды (лизинга). Подлежат субсидированию зерноуборочные 

комбайны, тракторы, посевные комплексы, зерносушилки, грузовые автомобили и прочая 

сельхозтехника. 

Всего сельхозпроизводители получат 925 млн рублей компенсации затрат на 714 единиц 

техники. 

Кроме того, сельхозпроизводители получат господдержку на возмещение части затрат, 

связанных с проведением капитального ремонта тракторов и (или) их агрегатов, двигателей 

зерноуборочных и кормоуборочных комбайнов. Отбор на получение субсидии прошли  

105 сельхозтоваропроизводителей, включая индивидуальных предпринимателей и фермерские 

хозяйства. На эти цели выделено более 50 млн рублей. 

«Тем сельхозпроизводителям, которые приобрели новую технику в 2024-м году, из бюджета 

возместят затраты в 2025 году», - пояснили в Минсельхозе края. 

23.12.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114602 

 

В крае утверждены перспективные планы развития четырех опорных городов до 2035 года 

В Правительстве края рассмотрели перспективные планы комплексного социально-

экономического развития четырех опорных городов: Ачинска, Минусинска, Лесосибирска  

и Канска. 

Разработка этих документов велась одновременно с подготовкой нового национального 

проекта «Инфраструктура для жизни» и формированием общероссийского перечня опорных 

населенных пунктов, поэтому каждый из перспективных планов учитывает поставленные 

национальные цели. К работе были привлечены градообразующие предприятия, в каждом городе 

работал свой штаб для общественного обсуждения заинтересованными сторонами перспектив 

развития, а также учитывались результаты опросов жителей, предложения органов местного 

самоуправления. 

«Отмечу активную позицию администраций городов, личный вклад глав, их принципиальное  

и неравнодушное отношение к будущему своих территорий, профессионализм муниципальных 

команд. Несмотря на ряд сложностей, отсутствие нормативной и методической регламентации 

разработки таких планов на федеральном уровне, нам удалось сформировать планы  

с взаимоувязанными, обоснованными и реалистичными показателями», – сообщила министр 

экономики и регионального развития края Татьяна Магдибур. 

Министр представила комплексную оценку перспектив опорных городов, рассказала  

о подходах к формированию планов, сценарных параметрах и основных прогнозных показателях 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114592
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социально-экономического развития. Так, к 2035 году в каждом из опорных городов должна 

вырасти численность трудоспособного и экономически активного населения, инвестиционная 

активность, объем отгруженной продукции и размер заработной платы. 

Все это позволит реализовать комплекс мер по преодолению дефицитов автодорожной, 

коммунальной, социокультурной инфраструктуры и повысить качество среды для жизни. На эти 

цели в краевом бюджете 2025-2027 гг. уже заложено 9,3 млрд рублей. 

Председатель Правительства Красноярского края Сергей Верещагин акцентировал внимание 

на перспективах развития экономики опорных городов края. «Помимо бюджетных решений, 

важной частью планов по развитию опорных городов должны стать инвестиционные проекты. 

Они будут формировать экономическую базу развития территорий, поэтому необходим набор 

решений по стимулированию инвестиционной деятельности. Либо в рамках уже действующих 

инструментов поддержки, либо, возможно, потребуется создание отдельных механизмов 

привлечения инвесторов именно в опорные города», – добавил Сергей Верещагин. 

По итогам заседания все 4 плана комплексного социально-экономического развития 

рекомендованы к утверждению кураторами и главами. 

23.12.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114595 

 

Михаил Котюков: Начинаем реализацию нацпроектов с первого рабочего дня нового года 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел заседание комиссии 

Государственного Совета РФ по направлению «Технологическое лидерство». Участники обсудили 

механизмы реализации национальных проектов «Беспилотные авиасистемы» и «Технологическое 

обеспечение продовольственной безопасности». 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Президент, проводя Совет  

по стратегическому развитию, обратил особое внимание на такую организацию работы, которая 

позволила бы приступить к реализации национальных проектов с первого рабочего дня 2025-го 

года. Поэтому необходимо понимать включенность регионов в решение общих задач. Обсудим,                       

в частности, межбюджетные трансферты для реализации двух национальных проектов                              

и сводную информацию передадим в комиссию Госсовета по направлению «Экономика  

и финансы», которая будет готовить заключение для главы государства». 

Напомним, национальный проект «Беспилотные авиасистемы» стартовал в январе 2024 года. 

Он призван сформировать новую отрасль экономики, связанную с разработкой, производством, 

использованием гражданских беспилотников и включает пять федеральных инициатив. Две из них 

предполагают межбюджетные трансферты - из федерального бюджета в бюджеты субъектов-

исполнителей. Так, по информации начальника управления беспилотных систем и робототехники 

Министерства промышленности и торговли РФ Алексея Сердюка, на федеральные проекты 

«Разработка, стандартизация и серийное производство БАС и комплектующих»  

и «Стимулирование спроса на отечественные БАС» в ближайшие три года для регионов 

предусмотрено более 21 млрд рублей. Средства пойдут на приобретение беспилотных авиационных 

систем, а также создание научно-производственных центров, которые обеспечат полный цикл 

разработки и серийного производства БАС. 

С 2025 года в России стартует новый национальный проект «Технологическое обеспечение 

продовольственной безопасности». В его структуре также пять федеральных проектов:  

по селекции и генетике, критически важным ферментам и кормовым добавкам, ветеринарным 

препаратам и вакцинам, технике и оборудованию, обеспечению отрасли кадрами. 

Федеральный проект «Производство критически важных ферментных препаратов, пищевых и 

кормовых добавок, технологических вспомогательных средств» фокусируется на реализации 

соответствующих инновационное-технологических проектов. В рамках его реализации 

межбюджетные трансферты предусмотрены для шести субъектов страны, со всеми уже заключены 

соглашения. 

Что касается федерального проекта «Кадры в АПК», то в него максимально включены 

большинство субъектов страны, между которыми распределены основные задачи проекта.  

На каждое направление регионы-исполнители также получат необходимое финансирование  

из федерального бюджета. 

Для справки 
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В июле 2024 года Президент России Владимир Путин, утвердив новый состав и структуру 

Государственного совета, назначил председателем комиссии по направлению «Технологическое 

лидерство» Губернатора Красноярского края Михаила Котюкова. 

Напомним, что технологическое лидерство является одной из национальных целей развития 

страны до 2030 года и на перспективу до 2036 года. 

23.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114612 

 

Михаил Котюков: Создание экономики замкнутого цикла в системе обращения  

с ТКО требует системного подхода 

Губернатор Красноярского края Михаил Котюков провел заключительное в этом году 

заседание президиума Правительства региона. В центре внимания были вопросы, связанные  

с экологией. В частности, главе региона представили результаты работы по снижению выбросов  

в атмосферу в рамках реализации федерального проекта «Чистый воздух» национального проекта 

«Экология». 

Напомним, в Красноярске и Норильске работа в этом направлении идет с 2019 года. 

Комплексные планы по снижению выбросов для Ачинска, Лесосибирска и Минусинска находятся                   

в стадии согласований. 

По информации министерства экологии края, в результате работы ПАО «ГМК «Норильский 

никель» в северном городе объемы выбросов загрязняющих веществ с начала запуска «Серной 

программы» на Надеждинском металлургическом заводе удалось снизить на 386,5 тысячи тонн. 

В краевом центре за последние шесть лет также проведена масштабная работа: прошла 

экологическая модернизация предприятий-загрязнителей, на шести предприятиях работа 

продолжается; закрыты 36 котельных; приобретено более 100 единиц экологического 

общественного транспорта; на газовое отопление переведены более 190 частных домов. Также 

домовладения в краевом центре начали переводить на электроотопление (за год переведены 105 

домов). Продолжается установка автоматизированных твердотопливных котлов (уже установлено 

более 1100). Комплекс мероприятий позволили снизить объем выбросов в Красноярске почти  

на 16 тысяч тонн. 

Губернатор подчеркнул, что опыт, который наработан в краевом центре и в северной столице 

региона, необходимо активно применять и в отношении тех городов, которые позже вошли  

в федеральный проект «Чистый воздух». 

Также в ходе заседания президиума обсудили вопрос создания в крае системы обращения  

с ТКО. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Президент поставил задачу  

по формированию экономики замкнутого цикла, а также комплексной системы обращения  

с ТКО. Речь идёт о ликвидации несанкционированных свалок и создании инфраструктуры, которая 

позволит к 2030 году сортировать 100% объёма отходов и вовлекать в повторное использование 

не менее их четверти. Работа требует системного подхода. Этот вопрос затрагивает все 

муниципальные образования, которые должны обеспечить инфраструктуру для сбора 

коммунальных отходов. Реализация этой задачи требует существенных затрат, поэтому                         

в краевом бюджете предусмотрены на это средства. Далее должна быть сформирована 

современная система сортировки, переработки и утилизации отходов, которые нельзя вовлечь  

в повторный оборот. Правительство России актуализировало в этом году региональную схему 

размещения этих объектов. Должно быть сформировано семь технологических зон и уже сейчас 

начато проектирование первых современных технопарков. Такая дорожная карта в крае 

подготовлена. На прошлой неделе я обсуждал ее в Правительстве РФ. Мы должны не просто 

научиться собирать отходы и захоранивать их, как это делалось многие годы, а мы должны 

формировать экономику замкнутого цикла: извлекать всё полезное, что можно извлечь  

из отходов, для повторного использования». 

На сегодняшний день в крае работает пять региональных операторов, за счет краевого 

бюджета создано более 15 тысяч контейнерных площадок, функционируют 22 полигона. 

В 2025 году предусмотрено выделение средств в размере 200 млн рублей на создание  

не менее 500 и модернизацию 200 существующих контейнерных площадок, а также приобретение     

4 тыс. единиц контейнерного оборудования. 
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23.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114610 

 

  

В ЗАКОНОДАТЕЛЬНОМ СОБРАНИИ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
  

Четвертое заседание восьмой сессии 

Девятнадцатого декабря состоялось IV заседание VIII сессии краевого парламента 
В повестке завершающего сессионную работу в этом году заседания сессии 38 вопросов. 

Открывая заседание, председатель Законодательного собрания Алексей Додатко подвел 

предварительные итоги плодотворного для краевого парламента года: «На девяти заседаниях 

сессий рассмотрено более четырехсот вопросов. Всего внесено 194 проекта законов края, 40 из них 

депутатами, принято 166 законов, более 600 постановлений. Профильные комитеты провели 

более 160 заседаний, в том числе и совместных с секциями Координационного совета.  

В Законодательное Собрание поступило и было рассмотрено почти 3000 обращений, депутатами 

проведено более 350 личных приемов граждан. За этими значительными цифрами стоит 

конкретная целенаправленная работа комитетов, фракций, каждого депутата. Высокие 

показатели — результат конструктивного взаимодействия с коллегами из органов 

исполнительной власти в интересах наших земляков, с учетом задач и вызовов, стоящих перед 

страной». 

Кадровые вопросы: мировой судья и члены краевой Общественной палаты 
Заключительное в 2024 году заседание сессии традиционно началось с кадровых вопросов. 

Председатель Красноярского краевого суда Николай Фуга представил на должность мирового 

судьи кандидатуру Б.В. Стешкова. Предварительное обсуждение кандидатуры прошло накануне  

в комитете по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению, 

который рекомендовал сессии поддержать назначение. По итогам голосования принято 

постановление: 

— Назначить на должность мирового судьи на трехлетний срок полномочий на судебный 

участок № 68 в Октябрьском районе г. Красноярска Стешкова Бахтияра Васильевича. 

Также депутаты рассмотрели вопрос об утверждении членов Общественной палаты 

Красноярского края. В соответствии с законом «Об Общественной палате Красноярского края  

и Гражданской ассамблее Красноярского края», в состав Общественной палаты входит 21 человек. 

Семь из них утверждаются губернатором края из числа кандидатур, представленных 

зарегистрированными на территории края подразделениями общероссийских и межрегиональных 

общественных объединений. Семь членов палаты, представляющих некоммерческие организации, 

утверждаются Законодательным Собранием. И оставшаяся треть определяется назначенными 

губернатором и Законодательным Собранием членами Общественной палаты из числа кандидатур, 

представленных местными общественными объединениями. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко подчеркнул, что Общественная 

палата является одним из ключевых партнеров парламента в вопросах гражданского диалога 

общества и власти. Алексей Додатко предложил членам Общественной палаты активнее 

использовать трибуну Законодательного Собрания для обсуждения важных для жителей края 

вопросов. Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова отметила, что в январе 2025 года истекает трехлетний срок 

действующего состава Палаты, назначение новых членов регламентировано законом края. Комитет 

запланировал в 2025 году провести координацию планов уже с новым составом Общественной 

палаты. 

В итоге поименного голосования членами Общественной платы Красноярского края  

от Законодательного Собрания утверждены: 

Бардаков Андрей Васильевич; 

Бордукова Светлана Николаевна; 

Васильев Валерий Иванович; 

Гриболева Ирина Михайловна; 

Грушевская Наталья Викторовна; 

Ивлева Татьяна Владимировна; 
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Рычкова Инна Александровна. 

В крае определили: сколько должно быть торговых точек по продаже периодики 
На сессии в первом чтении приняты поправки в закон о нормативах минимальной 

обеспеченности населения края площадью торговых объектов. 

Сам закон был принят в конце 2023 года. Он устанавливает количество стационарных, 

нестационарных торговых объектов и мест для ярмарок и рынков, меньше которого их не должно 

быть в муниципальных образованиях края. 

Министерство промышленности и торговли предлагает дополнить действующий закон 

торговыми объектами по продаже периодической печатной продукции. По нормативам их должно 

быть в крае не меньше 1281. Это по-прежнему надежный источник получения информации.  

В перечне учитывали отделения почты, ларьки, сетевые магазины и магазины розницы, где можно 

купить газеты и журналы. На сегодняшний день обеспечение края местами торговли газетами  

и журналами составляет порядка 96-97%, в течение следующего года число мест будет увеличено. 

Депутат Владислав Зырянов попросил вернуться к выполнению закона в целом.  

По его словам, сейчас около 500 населенных пунктов края вообще не имеет торговых точек. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев отметил,  

что вопрос об организации торговли в территориях края включен в план работы комитета  

на следующий год и обязательно будет обсужден с муниципалитетами. 

Рассмотрены меры поддержки врачей-стажеров и ординаторов 
Депутаты поддержали в первом чтении законопроект, направленный на поддержку 

медицинских работников. 

Как отметила Наталия Говорушкина, министр здравоохранения края, вносимые изменения 

позволят трудоустраивать врачей-стажеров, ординаторов второго года обучения. Это позволит 

дополнительно закрывать вакансии узких специалистов в медицинских организациях края. 

Появится и возможность заключать трудовой договор с медицинской организацией, 

укомплектованной штатами менее 60 процентов, даже если у специалиста есть неисполненные 

обязательства по договору о целевом обучении. В этом случае в договор будут вноситься 

изменения. 

Предусмотрено и сохранение поддержки молодых специалистов. Единовременные 

компенсационные выплаты медицинским работникам остаются одним из действенных механизмов 

привлечения медиков. Так в 2024 году на эти цели предусмотрено свыше 180 млн рублей, в 2025 

году — около 140 млн рублей при софинансировании из федерального бюджета. 

Илья Зайцев отметил: «Профильный комитет поддерживает законопроект, уже в начале 

будущего года мы запланировали большую работу по данному документу. Понимаем, что сегодня  

к диалогу готовы ряд территорий, мы получаем активную обратную связь». 

Принята новая мера поддержки промысловиков 
Изменения в краевой закон стали очередным этапом поддержки коренных малочисленных 

народов и промысловиков. 

Ранее краевой парламент принял законы, на основании которых промысловики, 

осуществляющие виды традиционной хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов, освобождены от уплаты НДФЛ при получении медицинских аптечек, комплектов для 

новорожденных, кочевого жилья в виде балка. 

Рассматриваемый законопроект — новый шаг, который отменяет налоги для данной 

категории населения на доходы с полученных товарно-материальных ценностей, горюче-смазочных 

материалов для организации заезда охотников, рыбаков на промысловые участки, строительных  

и отделочных материалов, а также с призов и подарков в виде грантов, премий, полученных  

на соревнованиях и конкурсах. 

Выступая от профильного комитета, Сергей Сизоненко отметил: «Документ придает 

предоставляемым материальным ценностям статус мер социальной поддержки, что позволяет 

освободить получателей от уплаты налогов, в том числе и на товары, жизненно важные в тундре 

для промысловиков, а также призы и подарки.» 

Депутаты приняли законопроект сразу в двух чтениях. 

Нотариусы, омбудсмен и студенты будут оказывать бесплатную юридическую помощь 

Депутаты приняли во втором чтении закон края «О бесплатной юридической помощи». 

Новеллы направлены на приведение в соответствие с федеральным законодательством полномочий 
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правительства края. Поправкой определяется порядок взаимодействия участников государственной 

и негосударственной систем оказания бесплатной юридической помощи. Законопроектом 

предлагается дополнить положения об участии нотариусов в госсистеме бесплатной юрпомощи. 

Такие нотариальные действия будут компенсироваться из бюджета. 

«Предусматривается участие уполномоченного по правам человека в Красноярском крае  

в оказании бесплатной юридической помощи. В законопроекте ко второму чтению учтены 

поправки депутатов», — отметил депутат Анатолий Самков. 

Размер оплаты по удостоверению доверенности на представление интересов гражданина  

в судах складывается из федерального и регионального тарифов. Средства на 2025 год 

запланированы в объеме 6,5 млн рублей, на 2026-2027 годы — в объеме 5 млн рублей ежегодно. 

Планируется оказать 1970 нотариальных действий по удостоверению доверенностей в рамках 

государственной системы бесплатной юридической помощи в год. 

Спикер краевого парламента отметил, что законопроекты о бесплатной юридической помощи 

являются важной частью работы депутатов, а недавно Законодательное Собрание края и Сибирский 

юридический институт МВД РФ подписали соглашение о сотрудничестве. Соглашение ускорит 

процесс воссоздания в институте юридической клиники. Это сообщество студентов, которые 

оказывают правовую помощь на добровольных началах. 

Депутаты согласовали рекомендации для правительства 
Парламентарии приняли проект постановления о предложениях краевому правительству.  

В него вошли рекомендации для исполнительной власти региона на основе доработанного бюджета 

края на 2025-2027 годы. 

До марта будущего года правительству нужно разработать и внести в ЗС на рассмотрение ряд 

законопроектов. 

Некоторые из них напрямую касаются участников специальной военной операции и членов  

их семей. Например, о бесплатных путевках для детей защитников Родины, о помощи при старте 

бизнеса. Рекомендовано также разработать мероприятия, направленные на увековечение памяти 

погибших при защите Отечества и содержание воинских захоронений. 

В 2025 году должны провести комплексную оценку центров организации дорожного 

движения, оценят потребность в двухуровневых развязках, железнодорожных переездах. Также 

проработают дополнительные варианты доставки пассажиров в аэропорт Красноярска и рассмотрят 

возможность расширения авиамаршрутов внутри страны. 

Правительству также предложено разработать региональную программу «Модернизация 

коммунальной инфраструктуры». 

В проекте постановления несколько тематических блоков по экологии и охране окружающей 

среды: меры по борьбе с загрязнением воздуха, обращение с отходами, водные объекты; есть 

рекомендации правительству, министерству экологии и министерству природных ресурсов  

и лесного комплекса. 

Правительству предложено разработать перечень мероприятий по развитию отрасли 

здравоохранения: контролю за выпиской льготных лекарств, оптимизации закупок, обновлению 

парка санитарного автотранспорта и пр. 

Также зафиксирован ряд предложений по агропромышленному комплексу, спорту, туризму 

культуре и образованию. 

При корректировке Закона края «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 2026-

2027 годов» необходимо предусмотреть выделение средств на реализацию комплексного плана 

социально-экономического развития Норильска. Объемный блок предложений касается развития 

Арктической зоны. 

«Законодательное Собрание Красноярского края сегодня проводит завершающую в этом году 

сессию, где приняло постановление «О предложениях Правительству края в связи с принятием 

закона «О краевом бюджете на 2025 год и плановый период 2026-2027 годов». Постановление 

является важным инструментом для комитетов ЗС, депутатов, которые представляют округа. 

Если мы в бюджете не отразили какие-то проблемные вопросы, то они нашли свое место 

именно в предложениях, которые формирует Законодательное Собрание для правительства. 

Этот инструмент показал себя как работающий и приносит конкретные результаты в процессе 

исполнения бюджет», — отметил председатель комитета по бюджету, государственной 

собственности и защите прав граждан Владимир Чащин. 
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В крае появится новый закон об обращении с безнадзорными животными 

В первом чтении принят проект закона о регулировании отдельных отношений в области 

обращения с животными в Красноярском крае. 

Его разработчиком является министерство природных ресурсов и лесного комплекса. 

Документом вводится два определяющих понятия: немотивированная агрессивность и пункт 

временного содержания животных без владельцев. 

Определять агрессивность отловленного животного будет комиссия, куда войдут 

представители ветеринарного надзора, муниципалитета, кинолог и общественные инспекторы. 

Закон определяет полномочия в этой области правительства и Законодательного Собрания. 

Устанавливается перечень мероприятий в отношении безнадзорных животных: отлов, передача  

в пункты временного содержания, оценка состояния, освидетельствование на немотивированную 

агрессивность, карантин в течение десяти дней, вакцинация, стерилизация, маркирование. Далее 

следует возврат или передача новым владельцам, возврат неагрессивных животных на прежние 

места обитания, если владельца не нашлось; умерщвление животных, совершивших нападение на 

человека или проявляющих немотивированную агрессивность либо являющихся носителем 

возбудителя опасной болезни. В проекте закона учтены положения постановления 

Конституционного Суда Российской Федерации от 18.07.2024 № 38-П. 

Часть депутатов высказалась за принятие закона. Депутат Денис Терехов поблагодарил коллег 

за смелость — принять решение по вопросу, возбуждающему в обществе горячую дискуссию. 

Елена Пензина отметила: безнадзорных животных уже нельзя считать домашними — в стаи  

не сбиваются таксы, пудели или чихуахуа, это новый вид, который нападает на слабых — детей, 

женщин, стариков, загоняет и уничтожает животных, обитающих в заповедниках и занесенных  

в Красную книгу.  

У части депутатов возникли вопросы и предложения. Так, Анатолий Самков интересовался 

общей статистикой нападений. Александр Ратахин отметил, что в городах собак бросают, когда 

жители выезжают из частного сектора, попадающего под снос, и не могут забрать их с собой.  

По его мнению, городу совершенно необходим пункт приема для таких животных. Алексей Бойков 

сказал, что поступает очень много обращений от зоозащитников; он предложил шире включать  

в комиссии, определяющие агрессивность животного, общественность, чтобы исключить 

злоупотребления. 

Ирина Иванова высказалась за баланс в решениях: «Мы не должны прививать жестокость.  

В документе дано слишком широкое определение агрессивности, а, как известно, дьявол кроется  

в деталях». Владислав Зырянов сказал, что ситуация в территориях края очень разная: в сельской 

местности зачастую ветеринарный надзор выявляет случаи заболевания бешенством среди 

безнадзорных животных, которое могут заражать и домашних, а вот в городах многие жители 

поддерживают приюты, берут уличных собак домой и т.п. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко напомнил: «Красноярский край, 

принимая проект закона, опирается на федеральное законодательство, оценку Конституционного 

Суда и опыт соседних регионов, которые приняли свои законы с достаточно жесткими нормами. 

Мы, в отличие от них, учитываем, в том числе и активность нашего сообщества зоозащитников. 

Первое чтение закона подразумевает нашу последовательность и поддержку общей позиции  

в этой области, а ко второму чтению необходимо тщательно проработать детали». 

Председатель комитета Виталий Дроздов резюмировал: «Ко второму чтению должны быть 

разработаны правила для пунктов временного содержания животных, порядок содержания 

домашних животных, меры по усилению ответственности для хозяев, которые свои обязанности 

не соблюдают, правила работы комиссии, которая определяет — агрессивно животное или нет. 

Также мы обязательно проведем встречу с Ассоциацией муниципальных образований, чтобы 

проговорить эту тему с ними и собрать их мнения». 

Трудовой подвиг во имя Победы 
Во втором чтении принят закон «О Почетном звании Красноярского края «Населенный пункт 

трудовой доблести». 

Краевой закон направлен на увековечивание мужества, стойкости и самоотверженности 

тружеников сел и малых городов, внесших весомый вклад в достижение победы над фашистской 

Германией. Жители Красноярского края с первых дней войны и до победного Мая 1945 года 

исполняли свой долг перед Родиной в тылу. Они не только снабжали фронт продовольствием, 
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товарами военного назначения, но и первыми приняли на себя все тяготы восстановления 

народного хозяйства в послевоенный период. 

Закон устанавливает основания и порядок присвоения Почетного звания населенным пунктам 

Красноярского края (как сельским, так и городским) — сейчас более двадцати сел и городов 

соответствуют критериям, предусмотренным законопроектом в качестве оснований для присвоения 

звания. 

Председатель комитета по государственному устройству, законодательству и местному 

самоуправлению Галина Ампилогова отметила, что закон нашел широкий отклик среди жителей 

края: «Многие вспоминали трудовые подвиги своих родных, известных им коллективов. Люди 

уверены, что таких населенных пунктов значительно больше двадцати. Очевидно, что закон даст 

новый импульс поиску документальных подтверждений вклада в Победу наших земляков в архивах. 

Это очень важно накануне юбилейного года». 

Во втором чтении приняты законопроекты по поддержке семей 
На заключительной сессии Года семьи краевой парламент поддержал во втором чтении ряд 

законопроектов, направленных на поддержку семей в регионе. 

Представляя законопроекты, Илья Зайцев, председатель профильного комитета, отметил, что 

их принятие позволит дать старт реализации дополнительным мерам поддержки семей уже в 2025 

году. 

Первый законопроект устанавливает ежегодную выплату на каждого ребенка школьного 

возраста из многодетных семей. Размер выплаты составит 10 тысяч рублей. С учетом районного 

коэффициента для Красноярска эта сумма составит около 13 тысяч рублей, для Норильска — около 

18 тысяч рублей, что практически в пять раз выше существующей. Важно, что выплата будет 

назначаться без учета нуждаемости семьи. 

Также в следующем году будет увеличена сумма краевого материнского капитала, право  

на получение которого возникает при рождении третьего ребенка или последующих детей  

у граждан, имеющих место жительства на территории региона. Сейчас он составляет свыше  

176 тысяч рублей, с учетом увеличения в следующем году семьи будут получать 185 тысяч рублей. 

Закон по реализации краевого материнского капитала будет продлен до 2030 года. 

Рассчитывать на дополнительную выплату в размере 100 тысяч рублей смогут молодые мамы 

в случае, если первый ребенок родился у женщины в возрасте до 23 лет включительно. 

Важным станет и закон, дающий многодетным семьям возможность получения земельного 

сертификата. Его получателями могут стать семьи, имеющие трех и более детей, состоящие  

в очереди в течение 10 лет на получение в собственность земельного участка. С 2025 года размер 

сертификата составит свыше 203 тысяч рублей. Предполагается, что за его получением  

в следующем году смогут обратиться около 3,5 тысяч семей. Средства на эти цели в краевом 

бюджете предусмотрены. 

Принято постановление по докладу об экологической ситуации 
На сессии депутаты приняли постановление Законодательного Собрания «О предложениях 

правительству Красноярского края по итогам рассмотрения доклада об экологической ситуации». 

Сам доклад рассматривался на заседании сессии в октябре этого года и содержал информацию 

о состоянии и охране окружающей среды в 2023 году. 

Документ содержит несколько блоков. Первый посвящен реализации федерального проекта 

«Чистый воздух» и мерам по снижению выбросов в атмосферу. Так, предлагается до 1 марта 

следующего года представить в краевой парламент комплексные планы по снижению выбросов  

в Канске и Назарово (остальные города края уже входят в федеральный проект). Часть вопросов 

связана с частным сектором: возможность компенсации стоимости электроэнергии, биотоплива, 

газа, используемых для отопления вместо угля. Другие относятся к бизнесу: привлечение  

к ответственности за нарушение законодательства об охране атмосферного воздуха, 

стимулирование приобретения современного отопительного оборудования. Предлагается также 

развивать инфраструктуру по зарядке электротранспорта, привлечь федеральные средства на 

покупку электробусов, автобусов на газомоторном топливе. 

Второй блок посвящен обращению с отходами. Законодательное Собрание предлагает 

актуализировать региональную программу в области обращения с ТКО, дать возможности контроля 

за региональными операторами органам местного самоуправления. Также особого внимания 

требует проект «Норильский экотехнопарк» — объект по обработке, утилизации, обезвреживанию 
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и размещению ТКО, который планируют построить на севере края. По мнению депутатов, по сфере 

обращения с ТКО в Арктической зоне края должна вообще появиться отдельная стратегия, которую 

надо разработать до марта следующего года. 

Нужны особые режимы и для строительных отходов, отходов недропользования, которые 

можно использовать вторично. Депутаты считают, что министерству экологии необходимо 

развивать в различных учреждениях сеть автоматических аппаратов по приему тары. Необходимы 

меры государственной поддержки заготовителей вторсырья, чтобы стимулировать развитие 

раздельного сбора различных отходов. 

Также в постановлении содержится круг вопросов, посвященных водным ресурсам: 

установление зон санитарной охраны источников снабжения водой, строительство очистных 

сооружений, воспроизводство биологических ресурсов. 

Актуальные вопросы: мусорная реформа, загрязнение воздуха, новогоднее украшение 

Красноярска 
В сессионном блоке «Актуальные вопросы» депутаты поднимают проблемы своих 

избирателей, которые требуют оперативной реакции разных ветвей власти. Формат не предполагает 

дискуссии или ответов на поставленные вопросы. 

Заместитель председателя Законодательного Собрания Дмитрий Свиридов попросил 

правительство и минэкологии края обратить внимание на то, как реализуется мусорная реформа на 

северных территориях. Он напомнил, что Валентина Ивановна Матвиенко недавно в своём 

выступлении заявила о том, что мусорная реформа в стране пробуксовывает. «Этот термин 

можно напрямую применить к нашим северным территориям, — отметил депутат. — Есть 

ощущение, что мы полностью всю ответственность повесили на муниципалитеты. Наш 

территориальный оператор считает, что за него работу должны выполнять муниципальные 

руководители». Дмитрий Свиридов предложил в начале наступающего года критично посмотреть, 

чем региональный оператор занимается на арктических и северных территориях. Он также отметил, 

что количество жалоб и проблем нарастает, а мусоросжигающие установки не работают. 

Елена Пензина, продолжив поднятую коллегой проблему, предложила обратиться  

к правоохранительным органам по проблеме неработающих мусоросжигающих установок, потому 

что, когда принималось решение о закупке этого оборудования, совершенно не были просчитаны 

эксплуатационные расходы. 

Ирина Иванова обратилась к председателю правительства края Сергею Верещагину  

с предложением скоординировать и систематизировать в Красноярске работы по восстановлению 

благоустройства после проведенных ресурсоснабжающими организациями ремонтных работ. Такая 

проблема существует, и особенно важно это сделать накануне 400-летия Красноярска, считает 

депутат. Есть определенный порядок выдачи разрешения на проведение работ, есть сроки 

окончания восстановительных работ и даже административная ответственность за их нарушение. 

Ирина Геннадьевна напомнила, что штрафы в размере от 100 тысяч до 300 тысяч рублей  

за повторное нарушение и от 50 тысяч до 100 тысяч рублей — небольшие суммы для крупных 

предприятий, они готовы их платить, в то время как люди не только испытывают неудобства, 

связанные с нарушенным благоустройством, но и надолго остаются, например, без электричества. 

Алексей Бойков попросил губернатора и правительство обратить внимание на загрязнение 

воздуха в Красноярске и в Красноярской агломерации и необходимость принятия срочных мер  

по снижению выбросов. 

Существенно улучшить ситуацию может только газификация Красноярска и всей 

Красноярской агломерации, считает депутат. 

Сергей Сизоненко поднял вопрос о повышении расходов на коммунальные услуги с 1 июля 

2025 года. Он отметил, что расходы северян на оплату этих услуг, а также на электроэнергию 

станут «запредельными». К тому же социальная норма на потребление электричества не учитывает, 

что северяне из–за полярной ночи, пользуются освещением и днем, а отопление в домах 

необходимо почти круглогодичное или круглогодичное, например, на Диксоне. Депутат отметил, 

что решение о повышении тарифов не учитывает сложное социально-экономическое положение 

значительной части жителей отдаленных, изолированных поселков Таймыра. 

Юрий Захаринский рассказал коллегам, что рабочей группой подготовлена концепция музея 

освоения севера на острове Молокова. Депутат предложил правительству края принять решение  

о создании Гранд Макета Красноярского края по аналогии с Национальным шоу-музеем «Гранд 
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Макет Россия». Он может быть встроен, например, в будущий музейный комплекс на острове 

Молокова или в музейный центр «Площадь Мира». 

Артур Аветисян обратил внимание председателя правительства и профильного министерства 

на строительство очистных сооружений в Партизанском районе и попросил их взять на контроль 

эту тему. Депутат рассказал, что с 2019 года в районе пытаются построить очистные, имея на руках 

судебные решения, предписание прокуратуры, проект, прошедший экспертизу и выделенное 

финансирование. Однако в 2020 году денежные средства были перераспределены, очистные до сих 

пор не построены. 

Владислав Зырянов, как и Дмитрий Свиридов, поднял тему мусорной реформы, а точнее 

вопрос об определении нормативов накопления ТКО и проведенном тендере по определению этих 

нормативов. Депутат по итогам этого тендера обратился в УФАС, УФАС возбудил дело по данному 

вопросу, еще больше вопросов по тендеру у прокуратуры. Депутат обратил внимание правительства 

на эту ситуацию и попросил следующее определение нормативов накопления отходов проводить  

не кулуарно. 

Виталий Дроздов предложил правительству обратить пристальное внимание на краевое 

предприятие «Автоспецбаза» и всячески поддерживать и развивать его для того, чтобы определять 

правила игры на рынке обращения с твердыми коммунальными отходами. 

Александр Бойченко обратил внимание коллег на то, что всего пять компаний в России имеют 

право экспорта российского зерна на международные рынки. Депутат попросил правительство края 

рассмотреть вопрос, насколько это касается красноярских сельхозтоваропроизводителей. Он также 

обратился к коллегам из северных территорий и призвал позаботиться об удобствах пассажиров:  

в аэропортах отсутствуют багажные тележки. 

Председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко обратился к администрации 

Красноярска с предложением рассмотреть вопрос о праздничном украшении Красноярска. «Ко мне 

обращаются избиратели, — поделился с коллегами Алексей Игоревич. — Они считают, что  

в погоне за современным дизайном новогоднее оформление города где–то «пересушили», и в центре 

краевой столицы не хватает ощущения праздника и радости. Все вспоминают то новогоднее 

убранство, которым славился наш Красноярск». 

19.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80106  

 

Алексей Додатко выступил на заседании Президиума Совета законодателей России 
Спикер краевого парламента предложил меры по совершенствованию механизмов реализации 

закона «О северном завозе». 

Председатель Законодательного Собрания края Алексей Додатко принял участие  

в заседании Президиума Совета законодателей при Федеральном Собрании. Сенаторы, депутаты 

Государственной Думы, члены Правительства, главы законодательных органов российских 

регионов обсудили ход интеграции воссоединенных субъектов Российской Федерации в правовую, 

экономическую и социальную системы Российской Федерации, а также реализацию  

ФЗ «О северном завозе» (итоги навигационного периода 2024 года).  

Закон был принят в прошлом году. Весь объем грузов разделен на три категории. Первая — 

продукты, лекарства, топливо и горюче-смазочные материалы. Вторая — грузы  

для государственных и муниципальных нужд. Все остальные товары вошли в третью категорию. 

Регионам предполагается выделять бюджетные кредиты на закупку продукции первой категории. 

В своем докладе Алексей Додатко отметил, что северный завоз в Красноярском крае 

осуществляется по трём основным маршрутам: морским путем; по Енисею и малым рекам;  

по региональным зимним автомобильным дорогам, общая протяжённость которых составляет более 

2400 км. 

Спикер краевого парламента также выступил с рядом инициатив. 

«Предлагаю разработать и принять нормативные акты, регламентирующие порядок 

предоставления информации о северном завозе — сказал Алексей Додатко. — Необходимо 

установить единые требования к видам объему, формату, срокам и способам предоставления 

информации о нём различными участниками, в том числе организациями и субъектами малого  

и среднего предпринимательства, осуществляющими завоз товаров. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80106
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Что касается использования государственного бюджетного кредита для осуществления 

северного завоза. Хотелось бы предложить откорректировать положение Бюджетного кодекса, 

которое позволяет предоставлять региональный бюджетный кредит только в случае, если 

поставщик является представителем другого субъекта Федерации. А у нас большинство объёмов 

закупается в Красноярском крае. Если нам дать такое право, то мы сможем направить туда 

краевые средства». 

16.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80081 

 

Депутаты добились сохранения в крае института геологии 
Вопрос обсуждался на комитете по природным ресурсам и экологии. ГПКК «Красноярский 

научно-исследовательский институт геологии и минерального сырья» — одно из старейших 

учреждений отрасли, которое работает в крае с 1957 года как научно-аналитический центр  

по проблемам развития и освоения природно-ресурсного потенциала региона. 

В силу изменений федерального законодательства государственные и муниципальные 

унитарные предприятия с 1 января 2025 года должны быть ликвидированы или реорганизованы. 

Как напомнил заместитель председателя комитета Юрий Захаринский, споры о судьбе учреждения 

ведутся третий год. Причем, депутаты неоднократно выступали за сохранение этой краевой 

структуры, которая могла бы выполнять различные заказы краевой власти вместо организаций  

из других регионов, например, из Москвы. 

Как рассказал министр природных ресурсов и лесного комплекса Алексей Панов, в чье 

подчинение перешел институт, его удалось отстоять. Он будет реорганизовано в КГБУ «КрасГЕО» 

и заниматься областями недропользования, водных отношений, безопасности гидротехнических 

сооружений. Это работы по проведению государственной экспертизы запасов, согласованию 

технических проектов, подготовке материалов для лицензирования подземных вод и т.п. 

В «КрасГЕО» будут работать 44 человека. Депутат Сергей Зяблов: «Молодцы, что отстояли. 

Там хорошие архивы и, действительно, есть настоящие специалисты. Муниципалитеты же всё 

время жалуются на то, что у них таких специалистов нет, и некому делать различные 

обследования. Теперь же это будет опорное базовой учреждение, под рукой у министерства, 

которое сможет ставить им серьезные задачи». 

Председатель комитета Виталий Дроздов отметил, что к заседанию сессии будет подготовлен 

проект постановления о согласовании реорганизации и сохранения этого важного для края 

учреждения. 

17.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80084  

 

В крае появится новый закон в области обращения с безнадзорными животными 
Проект документа рассмотрели депутаты на комитете по природным ресурсам и экологии. 

Его разработчиком является министерство природных ресурсов и лесного комплекса. 

Необходимость закона вызвана тем, что введенная федеральным законодательством система  

по отлову, стерилизации, вакцинированию, чипированию и выпуску обратно безнадзорных собак 

пока не приносит должного результата. Статистика говорит: за неполный 2024 год на территории 

края зарегистрировано 740 случаев нападения собак (на 219 больше, чем в прошлом году). 

Численность животных не сокращается. В крае содержится более полутора тысяч агрессивных 

собак, которых нельзя выпускать обратно. 

Как сообщил министр Алексей Панов, документом вводится два определяющих понятия: 

немотивированная агрессивность и пункт временного содержания животных без владельцев. 

Определять агрессивность отловленного животного будет комиссия, куда войдут представитель 

ветеринарного надзора, кинолог. Пункт временного содержания — это не приют. Здесь собаки 

будут жить после отлова на время стерилизации, вакцинации или лечения до возврата или передачи 

владельцам, выпуска на прежние места обитания или умерщвления. По действующему сейчас 

закону в случае агрессивности собаки ее содержат в неволе пожизненно, по новым нормам 

предлагают делать это только в течение 45 дней. 

У депутатов возникло много вопросов. Один из них, что делать с неуменьшающейся 

численностью собак? Зачастую она растет не за счет уличных, а тех, которые оставляют владельцы 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80081
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80084
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дач в конце сезона. Можно ли найти управу на агрессивных домашних животных, которые тоже 

нападают на людей? По словам представителей министерства, домашними питомцами занимается 

ветнадзор. Сейчас готовится проект закона. Ужесточается ответственность хозяев, в разы 

повысится штраф за несоблюдение ими своих обязанностей, планируется введение обязательного 

чипирования домашних питомцев. 

Депутат Сергей Зяблов предложил согласовать закон к первому чтению, а ко второму 

принимать пакетом два проекта: о безнадзорных и о домашних животных, также сразу приложить  

к законам постановления и порядки о правилах работы пунктов временного содержания. 

Депутат Елена Пензина предложила Законодательному Собранию обратиться  

в Государственную Думу, чтобы на федеральном уровне были разведены понятия: безнадзорные 

собаки, которые сбиваются в стаи, нападают на других животных, например, на Столбах, не могут 

уже считаться домашними, и обращаться с ними нужно по тем же правилам, как с дикими 

хищниками. 

Алексей Кулеш задался вопросом: как будет соблюдаться закон, в случае его принятия,  

в отдаленных северных территориях? По словам представителей министерства, все главы северных 

территорий просят организовать у них пункты временного содержания. Тогда возник вопрос  

у аудиторов Счетной палаты: за чей счет будут строиться эти пункты? Наверняка потребуются 

дополнительные финансовые средства из бюджета. 

Председатель комитета Виталий Дроздов: «Напомню, проект закона разработан с учётом 

позиции Конституционного Суда РФ. В некоторых соседних регионах были приняты свои законы, 

которые предполагали, в том числе уничтожение невостребованных животных, не больных,  

не агрессивных. Просто если собаку посадили в пункт временного содержания, за 30 дней  

не нашелся хозяин — ее предлагается усыплять. Конституционный Суд признал такую норму  

не соответствующей федеральному законодательству. Значит, регионы, которые ее приняли, 

должны будут ее убрать. 

Никакого умерщвления невостребованных животных нашим законом не предполагается. При 

этом учитывается норма Конституционного Суда о том, что собаки, агрессивные, нападавшие 

на людей, которые сейчас находятся на таком пожизненном заключении, могут быть 

умерщвлены. Делаться это будет на основании решения комиссии, которая определила, что 

данное животное совершенно точно является агрессивным. 

Кроме закона, должны быть определены правила создания пунктов временного содержания 

животных, там — обеспечено гуманное отношение и контроль за работой этих пунктов. Должен 

появиться порядок создания комиссии, которая будет определять агрессивность животных». 

Также Виталий Дроздов предложил в следующем году обсудить проект закона с научным 

сообществом и рассмотреть его на секции Координационного совета с представителями органов 

местного самоуправления. 

17.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80085 

 

Егор Васильев: «В сфере энергетики нужно найти баланс» 
В Законодательном Собрании прошло совместное заседание Совета потребителей  

по вопросам деятельности естественных монополий при Губернаторе и Совета потребителей ПАО 

«Россети Сибирь» — «Красноярскэнерго». 

В работе Советов принял участие широкий круг депутатов. Прозвучала информация  

об инвестиционных планах субъектов электроэнергетики на следующий год, регулировании 

деятельности региональных сетевых организаций, об итогах работы филиала ПАО «Россети 

Сибирь» — «Красноярскэнерго». 

Напомним, в соответствии с изменениями в федеральном законодательстве в сентябре указом 

губернатора края филиал определен в качестве системообразующей территориальной сетевой 

организации на 2025-2029 годы. В связи с этим часть действующих в крае ранее небольших сетевых 

компаний ликвидирована, осталось 14 из 26. 

По словам заместителя министра промышленности и торговли Евгения Федосеева, износ 

сетей и оборудования в разных организациях составляет от 70 до 80%. Конечно, есть вложения  

в их модернизацию на уровне региона, однако без помощи Федерации краю не обойтись. Сейчас 
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заявка на федеральное финансирование для повышения надежности «Красноярскэнерго» 

рассматривается в Москве, в Минэнерго РФ. Речь идет о 32,3 млрд рублей. 

Депутат Борис Мельниченко поднял вопрос о крайней изношенности электросетевого 

хозяйства в сельской местности, а Алексей Бойков попросил предоставить депутатам проект 

программы, которую рассматривает федеральное ведомство, чтобы понять: попал  

их избирательный округ в нее или нет. 

Заместитель министра тарифной политики Роман Дубровский подробно обрисовал депутатам 

схему ликвидации старых сетевых компаний, передачи их имущества новой системообразующей 

компании и влияния этого процесса на тарифообразование. Депутат Виталий Дроздов спросил,  

как в связи с этим Красноярский край выглядит на фоне других регионов. Сейчас только в Хакасии 

и Иркутске тарифы ниже, чем в крае, а если сравнивать в целом с Россией, то они у нас одни  

из самых невысоких. Депутат Ирина Иванова подняла тему майнинга: низкие тарифы могут 

привлечь в край тех, кому выгодно открывать майнинговые фермы. 

Председатель Совета Анатолий Матюшенко отметил: пока Красноярский край в целом 

избыточен по производству электроэнергии, но темпы потребления растут год от года,  

и к 30-му году мы выйдем на ноль. А в отдельных территориях уже сейчас есть дефициты, поэтому 

тревога депутатов оправдана. 

В свою очередь директор филиала ПАО «Россети Сибирь» — «Красноярскэнерго» Сергей 

Заворин рассказал об основных проблемах и перспективах в развитии этой системообразующей 

организации. В настоящее время она включает 70% электросетевых объектов края, охватывает 

более 463 тыс. кв км. 

Большой блок расходов связан выполнением обязательств по старым договорам 

технологического присоединения, для их закрытия требуется около 6 млрд. Уполномоченный по 

защите прав предпринимателей Ольга Загитова: «Это хроническая проблема, ждать подключения 

приходится месяцами, иногда — годами. В течение года мы активно взаимодействовали  

с предпринимательским сообществом, правительством, «Россетями», вырабатывали решения. 

Речь не только о финансировании, но и об отсутствии клиентоцентричности при предоставлении 

этой услуги. Сегодня «Россети» готовы создать центры для консультирования 

предпринимателей, чтобы правильно определиться с мощностью и надежностью подключения. 

Это исключит отказы на заявки о подключении и существенно сократит его сроки». 

Но самый главный финансовый груз — кредиторская задолженность перед коммерческими 

банками, которая составляет 19,4 млрд рублей и накопленные проблемы тарифного регулирования. 

Если последние поможет решить Регуляторное соглашение, то по погашению кредита Анатолий 

Матюшенко предложил министерству промышленности вместе проработать этот вопрос  

в правительстве края и обратиться на федеральный уровень, чтобы найти пути реструктуризации 

долга. 

Также депутатами обсуждалась возможность использования сетей в их нынешнем состоянии 

при переводе частного сектора на электроотопление. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Компания 

«Россети Сибирь» очень открытая компания. Даже проведение этого ежегодного мероприятия — 

совместного заседания Совета потребителей и депутатов — об этом говорит. Этот год для 

компании достаточно напряженный. У нее беспрецедентный размер закредитованности. Кроме 

того, «Россети» стали системообразующей организацией, а это дополнительные вызовы. 

Ключевые темы — это скорость и количество подключений новых потребителей, 

задолженность как потребителей перед компанией, так и ее самой, инвестиционные планы, 

которые напрямую влияют на надежность и бесперебойность обеспечения жителей 

Красноярского края электроэнергией, вопросы тарифов, в решении которых нужно найти баланс». 

17.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80096 

 

Егор Васильев провел открытый урок «Основы финансовой грамотности» 
Председатель комитета по экономике и налоговой политике Законодательного Собрания 

Красноярского края Егор Васильев провел открытый урок для учеников 9-11 классов средней 

общеобразовательной школы № 10 с углубленным изучением отдельных предметов имени 

академика Ю.А. Овчинникова. 
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В ходе беседы с учащимися были затронуты темы необходимости планирования своих 

финансов, вопросы инвестирования и страхования, а также принципы общественного 

финансирования и инициативного бюджетирования. Особый интерес учеников вызвала тема 

финансовой безопасности и противодействия мошенничеству. 

Говоря об актуальности темы открытого урока, Егор Васильев отметил: «Разбираться  

в финансах и принимать грамотные финансовые решения стало важным навыком не только для 

профессионального финансиста, сейчас это актуально для каждого. В условиях усложнения 

финансовых продуктов и услуг, стремительного развития цифровых технологий, в том числе  

в финансовой сфере, растет личная ответственность за свое будущее. По данным Банка России,  

в 2022 году у граждан было похищено с 14 млрд рублей, в 2023 году на 15% больше —  

15,8 млрд.рублей. Низкий уровень финансовой грамотности, отсутствие базовых знаний  

о финансовой безопасности, пренебрежение правилами личного финансового планирования часто 

подталкивают человека к необдуманным финансовым поступкам, что в итоге приводит  

к негативным последствиям. Сегодня финансовая грамотность стала необходимостью для 

правильной оценки рисков и успешного управления своими финансами». 

Уроки финансовой грамотности с «Единой Россией» реализуются совместно с Минфином  

в рамках направления «Экономика развития» народной программы ВПП «Единая Россия»  

и способствуют появлению у школьников интереса к финансово-бюджетной сфере. 

17.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80092 

 

Организация торговли в отдаленных территориях края требует контроля 
В закон о нормативах минимальной обеспеченности населения края площадью торговых 

объектов предлагают внести изменения. Проект закона рассмотрели на комитете по экономике  

и налоговой политике. 

Участие в обсуждении приняли депутаты Андрей Гаюльский, Юрий Захаринский, Алексей 

Туманин, Виктор Кардашов, Людмила Магомедова. 

Министерство промышленности и торговли предлагает дополнить действующий закон 

торговыми объектами по продаже периодической печатной продукции. По нормативам их должно 

быть в крае не меньше 1281. Это по-прежнему надежный источник получения информации.  

В перечне учитывали отделения почты, ларьки, сетевые магазины и магазины розницы, где можно 

купить газеты и журналы. Депутаты согласовали проект закона к первому чтению. 

Однако Людмила Магомедова предложила вопрос об организации торговли в отдаленных 

территориях рассмотреть шире. К ней поступает много жалоб и обращений от жителей северных 

поселков, в частности, Суринды, где периодически закрывается единственный частный магазин, 

зачастую торгуют не продуктами, а одним алкоголем, и люди спиваются. Она попросила 

министерство промышленности наладить контроль над ценами на продукты: перед новогодними 

праздниками они сильно выросли; кроме того, часто одни и те же продукты продают сперва по 

субсидируемым за счет бюджета ценам, а через несколько дней — по повышенным. С ней 

согласился Андрей Гаюльский: «Ситуация действительно вопиющая, но контролировать ситуацию 

должна и местная администрация. Деятельность многих торговых организаций на севере на 100% 

субсидируется из бюджета; как тратятся эти средства и выполняются обязательства — надо 

проверять». 

Председатель комитета Егор Васильев предложил: «Конечно, в этом году зима аномально 

теплая, не встали зимники, с поставкой товаров непросто. Уверен, что в определенной 

перспективе мы вернемся к централизованной организации завоза. Только что на Совете 

законодателей РФ председатель Законодательного Собрания Алексей Додатко высказывался  

на эту тему. Давайте проведем отдельное заседание по северному завозу и поставке продуктов. 

Что касается алкоголя — после прямой линии губернатора края готовятся изменения в закон 

о продаже алкогольной продукции. Речь о продаже в многоэтажных домах, но это дает повод 

подумать и в отношении отдаленных поселков, найти рычаги влияния». Также Егор Васильев 

предложил посвятить организации торговли в крае работу секции Координационного совета  

и обсудить этот вопрос с муниципалитетами. 

Кроме того, на комитете согласовали к первому чтению изменения в закон «О научной, 

научно-технической и инновационной деятельности Красноярского края». Министерство 
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природных ресурсов и лесного комплекса предлагает расширить возможности для выполнения  

в крае исследовательских работ Центру лесной пирологии. Это отделение всероссийского научно-

исследовательского института, которое реализует проекты по противопожарному обустройству 

лесов. 

18.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80098 

 

Владислав Зырянов: «Главная проблема АПК — это дефицит кадров» 
Депутаты обсудили в Красноярском агроуниверситете условия подготовки специалистов  

для сельского хозяйства. 

17 декабря состоялось выездное заседание комитета по делам села и агропромышленной 

политики. Краевые парламентарии посетили учебные корпуса Красноярского государственного 

аграрного университета, общежития и спортивные площадки вуза. В настоящее время здесь 

обучается более 10 тыс. студентов. 

Депутат Законодательного Собрания и ректор КрасГАУ Наталья Пыжикова сообщила,  

что в университете 8 общежитий, где проживает 1,5 тыс. человек. По предварительным оценкам, 

стоимость ремонта общежитий составляет почти 2 млрд рублей. В 2024 году на эти цели  

из федерального бюджета был выделен 21 млн рублей. 

«Хотелось бы в ближайшее время реконструировать культурно-образовательный комплекс, 

благоустроить общежития и создать более комфортные условия для студентов, которые 

выбрали аграрные профессии и в будущем должны составить основу АПК края», — подчеркнула 

Наталья Пыжикова. 

В обсуждении вопроса приняли участие вице-спикер Андрей Новак, депутаты Галина 

Ампилогова, Валерий Вэнго, Борис Мельниченко, Юрий Адаменко, Андрей Игнатенко, Сергей 

Сизоненко, министр сельского хозяйства Илья Васильев. 

«Агроуниверситет — это сердце агропромышленного комплекса. Главная проблема отрасли 

— дефицит кадров. Село стареет, людей в агропроизводстве не хватает. Поэтому сегодня этот 

вуз — самое важное, стратегическое звено в развитии сельского хозяйства региона, — отметил 

председатель комитета Владислав Зырянов. — Три года назад в краевом законе о господдержке 

АПК была введена новая статья — грант на поддержку высших учебных заведений, что стало 

хорошим подспорьем для наших вузов. Общая сумма, которую получил КрасГАУ, составила  

375 млн рублей. Нам следует брать пример с лучших вузов, в том числе и Сибирского федерального 

университета, где построены комфортабельные общежития и отличные учебные комплексы.  

Мы по-настоящему гордимся СФУ и считаем, что и аграрный вуз заслуживает не меньшего 

внимания со стороны федерального центра». 

Также на заседании депутаты обсудили ряд актуальных вопросов отрасли и планы комитета 

на 2025 год. 

18.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80099 

 

За героический трудовой вклад в Победу 
Комитет по государственному устройству, законодательству и местному самоуправлению 

внес на заседание сессии законопроект о Почетном звании Красноярского края «Населенный пункт 

трудовой доблести». 

Председатель комитета Галина Ампилогова отметила, что законопроект подготовлен  

ко второму чтению, в него внесен ряд поправок, главная из которых меняет первоначальную 

формулировку «статус» до «Почетного звания Красноярского края», повышая тем самым ценность 

награды. 

Почетное звание может быть присвоено тем населенным пунктам, на территории которых 

жители во время Великой Отечественной войны 1941-1945 годов и в период послевоенного 

восстановления народного хозяйства проявили упорство, самоотверженность, массовый трудовой 

героизм. Более 20 населенных пунктов края соответствуют критериям, предусмотренным 

законопроектом в качестве оснований для присвоения Почетного звания «Населенный пункт 

трудовой доблести». 
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Кроме того, комитет подготовил ко второму чтению законопроект «О внесении изменений  

в Закон края «Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Иланский район и находящихся в его границах иных муниципальных образований»: 

этот закон устанавливает границы вновь образованного муниципального образования Иланский 

муниципальный округ. 

18.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80103 

 

Проект по электромобилям «Атом» готов зайти в Красноярский край 
В Законодательном Собрании состоялось рабочее совещание о развитии в крае производства  

и использования электромобилей. 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов, председатель 

комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев, представители различных 

министерств, Государственной корпорации «Ростех», АО «КАМА», Московского автомобильного 

завода «Москвич», АО «ЭЗС РусГидро», ООО «Современные электротехнические решения» и ООО 

«ТОР» собрались, чтобы обсудить текущую ситуацию и перспективы. 

В 2021 году Правительство РФ утвердило Концепцию по развитию производства  

и использования электрического автомобильного транспорта в РФ до 2030 года. Участники 

совещания согласились, что вопрос этот многоплановый. В целом использование электрического 

транспорта, как известно, снижает нагрузку на экологию. В качестве общественного транспорта 

сейчас в Красноярске используются 20 электробусов, необходимо увеличивать число таких машин 

и при этом переводить на электромобили такси и каршеринг. 

Для стимулирования использования электромобилей в качестве личного транспорта нужны 

льготы. По данным статистики, в начале этого года в крае было 500 электромобилей, к концу года 

их число составит 800. Пока основной ограничитель для покупателя — высокая цена, в среднем  

5-6 млн рублей, даже при том, что в обслуживании электромобиль выгоднее, чем машина  

с двигателем внутреннего сгорания. 

Снять проблему стоимости должен проект «Атом». Он разрабатывается российским стартапом 

АО «КАМА». В рамках проекта создают целое семейство соплатформенных электромобилей, в том 

числе макет базовой модели — субкомпактного кроссовера. По заверению представителей 

компании, это целиком российская разработка, уже сейчас получены предзаказы на 100 тысяч 

автомобилей, появятся в продаже они в 2025 году. 

Кем бы ни использовался электромобиль, необходимо развитие электрозарядной 

инфраструктуры. В 2024 году Красноярский край попал в топ-5 городов по количеству 

электрозарядных станций. По данным на ноябрь 2024 года, в Красноярском крае порядка 180 ЭЗС, 

из них 157 расположены в Красноярске (29 «быстрых» и 128 «медленных»), 20 станций — по краю 

(8 «быстрых» и 12 «медленных»). К началу 2025 года сеть зарядных станций для электромобилей  

в Красноярске увеличится почти в два раза. В качестве положительного опыта был отмечен проект 

«Сибирь заряжает», которые реализуют совместно «Россети Сибирь» и «СГК». Есть пример 

развития ЭЗС у «РусГидро». 

В ходе обсуждения звучали примеры замены парка такси на электромобили в Нижнем 

Новгороде, развития электрокаршеринга на Дальнем Востоке; поднимались вопросы снижения 

стоимости технологического присоединения к электросетям и предоставления земельных участков 

— это необходимо для строительства сети электрохабов для одновременной зарядки большого 

числа автомобилей. В Москве и Санкт-Петербурге нормой для застройщиков является установка 

зарядной станции во дворе нового жилого комплекса. 

Председатель комитета по экономике и налоговой политике Егор Васильев: «Красноярский 

край заинтересован в этом проекте, наши предприятия производят компоненты для 

отечественных электромобилей, мы имеем опыт и планы в развитии чистой энергетики. Но есть 

два ограничивающих фактора, которые невозможно не учитывать. Буквально вчера был Совет 

потребителей «Россети Сибирь», где отмечалось, что фактически 80% сетей находятся  

не в самом лучшем состоянии. В крае очень большая очередь на присоединение, программа 

модернизации на десятки миллиардов рублей пока согласовывается федеральными органами. Этот 

вопрос в крае стоит очень серьезно и пока не решен. И все же ключевое ограничение по развитию 

электротранспорта — это не инфраструктура, а цена и утилитарные качества электромобилей. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80103


36 

В первую очередь, сибиряки смотрят на то, сколько автомобиль стоит, и как он будет ехать  

за эти деньги. Не так нужны биометрия и лидары, как чтобы он в минус 30 градусов заводился и 

мог надежно преодолевать наши просторы. Пока люди выбирают ДВС потому, что это просто 

практично. Поэтому очень перспективны направления, которые позволяют снизить стоимость 

покупки и повысить базовые потребительские свойства. Об этом нужно думать до выделения 

краевых средств на госзаказ, субсидии и крупные вложения в инфраструктуру зарядных станций». 

Председатель комитета по природным ресурсам и экологии Виталий Дроздов: «Режим 

неблагоприятных метеоусловий у нас не редкость. Электрификация общественного и личного 

транспорта — это одна из задач улучшения качества атмосферного воздуха. Сегодня прозвучало 

много дельных предложений. Поэтому по итогам сегодняшнего разговора мы создадим рабочую 

группу, куда войдут депутаты и все ведомства, которые могут помочь в решении этого 

перспективного и для экономики края, и для его экологии вопроса». 

18.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 
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Алексей Додатко: «Депутаты помогают Деду Морозу» 
Традиционно в предновогодние дни депутаты Законодательного Собрания Красноярского 

края принимают участие в проекте «Елка желаний». 

Добрая акция существует с 2018 года, каждый может стать частью большого и важного дела  

и подарить новогоднее чудо детям, которые оказались в трудной ситуации. Благодаря огромному 

количеству неравнодушных людей со всей России, за эти годы было исполнено 213 тысяч желаний, 

общая сумма подарков составила 2,7 миллиарда рублей. Возраст мечтателей — от 3 до 17 лет. 

В Законодательном Собрании края елку установили в холле и нарядили открытками-шарами, 

на которых написаны заветные желания ребят. Парламентарии уже начали снимать эти игрушки, 

чтобы исполнить детские мечты, успеть вручить подарки к Новому году. 

Спикер краевого парламента Алексей Додатко взял открытку с желанием семилетнего Льва  

из села Богучаны. Ребенок хочет на Новый год настенную карту мира. «Помогаем Деду Морозу, 

стараемся все подключиться. Желаю всем жителям края в новом году только хороших новостей, 

приятных событий, чтобы новогодние праздники принесли радость, возможность пообщаться  

с близкими, побыть с друзьями», — сказал Алексей Додатко. 

Вице-спикер Дмитрий Свиридов подарит восьмилетней Ясмине из Норильска графический 

планшет для рисования. «Все дети любят рисовать, может, в будущем она станет известным 

художником или мультипликатором. Хотел бы всех поздравить с наступающими новогодними 

праздниками, пожелать отличного настроения, здоровья, осуществления задуманного. Нашим 

маленьким красноярцам — хороших результатов в учебе перед зимними каникулами», — сказал 

Дмитрий Свиридов. 

Андрей Игнатенко взял открытку маленького Ромы из Минусинска, мальчик очень хотел, 

чтобы у него дома появилась шведская стенка для занятий спортом. Анатолий Самков исполнит 

желания сразу двух ребятишек: Яна из деревни Верхняя Есауловка Манского района мечтала  

о красивой кукле, а Тихон из поселка Березовка — о наборе интерактивных книг. «Елка желаний» 

— замечательный проект, это событие проходит по всей стране, благодарен организаторам», — 

подчеркнул Анатолий Самков. 

Евгений Петренко станет добрым волшебником для брата и сестры из Лесосибирска: Милана 

загадывала в подарок набор для экспериментов из эпоксидной смолы, а Кирилл — подарок-

сюрприз. Депутат Виталий Дроздов посоветовал своему коллеге приобрести сразу два одинаковых 

набора. «Точно оба потом одно и то же захотят», — со знанием дела заметил парламентарий. 

Сам Виталий Дроздов выбирает портативную аудиосистему Андрею из Красноярска. 

Александр Новиков ищет презент для Ани из поселка Березовка, которая любит петь  

и рисовать. «Моей дочери тоже скоро исполнится 11 лет, посоветуюсь с ней», — сказал 

Александр Новиков. Людмила Магомедова взяла семейную заявку: трем ребятишкам из поселка 

Бор Туруханского района она подарит коньки, конструктор и куклу. «Я когда-то тоже в детстве 

занималась фигурным катанием, думаю, это приятное для зимы желание. Позвоню маме детей, 

узнаю, какой размер коньков нужен. Обязательно передам подарки всем ребятам из этой семьи. 

Всё исполним», — заверила депутат. 
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Алена Миронова вручит магнитный конструктор Алисе из Красноярска, Ирина Субочева 

привезет Вове в Норильск интерактивную собаку. Виктору Кардашову досталась открытка  

с подарком-сюрпризом. Депутат уже успел вручить семилетнему Диме из Иланского конструктор  

и презент от футбольного клуба «Енисей». 

Денис Терехов тоже взял открытку с подарком-сюрпризом, которую написала девятилетняя 

Вероника из Красноярска. «Вероника увлекается гольфом, уверен, для нее отличным подарком 

будет хорошая экипировка. «Елка желаний» — прекрасная традиция, когда каждый взрослый 

может стать добрым волшебником для незнакомого маленького человека», — заметил депутат. 

Дмитрий Дмитриев вручит новогодний подарок Прохору, который живет в Советском районе 

Красноярска. «В Новый год ребенок мечтает о сюрпризе, ведь это особенный праздник, когда дом 

наполнен атмосферой тепла, ожиданием чуда. Буду думать, что подарить, чтобы это принесло 

ребенку радость», — отметил парламентарий. 

Алексею Кулешу досталась открытка от семилетней Анастасии из родного для депутата 

Железногорска. Ребенок мечтает об интерактивной игрушке. «Новый год — такой праздник, когда 

должны сбываться мечты, проявлю фантазию, подберу интересную интерактивную игрушку», — 

считает парламентарий. 

Владислав Зырянов станет волшебником для маленького Ильи из села Селиваниха 

Минусинского района, который пожелал на праздник подарок-сюрприз. «Проект «Ёлка желаний» 

дарит новогоднее настроение, причем не только мечтателю, но и дарителю. Когда я сам покупаю 

подарки, на душе становится тепло и приятно. Обязательно найду Илье такой подарок, который 

его точно обрадует», — заверил депутат. 

Вице-спикер Андрей Новак привезет Михаилу из Минусинска велотренажер, Владимир 

Чащин вытянул желание шестилетней Ульяны из Красноярска, которая мечтает о батуте, Ирина 

Иванова приобретет Минуре из Красноярска синтезатор. Егору Васильеву достался шарик-открытка 

ребенка из поселка Шушенское. Мальчик с необычным именем Ярослав-Иван, которому 12 лет, 

ждет на праздник подарок-сюрприз. 

Илья Зайцев в этом году станет выбирать подарок для четырехлетнего мальчика  

из Красноярска. «Ребенок с особенностями здоровья, нужно будет узнать у его мамы, что он 

любит, чем увлекается. Хочу, чтобы подарок обрадовал маленького мечтателя, и он поверил  

в Новый год, в новогодние чудеса», — убежден Илья Зайцев. 

Екатерина Уделько подарит Дарье из поселка Тея Северо-Енисейского района комплект книг 

о Гарри Поттере. «Даша живет в моем избирательном округе, постараюсь вручить презент  

до Нового года, думаю, ребенок будет с удовольствием читать книги», — пояснила Екатерина 

Уделько. 

Алексей Бойков снял с ёлки две открытки. Он привезет Вере, которая живет в Дивногорске, 

беговую дорожку, она нужна девочке по состоянию здоровья. Арине из Сосновоборска народный 

избранник купит синтезатор. «В этом проекте принимаю участие каждый год, я — председатель 

попечительского совета детского дома в Сосновоборске. Считаю важным помогать 

малообеспеченным семьям или тем, кто столкнулся с какими-либо трудностями. Стараюсь, 

чтобы желания ребятишек сбывались, чтобы дети радовались Новому году», — сказал Алексей 

Бойков. 

Вера Оськина также взяла сразу две открытки с желаниями. Она исполнит мечту семилетнего 

Тимура из Ужура, который очень хочет, чтобы на новый год у них в доме появилась пушистая 

искусственная ёлка. Также Вера Егоровна будет искать подарок-сюрприз Даниилу из ЗАТО 

Солнечный. Сергей Сизоненко тоже будет вручать два презента: Данил и Кира из Дудинки хотят 

подарки-сюрпризы. «Приятно, что дети — мои земляки. Советую всем творить добро», — 

резюмировал парламентарий. 

В этом году «Ёлка желаний» проходит по 28 февраля 2025 года. Желание может быть 

материальное — кукла, велосипед, «умная» колонка и др. — или нематериальное — какое-либо 

событие или мероприятие, в котором желает принять участие мечтатель. Например, ребенок очень 

хочет побывать на космодроме Байконур, стать на время машинистом поезда и тд. Кроме того, 

даритель-волшебник может выбрать подарок сам, опираясь на интересы и увлечения детей. 

19-20.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края,  
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НОВОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ 

 

Новый резидент ТОР «Железногорск» вложит в развитие высоких технологий  

более 290 млн рублей 

Новым резидентом территории опережающего развития «Железногорск» стала компания  

«А-Дата» с инвестиционным с инвестиционным проектом по созданию площадки  

для высокоэнергетических вычислений, обработки и хранения данных. 

Инвестор намерен построить инфраструктуру для модульных дата-центров. Это поможет 

клиентам снизить затраты на IT благодаря эффективному использованию оборудования  

и уменьшению административных расходов. Дата-центр предложит аренду серверов, обработку, 

хранение и защиту данных, а также поддержку облачных решений. 

В рамках первого этапа проекта планируется привлечь более 290 млн рублей. Будет создано 

37 новых рабочих мест. 

Добавим, «А-Дата» стала уже 19-м резидентом ТОР «Железногорск». Общий плановый объем 

инвестиций на ТОР «Железногорск» составил более 793,9 млн рублей. Подробнее о поддержке 

резидентов ТОР можно узнать на сайте Минэка края. 

13.12.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114506 

 

В Тюхтете открылся современный кинозал 
Современный кинозал оборудовали в Доме культуры села Тюхтет. Теперь местные жители 

смогут смотреть премьерные фильмы в хорошем качестве. 

Кинозал модернизировали в рамках национального проекта «Культура». Зал оснащён 

новейшим оборудованием – здесь есть кинопроектор с системой 3D, объемный звук, 

широкоформатный экран. Для зрителей с ограничениями по зрению предусмотрена система 

тифлокомментирования. 

С открытием кинозала жителей села поздравил Олег Тимофеев, глава Тюхтетского 

муниципального округа: «Искренне рад, что у нас теперь есть такой кинозал. Уверен, он станет 

местом, куда будут приходить жители и гости. Это важный и нужный шаг для культурной жизни 

нашего села». 

Для справки 

Обновление кинозалов в Красноярском крае ведется за счет средств Федерального фонда 

социальной и экономической поддержки кинематографии в рамках национального проекта 

«Культура». На переоборудование одного кинозала выделяется до 9 млн рублей. На сегодняшний 

день по всей стране обновили более 1270 кинозалов, в том числе в отдаленных населенных пунктах. 

13.12.2024, министерство культуры Красноярского края, 

 http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114508 

  

Детская школа искусств в Краснотуранске справила новоселье 
Краснотуранская детская школа искусств переехала в новое здание. Капитальный ремонт 

помещения сделан благодаря нацпроекту «Культура». 

До этого школа делила здание вместе с Домом культуры, дети занимались  

в неприспособленных помещениях. Под нужды учреждения капитально отремонтировали здание 

бывшей санэпидстанции площадью около 900 кв. метров. Специалисты заменили полы, 

отремонтировали лестничный марш и установили металлическое ограждение, заменили дверные 

блоки, систему отопления, провели звукоизоляцию, установили пандус, обновили кровлю. 

В школе ребят обучают по 11-ти образовательным программам, в том числе по классам 

фортепиано, народным инструментам, хоровому пению, живописи, хореографическому творчеству. 

Обновление инструментов в школе началось в 2019 году. Тогда для учреждения за счет 

краевого бюджета приобрели рояль и пианино. В 2022 году в рамках нацпроекта «Культура»  

в школу поступило 42 музыкальных инструмента – 7 пианино, 4 баяна, домра, гусли, комплект 

национальных музыкальных инструментов; учебная мебель, мультимедийное  

и специализированное оборудование. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114506
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16.12.2024, официальный портал Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114513  
 

Депутаты поздравили многодетную семью из Норильска 
Заместитель председателя комитета по образованию и культуре краевого парламента Ирина 

Субочева совместно с председателем постоянной комиссии Норильского городского Совета 

депутатов по социальной политике Ларисой Непляхович побывали в гостях у многодетной семьи 

Мочаловых. Мочаловы в этом году приняли участие во всех проектах и конкурсах, приуроченных  

к Году семьи. Выразив благодарность всем членам семьи за упорство, энтузиазм и инициативу, 

депутат Законодательного Собрания Красноярского края вручила семье фотоальбом. В нем 

множество разделов: про род семьи, текущие события в её жизни, про каждого ребёнка,  

про семейные путешествия и т.д. 

«С большим удовольствием передаю вашей семье этот фотоальбом от лица Людмилы 

Михайловны Вахмениной в память о её маме — Галине Константиновне Вахмениной, которая  

с 1974 по 1983 годы была заведующим отдела культуры города Норильска. Зная высокую 

активность каждого из членов семьи, уверена, что этот фотоальбом станет для вас знаковым 

предметом в создании семейной истории и возрождения духовных традиций семейной летописи», 

— рассказала Ирина Субочева. 

Также от Заполярного театра драмы депутаты передали семье Мочаловых пригласительный 

билет на посещение всей семьёй новогодней сказки и от себя лично вручили торт для праздничного 

чаепития. 

16.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80071 

 

Сосновоборск станет молодёжной столицей Красноярского края в 2025 году 
Победителем конкурса на звание молодёжной столицы Красноярского края стал 

Сосновоборск. Итоги подвели на закрытии проекта «Молодежная столица Красноярского края – 

2024» в Канске. В следующем году в городе-победителе пройдут массовые мероприятия  

по ключевым направлениям молодёжной политики. 

Молодёжную столицу выбирали в несколько этапов. Территории-кандидаты формировали 

заявки и снимали видеоролики, в которых рассказывалось о системе работы с молодёжью, 

инфраструктуре для молодых, и планируемых мероприятиях. Шесть лучших территорий края – 

Лесосибирск, Минусинск, Норильск, Сосновоборск, Каратузский и Таймырский Долгано-Ненецкий 

муниципальный районы – вышли в финал и приняли участие в интернет-голосовании, в котором 

приняло участие более 80 тысяч жителей края. 

Новую молодёжную столицу края – Сосновоборск – объявили на торжественной церемонии 

закрытия проекта в Канске. Кубок победителя конкурса Главе Сосновоборска Алексею Кудрявцеву 

передала Глава города Канска Ольга Витман. 

Благодаря званию «Молодежная столица Красноярского края» Сосновоборск примет ряд 

зональных и региональных мероприятий в сфере спорта, добровольчества, развития творческого 

потенциала, патриотического воспитания молодёжи т.д. Поможет в организации крупных событий 

и формирования плана работы на год молодёжный оргкомитет, в который войдут активисты 

Сосновоборска. 

«В Канске в рамках проекта "Молодёжная столица Красноярского края" мы реализовали 

больше инициатив, чем планировали в начале года. Уверен, что все прошедшие мероприятия 

станут фундаментом для более высоких достижений и побед, которых будет добиваться 

молодёжь Канска в будущем. Эти события дают возможность молодым научиться новому, 

реализовать свой талант и проявить себя.  Например, за прошедший год в Канске состоялись: 

различные проектные школы и мастер-классы, День молодёжи, фестиваль здорового образа 

жизни, фестиваль дарения, творческий фестиваль “Арт-квадрат” и многие другие события», – 

прокомментировал Виктор Коломиец, руководитель агентства молодёжной политики и реализации 

программ общественного развития Красноярского края. 

Напомним, что молодёжной столицей Красноярского края в 2024 году является Канск. 

Для справки 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114513
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80071
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Проект «Молодежная столица Красноярского края» действует с 2017 года. Основные 

критерии отбора – наличие инфраструктурных объектов для проведения массовых мероприятий, 

эффективность работы штабов флагманских программ и готовность к реализации крупных 

проектов. 

16.12.2024, агентство молодёжной политики и реализации программ общественного развития 

Красноярского края http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114522   

 

Ещё три населённых пункта края подключили к мобильному интернету 
Мобильный интернет 4G теперь доступен жителям трех небольших населенных пунктов 

Красноярского края – поселка Старожилово и деревни Ярлыково Назаровского района, а также 

поселка Ельники Иланского района. Суммарно в них проживает больше 700 человек. Базовые 

станции установили за счет краевого бюджета. 

После установки базовых станций жители Старожилово и Ельники получили возможность 

пользоваться мобильным интернетом 4G. Раньше местные жители были обеспечены только сотовой 

связью. Теперь они могут звонить по видеосвязи, оплачивать счета, пользоваться государственными 

и банковскими сервисами, работать с тяжелыми файлами, смотреть фильмы в высоком разрешении, 

учиться с помощью образовательных платформ и многое другое. В Ярлыково жителям стали 

доступны и сотовая связь, и мобильный интернет. 

«Обеспечение услугами связи жителей отдаленных поселков – это не только повышение 

уровня их комфорта, но и вклад в развитие территорий. Для школьников это возможность 

учиться наравне с городскими учениками, для взрослых – доступ к государственным услугам и 

инструментам ведения бизнеса. Такая модернизация особенно важна и для привлечения молодых 

семей для проживания в небольших населенных пунктах», – прокомментировал министр цифрового 

развития Николай Распопин. 

Напомним, что развитие инфраструктуры связи в Красноярском крае осуществляется в рамках 

нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

16.12.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114523 

 

В Норильске с рабочим визитом находится заместитель председателя комитета  

по образованию и культуре Законодательного Собрания края Ирина Субочева 
В первый день своей рабочей поездки депутат приняла участие в церемонии подписания 

Соглашения о сотрудничестве между Центром занятости города Норильска и Норильским 

медицинским техникумом. Предполагается, что данное соглашение будет способствовать более 

активной и продуктивной работе по трудоустройству и занятости будущих медицинских 

работников. 

Предметом Соглашения является установление долгосрочных партнерских отношений  

в вопросах содействия занятости выпускников медицинского техникума, повышения 

конкурентоспособности молодых специалистов, в том числе посредством электронного 

межведомственного взаимодействия. 

«Сотрудничество центра занятости и учреждения среднего профессионального образования 

открывает новые возможности для наших студентов и выпускников, обеспечивая  

их необходимыми знаниями и навыками для успешного старта карьеры. Это событие стало 

важным шагом на пути к созданию единой системы поддержки занятости и профессионального 

роста в городе Норильске. Уверена, что совместными усилиями сможем внести значительный 

вклад в улучшение ситуации на фоне недостатка медицинских кадров в территории», — отметила 

Ирина Николаевна. 

В рамках проекта «Финансовая грамотность с Единой Россией» заместитель председателя по 

образованию и культуре краевого парламента Ирина Субочева организовала увлекательные занятия 

для учащихся школ № 42, № 39 и № 29 города Норильска. 

 «На уроках поговорили с ребятами о том, как правильно распоряжаться деньгами, 

планировать бюджет и избегать финансовых ошибок. Поделилась с обучающимися своим опытом 

и рассказала о важности сбережений, инвестиций и разумного потребления. Отдельно поговорили 

об инициативном бюджетировании в РФ, — рассказала депутат. — Школьники активно 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114522
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участвовали в обсуждениях и задавали вопросы. Такие мероприятия помогают детям уже  

с раннего возраста понимать основы экономики и принимать осознанные решения в будущем». 

По итогам урока Ирина Николаевна предложила ребятам вместе с родителями выполнить 

домашнее задание, пройти финансовый квест «Семья» на сайте «Единой России» и обсудить свои 

решения. Участники, набравшие лучшие баллы по результатам викторины, получат свидетельство  

и памятные призы. 

17.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80083 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80088 

 

В Иланском районе открылась модернизированная библиотека 

В селе Карапсель Иланского района открылась обновленная модульная библиотека имени 

И.А. Крылова. Модернизация стала возможна благодаря участию учреждения в краевом проекте 

«Библиотеки будущего». 

Гостям торжественной церемонии открытия провели интерактивную экскурсию  

по обновленной библиотеке и рассказали об её особенностях. Так, концепция обновленной 

библиотеки направлена на воспитание гражданственности и патриотизма, уважения к труду  

и творчеству. В библиотеке запланировано проведение просветительских и образовательных 

мероприятий, тренингов, практических занятий, литературного клуба и творческой студии. 

После капитального ремонта библиотека произвела на всех приятное впечатление. Появилась 

современная мебель, компьютерное, проекционное и офисное оборудование, две интерактивные 

панели с интересным контентом. И самое главное — обновился книжный фонд, который 

пополнился тремя тысячами книжных новинок. 

В открытии приняли участие депутаты Законодательного Собрания Красноярского края 

Виктор Кардашов и Артур Аветисян. Парламентарии поздравили коллектив библиотеки с этим 

знаменательным событием и подарили памятные подарки. 

17.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80097 

 

В Лесосибирске 900 жителей переселятся из аварийного жилья 
В Лесосибирске построили микрорайон Юбилейный по программе переселения из аварийного 

жилого фонда, входящей в нацпроект «Жильё и городская среда». До конца года ещё 900 жителей 

города переселятся в новые квартиры. 

С начала действия программы в 2019 году в Лесосибирске с помощью выплат возмещения  

и приобретения нового жилья 2600 человек переселились с 60 тыс. кв. метров аварийного жилья.  

В новом микрорайоне на улицах Портнягина и Пионерская построили 13 многоквартирных домов. 

Полностью готовы 10 многоэтажек, часть из них начали заселять с прошлого года. До конца 

декабря ещё почти 900 горожан получат ключи от квартир в новостройках. 

Лесосибирцы из аварийных домов переезжают в кирпичные пятиэтажные дома, в квартиры  

с чистовой отделкой, оборудованные электроплитами. 

Многодетная семья Коломейцевых получила ключи от новой квартиры. Супруги Алексей  

и Наталья с сыном Николаем впервые осматривают новое жильё и делятся впечатлениями:  

«Мы волновались, потому что не знали, как квартира будет выглядеть, как комнаты будут 

располагаться, хватит ли нам места. Видим, что здесь и теплее, и комфортнее, места намного 

больше, зал и кухня большие, балкон наконец-то есть! Мы так счастливы, новый год будем уже 

здесь встречать!» 

«Расселение старых домов и строительство нового современного жилья – актуальная задача 

для города, которая решается с помощью нацпроекта. Жители, которые уже с прошлого года 

живут в этих новых домах, в основном положительно оценивают и в целом микрорайон,  

и планировку квартир, и качество отделки. Планируем продолжить участвовать в краевой 

программе расселения», – рассказал Андрей Хохряков, глава Лесосибирска. 

С 2019 года в Красноярском крае в рамках нацпроекта «Жильё и городская среда» более  

16 тыс. человек переселены из аварийных домов общей площадью 265 тыс. кв. метров. До конца 

года в новое жилье переедут ещё около двух тысяч жителей края. Завершается строительство домов 

для переселения в Енисейском и Бирилюсском районах, городах Боготол и Дивногорск. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80083
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80088
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                17.12.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114532 

 

Честь и признание: главы сельсоветов Нижнеингашского района удостоены Знака отличия 

«За Труд и Пользу» 

17 декабря исполнительный директор Совета муниципальных образований Красноярского 

края Александр Коновальцев с особой гордостью вручил высшую награду Совета — Знак отличия 

«За Труд и Пользу» — главам Александровского и Павловского сельсоветов: Николаю 

Николаевичу Былину и Виктору Ивановичу Климову. 

Этой почетной награды главы поселений удостоены в знак признания личных заслуг, 

способствующих повышению авторитета и престижа местного самоуправления в Красноярском 

крае. 

Быть главой сельского поселения — задача не из лёгких. Она требует большой самоотдачи, 

сил и энергии, а также часто подразумевает ненормированный рабочий день. Здесь почти нет 

личного времени, и глава должен быть в курсе всех событий на территории своего поселения. Ведь 

на нём лежит огромная ответственность за жизнь и благополучие жителей. 

Виктор Иванович и Николай Николаевич уже много лет успешно справляются со своей 

работой. Об этом свидетельствует доверие односельчан, которые неоднократно переизбирали  

их на этот пост. 

18.12.2024, Совет муниципальных образований, http://www.ksmo.ru/news/4538/ 

«Экологическое меню» для частных домовладений расширят возможностью 

пеллетного отопления 
Председатель Правительства Красноярского края Сергей Верещагин и президент ПАО 

«Сегежа Групп» Александр Крещенко подписали соглашение о сотрудничестве, направленное  

на развитие пеллетного производства на территории края. Документ нацелен на улучшение 

экологической ситуации за счёт более активного применения древесных пеллет в качестве топлива. 

В числе основных мероприятий в рамках соглашения – обеспечение доступности пеллет  

по конкурентным ценам, а также возможность организации долгосрочных поставок биотоплива для 

частного сектора и котельных, расположенных на территории Красноярского края. 

«Для нас важно расширение программы перевода частных домовладений на экологичные 

виды отопления. В уходящем году мы успешно выполнили планы по Красноярску, переведя на газ, 

автоматические твёрдотопливные котлы и электроотопление в общей сложности 1,4 тысячи 

домов. Теперь, благодаря соглашению с компанией в нашем «экологическом меню» появится также 

возможность отапливать дома с помощью пеллет. В ближайшее время необходимо 

сформировать перечень домовладений, которые готовы перейти на этот экологичный вид 

топлива», - отметил Сергей Верещагин. 

Александр Крещенко рассказал о мероприятиях, реализованных компанией в области 

биоэнергетики. В числе основных – открытие логистического центра по продаже пеллет в поселке 

Березовка, приобретение первого автомобиля-пеллетовоза для бестарной доставки пеллет 

потребителям и реализация пилотного проекта по замене угольных котлов на пеллетные в четырех 

частных домовладениях Красноярска с дальнейшим расширением данной программы до 200 домов. 

Отдельное внимание уделено переводу муниципальных котельных на биотопливо. Совместно 

с Правительством региона определен перечень пилотных проектов в Енисейске, Лесосибирске  

и поселке Стрелка, где проводятся опытные сжигания пеллетного топлива в действующих котлах. 

Основная цель – это выработка технических решений по модернизации котельного оборудования 

для возможности использования пеллет как альтернативного источника тепловой энергии. 

18.12.2024, Правительство Красноярского края,  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114556 

 

Награды в честь юбилея края 
К юбилейной дате, 90-летию Красноярского края, в Зеленогорске отметили различными 

наградами жителей города. В торжественной обстановке малого зала городского Дворца культуры 

депутат Законодательного Собрания Сергей Филимонов вручил Почётный знак «90 лет 

Красноярскому краю» 15 зеленогорцам, внесшим вклад в развитие региона. Заслуженные награды 

от других ведомств в этот день получили более 50 зеленогорцев — Почётные грамоты  

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114532
http://www.ksmo.ru/news/4538/
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114556
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и благодарственные письма Госкорпорации «Росатом», губернатора и Законодательного Собрания 

Красноярского края. Наград удостоены работники городских учреждений образования, культуры, 

спорта, правоохранительных органов и коммунального хозяйства, участники и родственники 

участников СВО. 

В своём выступлении депутат сказал, что благодаря многим поколениям создан прекрасный, 

уютный город Зеленогорск, и в дальнейшем все жители города должны помнить об этом, делать его 

максимально комфортным, чтобы в нём было приятно жить и работать. 

«90 лет — значимая дата в истории Красноярского края. Повод в очередной раз подумать  

о единстве нашего народа и отметить достижения жителей нашего города, которые вносят 

неоценимый вклад в развитие города и края», — отметил депутат. 

19.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80118 

 

В Приреченске и Малом Имыше Ужурского района открылись две новые врачебные 

амбулатории 
Построенные здания соответствуют современным стандартам и оснащены медицинским 

оборудованием. Организованы кабинеты для профилактических медицинских осмотров, 

диспансеризации, для работы стоматолога, педиатра и терапевта. Здесь можно выписывать рецепты 

на лекарственные препараты, изделия медицинского назначения, проводить вакцинацию. 

Новые врачебные амбулатории возведены по программе модернизации первичного звена  

в рамках национального проекта «Здравоохранение», площадь каждой составляет 520 кв. м.  

В поселке Приреченск к амбулатории приписано более 1100 человек, в селе Малый Имыш – более 

2700 жителей. 

«В Малоимышенской амбулатории работают по графику терапевт, стоматолог, педиатр  

по графику и 8 сотрудников среднего персонала. Приреченская амбулатория также укомплектована 

врачами-совместителями и фельдшерами. В обоих медучреждениях есть смотровой кабинет для 

проведения диспансеризации, процедурный и прививочный кабинет, физиокабинет, организован 

дневной стационар. Считаю, что сбылось новогоднее желание жителей района. От души желаю  

и коллегам-новоселам, и жителям района крепкого здоровья!».  

Напомним, по программе модернизации первичного звена в рамках нацпроекта 

«Здравоохранение» в Красноярском крае в 2024 году строят 51 фельдшерско-акушерский пункт  

и 11 врачебных амбулаторий. 

20.12.2024, министерство здравоохранения Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114584 

 

В Емельяновском районе после капитального ремонта открылась Устюжская школа 
В преддверии Нового года в селе Устюг Емельяновского района открылась школа после 

капитального ремонта. Он проводился в рамках федеральной программы модернизации школьных 

систем образования. На эти цели из краевого и федерального бюджетов было выделено более  

140 млн рублей. 

Открытия очень ждали все — педагоги, родители и, конечно же, школьники. Ребята временно 

учились в близлежащих школах. Поэтому настоящим подарком для 216 учеников стал новогодний 

утренник в стенах родной, но полностью обновленной школы. Кирпичное двухэтажное здание  

1971 года постройки начали ремонтировать в апреле текущего года. За это время подрядчик 

полностью заменил кровлю, отопление, электрику, водопровод и обновил фасад.  

В школе провели косметический ремонт всех учебных кабинетов, спортивного зала  

и пищеблока. Установили системы видеонаблюдения и речевого оповещения. В школьном дворе 

появилось сразу несколько площадок — для спорта, общения и игр. А для безопасности ребят 

смонтировали удобное и красивое ограждение.   

В классах установлена новая мебель и современное оборудование: интерактивные панели, 

ноутбуки, принтеры. 

С праздником ребят и педагогов приехала поздравить министр образования края Светлана 

Маковская. Она отметила, что Устюжская школа стала первой школой в этом году, которая приняла 

учеников после капитального ремонта. До конца года в крае будет сдано еще пять школ. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80118
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114584
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«Я поздравляю с этим событием педагогов, родителей и, конечно же, вас, ребята. В такой 

красивой и светлой школе просто невозможно учиться плохо. Здесь созданы все условия для того, 

чтобы вы были успешны в учебе, спорте и получали полноценное дополнительное образование. 

Пусть новая страничка вашей школьной жизни начнется сегодня с этого красивого 

предновогоднего праздника», - отметила министр. 

Напомним, в следующем году в крае обновят здания еще 25 школ. За три года, начиная с 2025 

года, будет проведен капитальный ремонт 52 образовательных учреждений. На эти цели в краевом 

и федеральном бюджете уже предусмотрено более 5 млрд рублей. 

Для справки 
В 2025 году с привлечением средств федерального бюджета будет проведен капитальный 

ремонт 25 школ, 2 детских садов и одного техникума. Работы пройдут в рамках двух новых 

нацпроектов «Молодежь и дети» и «Семья». 

20.12.2024, министерство образования Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114580  

 

В Бражном Канского района открылась новая пожарная часть 

Сразу 9 населенных пунктов Канского района, в которых проживают более 4 тысяч человек, 

будут под прикрытием новой пожарной части, которая открылась в селе Бражное. Также  

в зоне её ответственности находятся девять социально значимых объектов. 

На возведение здания пожарного депо, приобретение пожарных автомобилей и вещевого 

имущества из краевого бюджета выделено 86,2 миллиона рублей в рамках государственной 

программы края «Защита от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера  

и обеспечение безопасности населения». Штатная численность нового подразделения краевой 

пожарной охраны составляет 26 человек, на вооружении находятся две новые автоцистерны. Уже  

в этот же день дежурная смена ПЧ-184 заступила на круглосуточное дежурство. 

Сергей Тагиров, руководитель агентства по гражданской обороне, чрезвычайным ситуациям  

и пожарной безопасности Красноярского края: «В первую очередь, мы делаем расчёт на то, что 

пожарная часть будет заниматься профилактической работой, проводить различные 

мероприятия в школах, детских садах, осуществлять подворовые обходы. Возможно  

в перспективе мы сделаем эту часть пожарно-спасательной, то есть помимо тушения пожаров, 

бойцы будут оказывать помощь населению». 

20.12.2024, агентство по гражданской обороне, чрезвычайным ситуациям и пожарной 

безопасности Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/11457 

 

В Красноярском крае открылся 28-й модернизированный кинозал 

В селе Богучаны открылся модернизированный кинозал в Доме культуры «Янтарь». 

Обновленный кинозал оснащен передовым оборудованием: мощным кинопроектором  

с поддержкой 3D, акустической системой полного окружения, широкоформатным экраном  

и современной системой продажи билетов. Особое внимание уделено вопросам доступности — зал 

оснащен индивидуальными приборами для тифлокомментирования, что дает возможность зрителям 

с нарушениями зрения наслаждаться кинопремьерами наравне с другими. 

«Открытие 28-го модернизированного кинозала в Красноярском крае, в селе Богучаны — это 

очередной шаг к созданию доступной и качественной культурной среды для жителей самых 

отдаленных уголков региона. Мы стремимся к тому, чтобы каждый житель нашего большого 

края мог быть полноправным участником культурной жизни. И в этом нам помогает 

национальный проект «Культура». Уверен, что обновленный кинозал в Богучанах станет местом 

приятного и полезного досуга для жителей и гостей села, объединяя друзей и целые семьи, 

создавая новые добрые традиции совместных походов на премьеры!» — отметил Аркадий Зинов, 

министр культуры Красноярского края. 

Перед первым киносеансом зрителям была представлена подборка сюжетов из выпусков 

киножурнала «Енисейский меридиан», производства «Енисей кино». Сюжеты «Семейный лагерь 

многодетных» и «Плато Путорана» ознакомили зрителей с богатой культурой и природой 

Красноярского края. 

Премьерным фильмом стал семейный анимационный фильм «Домовенок Кузя» (режиссер 

Виктор Лакисов, Россия, 6+). 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114580
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/11457
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Напомним, в Красноярском крае в рамках национального проекта «Культура» при поддержке 

Федерального фонда социальной и экономической поддержки кинематографии (Фонд кино) 

модернизированы 28 кинозалов — от северных до южных широт. С 2016 года на реализацию этой 

программы в Красноярском крае было выделено 180 млн рублей, предоставленных Фондом кино  

на конкурсной основе. 

23.12.2024, Енисей Кино, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114600 
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Владимир Путин подвел итоги Года семьи в РФ и объявил о новых мерах поддержки 

Россиян должно быть намного больше, чтобы страна успешно развивалась. Об этом 

Владимир Путин заявил в пятницу на заседании Госсовета в Кремле, где он подвел итоги Года 

семьи в России. Президент объявил о новых мерах поддержки семей, в частности, предложил 

повысить пособия для молодых мам, а также расширить семейную ипотеку.  

Льготы, пособия и соцконтракт 

«Предназначение семьи, ее фундаментальный смысл - прежде всего в продолжении рода,  

а значит, в приумножении многонационального народа России», - подчеркнул Путин, открывая 

заседание. 

Он отметил, что в российских семьях увеличивается доля третьих и последующих детей. 

Так, в 2018 году их было 23,3 процента, а в прошлом году - уже более 30 процентов. 

«Вместе с тем сохраняется общая тенденция снижения рождаемости, откладывания 

времени вступления в брак и рождения детей», - сказал Путин. 

На преломление этой негативной тенденции направлены новые национальные проекты 

«Семья», «Молодежь и дети», «Продолжительная и активная жизнь», которые стартуют уже  

в новом году. 

«Семья - а это и старшие поколения, и молодые родители, и дети - должна занимать 

ведущие позиции, центральную роль в нашей государственной политике», - подчеркнул президент. 

Он напомнил, что образ будущего России - большая многодетная семья. 

«Для успешного будущего России, для ее развития нас с вами, россиян, должно быть намного 

больше», - сказал он. 

Путин призвал стимулировать родителей к тому, чтобы в семье было трое, четверо и больше 

детей. Президент отметил, что воспитать много детей - это огромный труд. В связи с этим  

он предложил распространить социальные гарантии, льготы и выплаты Героев Труда РФ на 

матерей-героинь. 

Путин также поручил Правительству устранить ограничения пенсионных прав родителей пяти 

и более детей. «Уход за детьми засчитывается в трудовой стаж, но по совокупности  

он не может превышать шести лет. Кроме того, с пятого ребенка не начисляются и пенсионные 

коэффициенты. Такие ограничения пенсионных прав родителей пяти и более детей, безусловно, 

нужно устранить», - сказал он. Президент добавил, что нужно учитывать в размере пенсии 

периоды ухода за каждым ребенком до достижения им полутора лет. 

Еще одно направление - поддержка стремления молодых родителей к раннему рождению 

детей. 

В связи с этим Путин призвал уделить особое внимание будущим мамам - студенткам очных 

отделений вузов, колледжей, техникумов. «Необходимо в качестве первоочередной меры 

повысить им пособие по беременности и родам до величины прожиточного минимума», - сказал 

он. 

Позже министр труда и социальной защиты РФ Антон Котяков заявил, что пособие  

по беременности и родам для студенток может увеличиться до 17 тысяч рублей и составит  

не меньше среднего прожиточного минимума. 

Еще одно предложение президента - повысить доступность социального контракта для 

семей с небольшими доходами и не учитывать его вместе с единым пособием на детей. 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114600
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Он отметил, что регионы также вводят свои дополнительные меры. «В результате наших 

совместных усилий растет число семей, которые с помощью государства смогли преодолеть 

сложные жизненные ситуации. Будем и дальше работать по этому направлению», - добавил 

Путин. 

В целом, по словам главы минтруда, меры по поддержке семей с детьми в России с 2025 

года планируется расширить в 41 регионе, где по итогам года зафиксирована рождаемость ниже 

среднего уровня по стране. 

Ипотека и дом для семьи 

Квартирный вопрос - один из основных для семей с детьми. «Анализ поступающей 

информации по «Прямой линии» показывает, что людей очень беспокоит льготная семейная 

ипотека под 6 процентов», - сказал Путин. 

Он подчеркнул, что эта программа должна продолжиться «без всяких изъятий».  

И предложил распространить семейную ипотеку на вторичный рынок. «Но давайте договоримся 

так, что это будет вторичный рынок тех населенных пунктов, где практически не строится 

новое жилье», - сказал он. 

Правительство должно будет определить критерии таких населенных пунктов. 

Семейная ипотека под 6 процентов годовых должна продолжиться без всяких изъятий.  

Ее надо распространить и на вторичный рынок жилья 

В свою очередь председатель комиссии Госсовета «Семья» Андрей Никитин заявил, что 

застройщикам выгодно работать только в крупных агломерациях и мегаполисах. 

«Нужны дополнительные инструменты поддержки строительства на небольших 

территориях. Иначе нам будет очень сложно обеспечить жильем молодые семьи, которые 

планируют жить и работать в малых городах», - сказал он. 

Вице-премьер Татьяна Голикова предложила решить жилищный вопрос в регионах  

с низкой рождаемостью компенсацией аренды. «Рекомендуем регионам компенсировать  

не менее половины стоимости аренды жилья при рождении первого ребенка до достижения им 

трех лет, а также оплачивать не менее 70% аренды при рождении второго и последующих 

детей», - сказала она. Это относится к регионам, где коэффициент рождаемости ниже 

среднероссийского (1,41). Котяков же сообщил, что в 20 регионах России введут частичную 

компенсацию аренды жилья семьям с детьми. 

Бизнес в деле: выплаты и путевки 

На Госсовете Президент призвал к более активному участию бизнес, работодателей  

в решении проблем демографической повестки. Он отметил, что ряд компаний уже сейчас 

выплачивает сотрудникам при рождении ребенка корпоративный семейный капитал. Такой 

подход надо поощрять, призвал Путин. В настоящее время такая единовременная выплата 

компании своему сотруднику уже освобождается от налога на доходы физических лиц  

и страховых взносов, однако лишь в размере до 50 тысяч рублей. «Предлагаю увеличить эту 

сумму до одного миллиона, в том числе если эти средства выплачиваются в виде материальной 

помощи, а также при начислении налога на прибыль относить такие расходы компаний  

к экономически обоснованным», - сказал президент. 

Он добавил, что компании могут поддерживать сотрудников с семьями не только 

выплатами, но также и путевками, дополнительными выходными днями. Кроме того, президент 

предложил сформировать рейтинг крупнейших российских компаний, учитывающих количество 

детей до 6 лет у их сотрудников. «Считаю это ключевым показателем их участия в решении 

демографических проблем», - сказал Путин. 

Председатель совета директоров ГК «Дело» Сергей Шишкарев рассказал о том, что чуть 

более двух лет назад группа компаний приняла решение включиться в нацпроект «Демография»  

и помогла создать Институт демографической политики им. Менделеева. Начали они с того,  

что внедрили свою программу по поддержке рождаемости, а ключевой мерой стал корпоративный 

семейный капитал в размере 1 млн рублей - он выплачивается при рождении третьего  

и последующих детей. «Наш дальнейший план - запуск детских садов в офисах, - рассказал он. - 

Хотим, чтобы семьи были еще ближе друг к другу». 

В свою очередь секретарь Госсовета Алексей Дюмин отметил важность поддержки семей  

на предприятиях. «Чтобы, например, мамы не боялись лишний раз взять больничный, отгул  

или просто отпроситься у начальника, чтобы побыть с ребенком», - сказал он. 
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Билеты - дешевле, отдых - доступнее 

В своем выступлении Путин обратил внимание на проблему, с которой к нему обратились  

во время «Прямой линии», - доступность авиаперелетов для многодетных семей. По его словам,  

в законе уже есть положение о 50-процентной скидке на билеты для детей до 12 лет, но «эта 

норма сформулирована так, что позволяет авиакомпаниям легко ее обходить». «Далеко не все 

могут себе позволить полететь на самолете в отпуск, отдохнуть вместе на море, в других 

местах нашей страны. Прошу правительство решить эту проблему до 14 января наступающего 

года», - поручил президент. Он также указал кабмину вместе с регионами проработать меры  

по организации отдыха семей с детьми, особенно многодетных. 

Важный фактор в укреплении демографической ситуации - здоровье молодых людей. «Здесь 

важная роль принадлежит профилактическому направлению, особенно ранней диагностике  

и своевременному лечению нарушений репродуктивного здоровья, в том числе, кстати говоря, 

нужно думать об этом заранее у детей: причем и у девочек, и у мальчиков», - сказал Путин. 

Рождаемость в центре политики 

На Госсовете также выступили парламентарии и общественники. Так, Путин согласился  

со словами депутата Госдумы Яны Лантратовой («Справедливая Россия - За правду») о том, что 

нужно защищать детей от опасного контента, в том числе в интернете. Лантратова рассказала  

об опасности видеоигр, которые манипулируют сознанием детей, а также западных игрушках, 

продающихся в российских детских магазинах: монстрах, Барби-трансгендерах, куклах в гробах. 

Путин попросил депутатов проанализировать контент игр и совместно с правительством принять 

решение. 

Завершая свое выступление, президент заявил, что демографическая ситуация зависит 

прежде всего от состояния общества. 

В России Чечня и Тува показывают, что рождаемость зависит не от доходов, а от крепких 

семей. Путин сообщил, что в III квартале текущего года средний доход в этих регионах составил 

42,9 тыс. и 32,1 тыс. рублей соответственно. «Средний доход на душу населения в Российской 

Федерации - 61 197 рублей», - сравнил он. Президент подчеркнул, что в Москве и Санкт-

Петербурге доходы на душу населения еще выше, а рождаемость - гораздо хуже. Путин отметил, 

что на Кавказе институт семьи крепкий, и в этом все дело. «На все это нужно обращать особое 

внимание: и на историю нашу, на традиции и на семейные ценности. Поэтому это не пустые 

слова. Если мы будем думать об этом, если мы будем заниматься этим как важным делом 

государственного значения, тогда будет результат», - сказал президент. 

Кроме того, на заседании Госсовета Путин напомнил, что в 2025 году будет отмечаться 80-

летие Победы в Великой Отечественной войне, в связи с этим президент объявил его Годом 

защитника Отечества. 

22.12.2024, Российская газета, https://rg.ru/2024/12/22/semejnyj-sovet.html 

 

Молодежный парламент края подвел итоги работы за год 
Отчет о деятельности был представлен на заседании комитета по спорту, молодежной 

политике, туризму и развитию общественной среды. 

Председатель Молодежного парламента при Законодательном Собрании Красноярского края 

Иван Ишутин сообщил, что в 2024 году этот орган предложил 12 законотворческих инициатив. Они 

касались закона о патриотическом воспитании, сохранении языков коренных малочисленных 

народов Севера, охраны общественного порядка и др. 

За время работы VIII созыва Молодёжный парламент провёл в крае ряд мероприятий  

и проектов. Общий охват составил более 2000 человек «В рамках акции «Лето нашей дружбы» был 

собран спортивный инвентарь, предметы досуга и творчества, школьники написали письма для 

своих сверстников из ЛНР — всё это отправилось к тем, кому это так необходимо, детям  

и их семьям из города Свердловска ЛНР. В акции приняли активное участие жители Красноярска, 

Ачинска, Туруханска, Норильска. Также мы совместно с депутатом краевого парламента Ириной 

Субочевой совершили поездку в Луганскую Народную Республику для того, чтобы доставить 

гуманитарную помощь», — сказал Иван Ишутин. 

В этом году Молодежный парламент края также проводил заседания круглых столов, где 

обсуждалось правоприменение федерального закона о благотворительной деятельности  

и волонтерстве, актуальные вопросы, связанные с развитием Норильска. 

https://rg.ru/2024/12/22/semejnyj-sovet.html
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В августе на площадке ТИМ «Бирюса» прошла стратегическая сессия Молодежного 

парламента вместе с депутатами Законодательного Собрания края. Осенью в Минусинске состоялся 

форум «Молодёжь Юга». В конце года был реализован проект «Школа молодого парламентария», 

где участники погружались в основы парламентаризма, изучали законотворческую деятельность, 

занимались социальным проектированием и развивали навыки публичных выступлений. Всего 

состоялось более 30 лекций и мастер-классов. В этом году в «Школу молодого парламентария» 

поступило рекордное количество заявок — 215. По итогам конкурсного отбора, приняло участие 

134 человека, что в семь раз больше чем за предыдущий период. 

Депутаты задали докладчику ряд вопросов. Алексей Кулеш уточнил по поводу 

законодательной инициативы в сфере ЖКХ, Алена Миронова спросила о молодежной политике, 

Виталий Дроздов — о связях с общественностью. 

Подвел итог обсуждения заместитель председателя комитета по спорту, молодежной 

политике, туризму и развитию общественной среды Евгений Петренко. Он поблагодарил 

представителей Молодежного парламента края за реализацию новых идей и проектов. Евгений 

Петренко напомнил, что нынешний созыв Молодежного парламента продолжает свою работу,  

в действующий состав еще предстоит сделать донабор. Отчет о деятельности Молодежного 

парламента края был принят комитетом к сведению. 

16.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80076 

 

На инвестпроектах Енисейской Сибири закрыто больше 3000 вакансий 
С начала года центры занятости помогли работодателям, участвующим в реализации КИП 

«Енисейская Сибирь», закрыть более 3000 вакансий. В банке вакансий проекта еще около  

900 предложений работы, требуются рабочие и служащие с зарплатой до 300 тысяч рублей. 

Поиск кандидатов проводился по всему краю, а также среди жителей Хакасии и Тывы. Кроме 

того, краевая служба занятости для кадрового обеспечения презентовала инвестпроекты в Москве 

на Международной выставке-форуме «Россия» на ВДНХ, а также в Санкт-Петербурге на ярмарке 

кадровых возможностей Красноярского края. 

На предприятиях проекта «Енисейская Сибирь» высокий спрос на водителей грузовых 

автомобилей.  Самую большую зарплату готовы платить на Таймыре – до 300 тысяч рублей.  

До 200 тысяч рублей предлагают в Северо-Енисейском районе. В Мотыгинском районе водитель 

может получать до 138 тысяч рублей. 

Также требуются машинисты автогрейдера, бульдозеристы, крановщики, слесари, сварщики, 

электромонтеры и другие специалисты. 

Вакансии КИП «Енисейская Сибирь» – на Интерактивном портале агентства труда  

и занятости населения Красноярского края.   

Кроме того, подать резюме, пройти онлайн-тестирование или включиться в кадровый резерв 

можно в специальных цифровых центрах кадрового обеспечения КИП «Енисейская Сибирь». Они 

находятся в отделе занятости населения по Советскому району центра занятости населения 

Красноярска и Кадровом центре «Работа России» в Ачинске. 

17.12.2024, агентство труда и занятости населения Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114536  

 

В Красноярском крае появилось больше трехсот новых контейнерных площадок 
В Красноярском крае обустроены 332 новые контейнерные площадки, дополнительно 

установлены 1738 контейнеров. 

По итогам конкурса в рамках госпрограммы «Охрана окружающей среды, воспроизводство 

природных ресурсов» почти 40 муниципальных образований Красноярского края получили 

100 млн рублей. 

В числе победителей Сосновоборск: теперь в городе оборудовано 12 новых площадок,  

на которых расставлено 26 контейнеров. Обустройство обошлось краевому бюджету на сумму 

более 2 млн рублей. 

При выборе мест для площадок учитывалось, в первую очередь, мнение горожан: 

администрация постаралась расположить контейнеры максимально удобно. 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=newstextPlus&day=today&captionid=80076
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114536
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В Минэкологии края рассказали, что с 2019 года для городов и районов края за счет 

федерального и регионального бюджетов приобретено 25 тысяч единиц оборудования, обустроено 

более 3,5 тысячи контейнерных площадок. 

Напомним, мероприятия в области обращения с отходами реализуются в рамках федеральной 

программы «Комплексная система обращения с ТКО» нацпроекта «Экология». 

В следующем году обустройство мест накопления твёрдых коммунальных отходов 

продолжится. Конкурс для муниципальных образований уже объявлен, документы можно 

присылать до 28 декабря 2024 года. 

17.12.2024, министерство экологии Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114535  
 

Рост добычи металлических руд и объема работ в строительстве: региональный Минэк 

подвел основные итоги социально-экономического развития края за 10 месяцев 2024 года 

Министерство экономики и регионального развития края подвело основные итоги социально-

экономического развития края за 10 месяцев 2024 года. В промышленной сфере края ситуация 

стабилизировалась, отмечается замедление темпов снижения производства. В январе – октябре 2024 

года индекс промышленного производства составил 99,8% относительно соответствующего 

периода 2023 года. 

Положительный вклад в динамику добычи полезных ископаемых внесла добыча 

металлических руд (106,5%). «За 10 месяцев текущего года индекс производства  

в обрабатывающих отраслях составил 101,6%. На показатель повлияли результаты деятельности 

в металлургии, секторе ремонта и монтажа машин и оборудования, производстве кокса  

и нефтепродуктов. Положительная динамика производства отмечается в 14 обрабатывающих 

видах деятельности», - сообщила министр экономики и регионального развития Татьяна Магдибур. 

В металлургической отрасли – основе обрабатывающего сектора и промышленности края  

в целом, индекс производства составил 100,9%. 

Положительная динамика отмечена в пищевой отрасли (+1,4%), в производстве напитков 

(+6,2%), в производстве кокса и нефтепродуктов (+15,8%), прочей неметаллической минеральной 

продукции (строительных материалов) (+0,1%), готовых металлических изделий, кроме машин  

и оборудования (+6,5%), автотранспортных средств, прицепов и полуприцепов (+32,5%), 

электрического оборудования (+4,5%), в ремонте и монтаже машин и оборудования (+13,6%). 

В январе-октябре 2024 года в сельскохозяйственных организациях края произведено 116 тыс. 

тонн мяса скота и птицы на убой (+0,6% к аналогичному периоду 2023 года). 

За 10 месяцев в крае произвели 24,7 тыс. тонн мяса крупного рогатого скота (рост  

к аналогичному периоду 2023 года составил 15,3%). Производство мяса птицы выросло на 2,2%  

и составило 30,6 тыс. тонн. Кроме того, в отчетном периоде в регионе на 0,4 % выросло 

производство яиц (627,5 млн штук). 

Объем работ в строительстве за 10 месяцев 2024 года составил 394 млрд рублей, 

увеличившись на 15,3% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года. Это связано  

с реализацией крупных инвестиционных проектов в металлургии и нефтедобыче. 

Что касается жилищного строительства, по итогам 10 месяцев в крае введено почти 1,2 млн 

кв. метров общей площади жилых домов (98,4 % к уровню января-октября 2023 года). Указанная 

динамика сложилась за счет снижения объема введенного жилья организациями-застройщиками  

на 12,6 % к январю-октябрю 2023 года. При этом ввод жилья индивидуальными застройщиками 

увеличился к уровню января-октября 2023 года на 10,0 %. 

На потребительском рынке отмечается рост оборота розничной торговли. В январе-октябре 

2024 года он составил 732,3 млрд рублей, что на 8,3% выше, чем в аналогичном периоде 2023 года. 

За 10 месяцев инфляция в крае составила 6,6%. 

13.12.2024, министерство экономики и регионального развития Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114497 
 

Животноводы Красноярского края обеспечили устойчивый рост молочной  

продуктивности коров 

По информации Минсельхоза края, по итогам 2024 года надой молока на одну фуражную 

корову в сельскохозяйственных организациях достигнет 7300 кг, что на 1,9% выше уровня 

http://www.krskstate.ru/press/news/terra/0/news/114535
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114497
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предыдущего года. Такого показателя аграриям удалось добиться за счет применения современных 

технологий, племенной работы по сохранению и улучшению пород сельскохозяйственных 

животных, их рациональному использованию. 

За 9 месяцев текущего года среди субъектов СФО Красноярский край занимает второе место  

по молочной продуктивности коров. 

Победителем трудовых соревнований за наивысшую молочную продуктивность коров стало 

ООО «Мана» Абанского района – 8200 кг. На втором месте ОАО «Тайнинское» Канского района  

с показателем 7421 кг, на третьем месте ЗАО «Назаровское» – 7413 кг. 

В текущем году валовой надой молока в хозяйствах всех категорий составит 604 тыс. тонн. 

Производство скота и птицы на убой ожидается на уровне 188,6 тыс. тонн в живом весе, в том числе 

мяса крупного рогатого скота – 48,8 тыс. тонн, мяса свиней – 96,4 тыс. тонн, мяса птицы – 39,5 тыс. 

тонн. Производство яиц – 837,5 млн штук. 

По яичной продуктивности кур-несушек за 9 месяцев текущего года край занимает первое 

место среди субъектов СФО. 

Предприятиями с наивысшим производственными показателями по итогам 2024 года стали:  

в молочном скотоводстве - ИП главы К(Ф)Х Натальи Зубаревой Шушенского района, в мясном 

скотоводстве и свиноводстве АО «Искра» Ужурского района, в яичном птицеводстве  

АО «Птицефабрика Бархатовская» Березовского района. 

16.12.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114519 
 

Михаил Котюков о «Движении первых»: «В регионе формируется большая команда 

деятельных и неравнодушных ребят» 

Результаты работы по итогам уходящего года и планы на следующий обсудили на заседании 

Координационного совета по взаимодействию с Российским движением детей и молодежи,  

его региональным, местными и первичными отделениями. Участие в совещании, которое провел 

Губернатор Михаил Котюков, приняли представители исполнительной власти региона, педагоги, 

руководители и члены российского движения детей и молодежи. 

Михаил Котюков, Губернатор Красноярского края: «Российский проект «Движение первых» 

начал работу в крае почти два года назад. За это время к нему присоединилось более 155 тысяч 

школьников, студентов и наставников. Движение крепнет, в регионе формируется большая 

команда деятельных и неравнодушных ребят. Результаты хорошие. Совместно нам нужно 

сохранить набранные темпы и двигаться дальше. Следующий год станет особенным – это год  

80-летия Победы в Великой Отечественной войне. Планируется большое количество мероприятий,  

и я уверен, что региональное отделение «Движение первых» активно подключится к ним, дополнит 

юбилейную программу своими инициативами. Я знаю, что наши ребята активно изучают историю 

Победы». 

С информацией о ключевых итогах работы регионального отделения «Движение первых» 

Красноярского края выступила его председатель Ксения Юрлагина. Она отметила, что самое 

главное – это увлечь различными проектами каждого ребенка. В регионе работает  

997 первичных отделений «Движения первых». Они открыты на базе школ, вузов, молодежных 

центров, средне-профессиональных образовательных учреждений и учреждений дополнительного 

образования. При главах муниципальных образований в крае создано 57 местных советов 

«Движения Первых», до конца года планируется открыть еще четыре. 

Участие в мероприятиях уходящего года, а их было более 70-ти, приняли около 140 тысяч 

человек. Большинство из них - это ребята до 17 лет. На территории Красноярского края  

за минувшие 12 месяцев были реализованы все главные проекты «Движения Первых» - игра 

«Зарница 2.0», проекты «Вызов Первых», «Благо твори», «Хранители истории», «Первая помощь», 

«Юннаты Первых» и программа «Мы - граждане России». В год семьи представители Движения 

активно участвовали в проведении фестивалей, слетов и форумов, становились лауреатами  

и призерами конкурсов и проектов, вели поисково-исследовательскую работу. Юные участники 

Движения, которые присутствовали на совещании, поделились впечатлениями и эмоциями  

от проделанной за год работы, о проектах, которые им удалось реализовать вместе с наставниками. 

Одним из центральных проектов года стал «Конкурс первичных отделений Движения 

Первых». Он проводился для создания единого воспитательного пространства, где подрастающее 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114519
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поколение Красноярского края сможет реализовывать свои возможности на основе традиционных 

российских духовно-нравственных ценностей, исторических и национально-культурных традиций. 

На участие было подано 247 заявок. Победителями стали 40 команд отделений «Движения 

Первых». Призовой фонд ребята потратят их на создание пространства Движения Первых, 

брендирование, проведение мероприятий, оснащение студий, приобретение инвентаря. 

В планах регионального отделения «Движение первых» на 2025-ый год - продолжить 

реализацию общероссийских и краевых проектов, совершенствовать систему наставничества, 

увеличить число участников Движения и привлечь к работе как можно больше семей края. 

18.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114553 
 

За год дорожникам края поступило более двух тысяч обращений от жителей по состоянию 

региональных трасс 

Специалисты краевого дорожного управления подвели итоги по обращениям, которые 

поступали от жителей в течение года. Более двух тысяч вопросов касались объектов, где идет 

ремонт в рамках нацпроекта «Безопасные качественные дороги», а также текущего содержания 

дорожной сети. 

Андрей Журавлев, руководитель КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому 

краю»: «В течение года порядка 300 обращений поступило через платформу обратной связи  

на сайт госуслуг, около 1500 – из наших социальных сетей и госпабликов, направленные 

специалистами краевого ЦУР. Кроме того, поступают обращения через наш сайт  

и на официальную почту ведомства. Специалисты по возможности стараются решить каждый 

вопрос или подготовить разъяснения». 

Часть обращений касалась дорожных объектов, на которых идет работа в рамках нацпроекта. 

Так, жители интересовались планами по ремонту обхода Ужура и трассы Епишино – Северо-

Енисейский, ходом работ на дорогах Красноярск – Элита и Енисейск – Высокогорский. 

Большое количество вопросов поступают по состоянию автодороги Канск – Абан – Богучаны. 

План капремонта этого направления разработан на десять лет. В следующем году будет сдан 

первый участок протяженностью 8 км. Готовится документация на следующий 12-километровый 

участок – оба в районе поселка Новохайский. Были обращения по таким магистральным трассам,  

как Красноярск – Енисейск, Ачинск – Ужур – Троицкое, Шарыпово – Ужур - Балахта. На этих 

дорогах также планируется провести ремонт. 

19.12.2024, управление автомобильных дорог по Красноярскому краю, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114561 

 

В проекте «Школа инфобеза» приняли участие 24 000 учащихся края 

В Красноярском крае завершен проект «Школа инфобеза». С 27 сентября по 16 декабря было 

проведено 12 уроков в образовательных учреждениях края, а также организована их онлайн-

трансляция на странице министерства цифрового развития края во «ВКонтакте». 

Участниками проекта стали порядка 344 школ и 30 профессиональных образовательных 

организаций из 57 городов и районов Красноярского края. Слушателями «Школы инфобеза» стали 

более 24 тысяч учащихся. Охват аудитории по сравнению с предыдущим годом увеличился вдвое. 

Проект способствует формированию у молодежи навыков безопасного поведения в интернете, 

помогая лучше понимать и избегать рисков, связанных с использованием цифровых технологий. 

Отметим, что обучение основам безопасного поведения в интернете и противодействия 

мошенничеству решает задачи нацпроекта «Цифровая экономика РФ», регионального проекта 

«Информационная безопасность». 

Уроки «Школы инфобеза» нацелены на повышение уровня цифровой грамотности  

и информационной безопасности среди школьников и студентов. Проект организован службой 

«Центр управления регионом» краевого Центра информационных технологий края, ООО «Кибер 

Стратегия» и молодежным центром «ИТ-центр» г. Красноярска. 

19.12.2024, министерство цифрового развития Красноярского края 
http://krskstate.ru/press/news/0/news/114572 

 

В Красноярском крае обсудили итоги года и перспективы развития финансовой грамотности 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114553
http://krskstate.ru/press/news/0/news/114561
http://krskstate.ru/press/news/0/news/114572
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Вице-премьер Владимир Бахарь совместно с коллегами из Центробанка провел заседание 

межведомственной комиссии по повышению финансовой грамотности и формированию 

финансовой культуры населения. В нем приняли участие представители органов власти, 

финансовых учреждений и образовательных организаций. Участники встречи обсудили основные 

мероприятия и результаты в сфере финансового просвещения. 

Напомним, в этом году Красноярский край вместе с другими регионами участвует  

во Всероссийской просветительской эстафете «Мои финансы», по итогам которой формируется 

рейтинг субъектов РФ. В настоящее время завершается третий этап эстафеты «Ответственный 

кредит». Высокую активность проявляют жители городов Ачинск, Канск, Красноярск, Минусинск, 

Назарово, а также Енисейского и Кежемского районов, Шарыповского муниципального округа. 

Поддержать команду края можно на сайте Mоифинансы.рф, пройдя тест из 10 вопросов  

до 25 декабря. 

Говоря об итогах работы, руководитель регионального центра финансовой грамотности 

(РЦФГ) Сергей Красноусов сообщил, что в этом году жители края активно участвовали  

в тренингах, лекциях, семинарах и мастер-классах. Самым ярким событием стал V Семейный 

финансовый фестиваль – он прошел в октябре во всех муниципальных образованиях края на базе 

школ и детских садов. Мероприятия РЦФГ, в которых ежегодно участвуют около 100 тысяч 

человек, помогают лучше разобраться в вопросах управления личными финансами. 

Заместитель руководителя УФНС по краю Вадим Лиференко рассказал об информационных 

кампаниях по налоговой грамотности для предпринимателей, организованных на сайте  

и в социальных сетях. Полученные знания позволяют налогоплательщикам избегать многих ошибок 

в своей деятельности. 

Руководитель экономического отдела Отделения Красноярск Банка России Александр 

Сурмачев сообщил, что в библиотеках города, центрах социального обслуживания и точках 

доступности финансовых услуг в территориях организуются площадки, где специалисты отвечают 

на самые актуальные вопросы по кибербезопасности. Популярным направлением являются 

совместные проекты с правоохранительными органами по киберграмотности в радиоэфирах. 

К участникам заседания присоединился Евгений Писаревский – представитель Службы 

финансового уполномоченного, куда граждане обращаются для защиты своих прав  

при возникновении споров со страховыми и финансовыми организациями. За 9 месяцев текущего 

года от жителей края поступило около 2 тысяч обращений. Более 25% рассмотренных обращений 

удовлетворено. 

В завершение заседания Владимир Бахарь отметил, что запрос на повышение финансовой 

грамотности продолжает расти. По статистике свыше 85% россиян заинтересованы в получении 

новых финансовых знаний. Актуальными становятся вопросы кредитования, формирования 

финансовой подушки безопасности и покупки недвижимости. 

«В следующем году необходимо сосредоточиться на федеральных задачах, обозначенных  

в Стратегии по финансовой грамотности и финансовой культуре до 2030 года, уделяя особое 

внимание взрослому населению и противодействию мошенничеству. Не менее важным 

направлением является реализация новых подходов к работе с нашими территориями и иными 

участниками финансового просвещения, включая крупные компании и банки», - подчеркнул вице-

премьер. 

20.12.2024, министерство финансов Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114576 

 

За шесть лет гранты на открытие и развитие агробизнеса получили 86 фермеров 

Красноярского края 
В 2024 году завершается реализация национального проекта «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка индивидуальной предпринимательской инициативы». За это 

время фермерам, начинающим предпринимательскую деятельность, предоставлено 86 грантов  

по программе «Агростартап», в том числе 9 грантов в 2024 году. Грантополучатели создали  

96 новых рабочих мест.  

«У нас было свое хозяйство – бычки, лошади. Но хотелось развиваться в этом направлении. 

Занимаемся фермой вместе с мужем. Я деревенский житель, а супруг, хоть и городской, очень 

увлекся и сейчас буквально живет сельским хозяйством, специально поступил в Красноярский 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114576
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государственный аграрный университет. Наше основное направление – мясное животноводство.  

На выделенные по гранту деньги закупили скот – бычка и 10 телочек породы герефорд. Также 

приобрели технику – трактор, пресс-подборщик и грабли. Сейчас развиваем хозяйство и в других 

направлениях, купили дойных коров - все-таки молоко востребовано круглогодично. Проблем  

со сбытом у нас нет, заказы поступают заранее. Люди предпочитают натуральную, местную 

продукцию», – рассказывает Зульфия Фаттахова. 

Останавливаться на этом семья фермеров не планирует - есть цель реализовать туристический 

проект. 

В крае продолжает развиваться и сельскохозяйственная потребительская кооперация. 

Получателями субсидий на возмещение части понесенных затрат за 6 лет стали  

46 сельскохозяйственных потребительских кооперативов, в том числе в 2024 году субсидии 

предоставлены 7 кооперативам. 

Кроме того, в крае господдержку получают и личные подсобные хозяйства: на содержание  

47 тысяч коров поддержу получили 12 тысяч подсобных хозяйств в составе сельхозкооперативов. 

Кооперативы передали своим участникам более 1,2 тысячи племенных и товарных нетелей, коров  

и бычков для откорма. 

20.12.2024, министерство сельского хозяйства Красноярского края, 
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114585  

 

В 2024 году в Красноярском крае более 1440 детей-сирот получили жилье 

В этом году в Красноярском крае 1399 детей-сирот обеспечены жильём на сумму  

4,6 млрд рублей. Ещё 49 сиротам предоставят квартиры в специально построенных для них домах. 

На вторичном рынке жилья в 49 муниципальных образованиях края для детей-сирот 

приобрели 794 жилых помещения. В Красноярске обеспечены жильем 338 человек, в Канске 

приобретено 56 квартир, в Ачинске - 52, в Лесосибирске - 33, в Железногорске - 16, в Назарове -  

15, в Зеленогорске- 14, в Боготоле - 13, в Шарыпове и Дивногорске - по 9, в Минусинске  

и Сосновоборске - по 8, в Енисейске - 3 квартиры. Для детей-сирот в районах края приобрели  

220 квартир. 

В 57 муниципальных образованиях края выданы 605 сертификатов для приобретения жилья на 

сумму 2,1 млрд руб. В Красноярске обеспечены сертификатами 122 человека, в Канске - 49,  

в Лесосибирске - 26, в Минусинске - 21, в Ачинске - 19, в Дивногорске и Зеленогорске - по 7,  

в Назарове и Енисейске - по 6, в Сосновоборске - 5, в Шарыпове - 4, в Норильске и Боготоле - по 3, 

в Железногорске 1 сирота. В районах края сертификатами обеспечены 326 детей-сирот. 

В настоящее время сумма выплаты по сертификату составляет 3,707 млн рублей. Срок 

реализации сертификата составляет 7 месяцев. Получатели сертификатов имеют право приобрести 

жильё в любом населённом пункте на территории Красноярского края. 

В территориях края также построили дома, предназначенные для проживания детей-сирот  

и работников бюджетной сферы. В посёлке Большая Мурта ключи от квартир в таком доме 

переданы 13 сиротам, в посёлке Курагино - 5 сиротам. В Емельяновском и Балахтинском районах 

дети-сироты получат ещё 31 квартиру. 

20.12.2024, министерство строительства и жилищно-коммунального хозяйства 

Красноярского края, http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114581  
 

«Мы стали только сильнее»: Валентина Матвиенко подвела итоги осенней сессии 

Фундаментальными приоритетами России стали Победа, семья и суверенитет, заявила 

Валентина Матвиенко. 20 декабря на последнем в этом году пленарном заседании Совета 

Федерации его спикер подвела итоги осенней сессии. 

«Мечты противников России о стратегическом поражении нашей страны окончательно 

потерпели крах. Мы стали только сильнее, об этом убедительно говорят цифры нашего 

экономического развития, стабильного финансового положения. Фундаментальные приоритеты 

России очевидны. Это Победа, семья и суверенитет», - сказала спикер верхней палаты 

парламента. 

По ее мнению, именно в такой парадигме выстраиваются векторы долгосрочного развития 

страны, маршрут которых четко обозначил президент в Послании Федеральному 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114585
http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114581


54 

Собранию, Указе о национальных целях развития и в обновленных нацпроектах. Кабмин  

и регионы должны создать условия для изучения русского языка детьми мигрантов 

На 24 заседаниях в этом году Совфед одобрил более 560 законов. Причем по числу 

внесенных сенаторами инициатив 2024-й стал по-настоящему рекордным. Всего внесено  

320 проектов, 140 из них стали законами. «Нашу палату сегодня можно сравнить со сложным 

современным механизмом - суперкомпьютером, который в состоянии одновременно работать 

над целым комплексом государственных задач на высоком профессиональном уровне», - сказала 

политик. 

На особом контроле Совфеда остается поддержка участников специальной военной 

операции и их близких. «Мы продолжим эту работу, в том числе по вопросам реабилитации, 

трудоустройства, получения образования и обеспечения жильем», - пообещала Матвиенко. 

Кстати, на заседании в пятницу сенаторы проголосовали против закона, который позволяет 

наделить статусом ветерана боевых действий тех, кто не менее полугода работал, выполняя 

задачи специальной военной операции в военно-гражданских администрациях Херсонской  

и Запорожской областей. Оказалось, что из документа «выпали» те, кто работал в ДНР и ЛНР. 

Теперь над поправками в закон «О ветеранах» поработает согласительная комиссия  

с сенаторами и депутатами Госдумы в составе. 

Традиционно важнейшей задачей осенней сессией стала работа над бюджетом. Председатель 

Совфеда подчеркнула, что контроль за его исполнением - общая ответственность органов 

государственной власти. «Чтобы каждая строка закона исполнялась четко  

и ритмично. Тогда это будет бюджет развития», - пояснила она. 

Совместную с кабмином работу над бюджетом Валентина Матвиенко назвала примером 

слаженного взаимодействия. «Не всегда наши позиции совпадают. Наверное, и не должны всегда 

совпадать, но мы умеем слышать друг друга, искать компромисс. Именно поэтому наше 

сотрудничество наполняется новыми смыслами и содержанием», - добавила спикер. 

В 2024 году сенаторы внесли в Госдуму 320 законопроектов, 140 уже приняты. Это рекорд  

Отдельно она остановилась на законодательстве, которое касается иностранных агентов,  

и предупредила, что его продолжат ужесточать. Например, 20 декабря 

сенаторы поддержали введение специальных рублевых счетов для них. «Мы видим, как все наше 

общество осуждает деятельность так называемых иноагентов и иже с ними - людей без 

совести и чести, которые в самую трудную минуту для нашего отечества его предали. Они 

родились в нашей стране, получили бесплатное образование, заработали немалые деньги  

и теперь за дешевые западные гривенники изощряются в очернении России», - заявила глава 

верхней палаты парламента. 

Кроме того, Совет Федерации будет отслеживать, как применяются на местах законы   

о запрете пропаганды чайлдфри и реализуются меры по реставрации объектов культурного 

наследия. 

Особенный акцент сохранится на вопросах демографии. Тем более что Матвиенко 

недавно возглавила Совет при президенте по реализации государственной демографической  

и семейной политики. «Сейчас мы, по сути, донастраиваем отдельные направления с учетом 

реалий сегодняшнего дня. Это, например, касается детского питания, в том числе заменителей 

грудного молока, специальных продуктов для больных детей», - отметила спикер СФ. 

Среди одобренных на заседании в пятницу - закон с нормой о том, что без знания русского 

языка и без легального статуса в России детей иностранцев не будут зачислять в школы. 

Матвиенко отметила, что поправка не носит запретительный характер. Ее главная цель - создать 

условия для адаптации ребят к обучению на русском языке. Ведь если ребенок не знает русского 

языка, ему будет сложно получать образование, а учителям - эффективно вести занятия. 

По словам Матвиенко, Совфед попросит правительство и власти регионов создать условия 

для обучения русскому языку детей мигрантов, которые сейчас им не владеют и не могут 

полноценно учиться в российских школах. «Нам с вами даже трудно представить, как это - 

дети, проживающие в России, будут вне школы, вне образования, - признала она. - Мы, конечно, 

такого не можем допустить. Поэтому сегодня нужно сосредоточить внимание на создании 

условий, для того чтобы дети приходили в школу со знанием русского языка». 

Что касается планов на следующий год, то центральным его событием станут мероприятия  

в честь 80-летия Победы в Великой Отечественной войне, под патронажем у сенаторов - акция 

https://rg.ru/documents/2024/05/07/prezident-ukaz309-site-dok.html?ysclid=m4wtf535jk150812604
https://rg.ru/2024/12/20/sovfed-i-gd-sozdadut-soglasitelnuiu-komissiiu-po-popravkam-v-zakon-o-veteranah.html
https://rg.ru/2024/12/20/matvienko-zakonodatelstvo-protiv-inoagentov-prodolzhat-uzhestochat.html
https://rg.ru/2024/12/20/senatory-podderzhali-vvedenie-specialnyh-rublevyh-schetov-dlia-inoagentov.html
https://rg.ru/2024/11/26/antidetstvo-lishili-slova.html?ysclid=m4wtlz43k620406662
https://rg.ru/2024/12/12/matvienko-nazvala-osobennosti-formirovaniia-soveta-po-demografii.html?ysclid=m4wtntxzxz623315409
https://rg.ru/2024/12/20/sovfed-odobril-zakon-o-testirovanii-detej-migrantov-na-znanie-russkogo-iazyka.html?ysclid=m4wtqzrkm744838282
https://rg.ru/2024/12/20/matvienko-regiony-dolzhny-pomoch-detiam-migrantov-v-izuchenii-russkogo-iazyka.html
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«Поезд памяти». Также на 2025-й запланированы такие крупные парламентские мероприятия, как 

11-й Невский международный экологический конгресс, 12-й Форум регионов России  

и Беларуси в Нижнем Новгороде. 

20.12.2024, Российская газета, https://rg.ru/2024/12/20/valentina-matvienko-podvela-itogi-

osennej-sessii-sovfeda.html 

 

Алексей Додатко: Формируем законодательство для стратегического развития 

Красноярского края 

Уходящий год был особенным. Край отметил 90-летие, региональному парламенту 

исполнилось 30. Парламентская газета подвела итоги 2024-го вместе с председателем 

Законодательного Собрания Алексеем Додатко. 

История с демографией 

- В Год семьи краевые парламентарии приняли много соответствующих законов. 

Насколько важна работа именно в этом направлении? 

- Когда Президент РФ объявляет, кому или чему посвящен год, это означает — именно здесь 

должны быть сконцентрированы усилия власти всех уровней. 

Семья — базовый институт традиционных ценностей, а один из главных вызовов, которые 

стоят перед страной, — демографический. Развитие экономики сегодня ограничено не столько 

доступом к технологиям или ресурсам, сколько доступом к квалифицированной  

и мотивированной рабочей силе. Необходимо сформировать человеческий капитал, который 

позволит России системно двигаться вперед, поэтому вопросы демографии являются ключевыми. 

Не будем также забывать, что семья выполняет еще одну важную функцию — формирует 

сплоченность общества, поэтому перед органами власти стоит задача: максимально качественно 

реализовать меры, которые улучшат ее положение. 

В этом году мы вместе с исполнительной властью, под руководством Губернатора Михаила 

Котюкова занимались совершенствованием системы мер помощи семьям. Поддержали 

законопроект, смягчающий требования к получателям земельных сертификатов, эта социальная 

выплата (около 204 тысяч рублей в 2025-м) станет доступна для более широкого круга 

многодетных. Кроме того, с 1 января заработает новая мера — матери в возрасте до 23 лет 

получат после рождения ребенка единовременную выплату 100 тысяч рублей. 

Расширены возможности использования материнского капитала, теперь его можно 

направить на подключение жилого дома к инженерным сетям. С двух до десяти тысяч рублей 

увеличено ежегодное пособие на каждого школьника в многодетных семьях и в ряде других, 

относящихся к льготным категориям. 

Все эти решения мы приняли в рамках задач, которые поставил Президент РФ. 

Бюджет под контролем 

- В начале декабря депутаты всех шести фракций Заксобрания единогласно приняли 

краевой бюджет на 2025-й и два последующих года. Одна из его особенностей — ярко 

выраженная социальная направленность… 

- Наш главный финансовый документ был подготовлен на основе новых инициатив  

и подходов федерального Центра. Основные направления — это социальные программы, 

поддержка участников СВО и их семей, увеличение зарплаты бюджетникам, развитие 

территорий и опорных городов края. 

Если говорить о бюджете 2025 года, то мы по расходам впервые превысили планку  

в полтриллиона рублей. При этом значительные средства выделяются на межбюджетные 

трансферты для муниципальных образований — свыше 150 миллиардов рублей, сформирован 

беспрецедентный бюджет развития (120 миллиардов), а сферы образования и здравоохранения 

получат более 111 и 78 миллиардов рублей соответственно. 

Начиная с 2024 года мы через механизм краевой ежемесячной выплаты формируем сетку 

доплат всем категориям бюджетников. С 1 января региональная выплата возрастет                          

на 3,2 тысячи рублей, а с учетом районных надбавок эта сумма будет еще больше. 

На увеличение фонда оплаты труда работникам бюджетной сферы в 2025-м выделяется 20 

миллиардов рублей. 

- Расходная часть значительно возросла, а какие есть возможности у краевого 

парламента, чтобы проконтролировать эффективность расходования бюджетных средств? 

https://rg.ru/2024/12/20/valentina-matvienko-podvela-itogi-osennej-sessii-sovfeda.html
https://rg.ru/2024/12/20/valentina-matvienko-podvela-itogi-osennej-sessii-sovfeda.html
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- Этим занимаются специальные институты парламентского контроля, например, Счетная 

палата региона. Но в последнее время значительный эффект дает организация такой системы, 

когда депутаты Заксобрания помогают жителям осуществлять общественный контроль. И это 

закономерно: количество направлений «инициативного бюджетирования», где люди сами 

выбирают, куда направить средства, с каждым годом растет. Например, в 2023-м мы приняли 

решение о расширении программы поддержки местных инициатив для всей территории края, 

значительно увеличив финансирование, а уже в этом году обсудили тему реализации мероприятий 

в отраслях культуры и спорта на основе волеизъявления жителей территорий. 

Мы часто выезжаем вместе с избирателями и муниципальными депутатами  

на строящиеся объекты, краевые и муниципальные, формируем общественные советы, 

контролирующие качество ремонта школ, детсадов. Это очень действенный и максимально 

публичный формат парламентского контроля. 

На федеральном уровне 

- В чем заключаются особенности вашей работы в Совете законодателей РФ при 

Федеральном Собрании? 

- Это очень важная для нас площадка, где региональные законодатели в прямом диалоге  

с федеральными коллегами могут формировать решения, которые потом находят отражение  

в российском законодательстве. У нас есть возможность ставить важные для территории 

вопросы, формируя мнение широкого круга регионов, и мы стараемся этой возможностью 

активно пользоваться. 

В 2024 году продуктивно работал и Совет законодателей СФО. Мы обсудили большой 

спектр тем: сохранение культурного наследия и использование его в развитии туристического 

потенциала регионов, проблемы лекарственного обеспечения, вопросы патриотического 

воспитания, опыт реализации мер поддержки участников СВО и их семей в сибирских субъектах 

РФ. 

Стараемся и в этих форматах добиваться результатов, важных для края. 

- А с какими инициативами выходили на федеральный уровень краевые парламентарии? 

- В августе вступил в силу федеральный закон, разработанный на основе законодательной 

инициативы наших депутатов, — он предусматривает ответственность за самовольное 

пользование централизованными системами водоснабжения и водоотведения. Также 

положительное заключение Совета законодателей РФ при Федеральном Собрании получено  

и на законопроект о бесплатной юридической помощи детям-сиротам по жилью. 

Еще одна тема — таблетированная противоопухолевая терапия. Подготовлен проект 

российского закона, который стал итогом двухлетней работы комитета по охране здоровья  

и социальной политике, проанализировавшего ситуацию в 60 регионах. На эту инициативу 

получено положительное заключение Совета законодателей РФ и Института законодательства 

и сравнительного правоведения при Правительстве России. 

Новый вектор 

- Алексей Игоревич, насколько за 30 лет изменились основные задачи, которые 

приходится решать краевому парламенту? 

- Отмечу, что первое заседание Законодательного Собрания состоялось 21 апреля 1994 года. 

В то время депутатам приходилось все время решать вопросы в условиях и темпе, которые 

сегодня трудно представить. При этом именно они создали базу для функционирования системы 

государственной власти и приняли законы, действующие и сегодня в ключевых сферах управления 

экономикой и социальной политикой. 

Сейчас мы работаем совсем в других условиях, создаем базу с длительной перспективой 

реализации. Вектор депутатской деятельности сместился в формирование законодательства, 

необходимого для стратегического развития края. При этом ключевая задача, стоящая перед 

властью, — соизмерять любые решения с задачей качественного улучшения жизни людей. 

- В 2025-м страна отметит 80-летие Победы, которое должно стать главным 

событием года. 

- День Победы — это по-настоящему всенародный праздник, потому что нет семьи, 

которую бы Великая Отечественная война обошла стороной. Подготовка к 80-летию уже идет.  

В частности, завершаются работы на нашем главном Мемориале в Красноярске. Создан 

региональный штаб волонтеров Победы. Уверен, в подготовку традиционно будут вовлечены 
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многие. Люди по велению сердца захотят участвовать в масштабных событиях, связанных  

со знаковым и близким всем праздником. 

20.12.2024, Парламентская газета, https://www.pnp.ru/top/site/aleksey-dodatko-formiruem-

zakonodatelstvo-dlya-strategicheskogo-razvitiya-krasnoyarskogo-kraya.html 

 

 

 
 

СЕМИНАРЫ, КОНФЕРЕНЦИИ, СЪЕЗДЫ, ФОРУМЫ 

 

Дмитрий Свиридов выступил на главном арктической форуме года 
Заместитель председателя ЗС Красноярского края Дмитрий Свиридов принял участие  

в XIV Международном форуме «Арктика: настоящее и будущее», проходящем 12 и 13 декабря  

в Санкт-Петербурге. 

Вице-спикер выступил с докладом «Мастер — планы опорных населенных пунктов АЗ РФ. 

Использование опыта реализации Комплексного плана социально-экономического развития 

Норильска» на рабочей сессии форума, посвященной реализации арктических мастер-планов 

развития опорных населенных пунктов арктической зоны Российской Федерации. 

В ходе доклада депутат рассказал о возможностях использования опыта Норильска  

по реализации мероприятий комплексного плана развития города во время претворения в жизнь 

мастер-планов других населенных пунктов АЗ РФ. Отдельно Дмитрий Свиридов обратил внимание 

на те трудности, с которыми пришлось столкнуться норильчанам при реновации своего города. 

Дмитрий Свиридов считает, что региональные и муниципальные власти, а также их партнеры со 

стороны бизнеса должны особое внимание уделять претворению в жизнь президентской стратегии 

развития Арктики. 

«Исходя из поставленных в стратегии развития Арктики задач, для обеспечения развития 

северных территорий и, в том числе, качественной реализации мастер-планов, региональные  

и муниципальные власти и представители бизнеса на территории должны обеспечить 

качественное функционирование и развитие имеющейся в опорных населенных пунктах 

инфраструктуры», — подчеркнул во время своего выступления Дмитрий Свиридов. 

13.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80052 

 

Профилактика коррупции – главная тема форума, который начался в Красноярске 

В Красноярске состоялся VIII Сибирский антикоррупционный форум. Делегаты обсуждали 

новые подходы к противодействию коррупции. 

Форум проводится в Красноярском крае уже в восьмой раз. Это самая крупная за Уралом 

площадка обсуждения темы борьбы с коррупцией. В числе выступающих и гостей форума 

государственные служащие, сотрудники правоохранительных органов, эксперты: юристы, 

психологи, криминалисты. География регионов гостей форума – от Белгорода до Владивостока. 

Развитие технических средств создаёт как новые возможности для предотвращения 

преступлений, так и новые вызовы для борцов с взяточничеством, считает Виталий Белинский, 

референт управления Президента РФ по вопросам государственной службы, кадров  

и противодействия коррупции: «Новые информационные технологии, с одной стороны, это 

большое подспорье в профилактике коррупционных правонарушений. Перевод государственных 

услуг в электронный вид существенно сокращает промежуток общения между государственным 

чиновником, служащим и гражданином, который приходит получать эти услуги. Объективные 

средства фиксации административных правонарушений тоже сужают возможность совершения 

коррупционных правонарушений. В то же время появляются новые риски, криптовалюты, которые 

используются для совершения коррупционных преступлений. Поэтому нужно всесторонне подойти 

к решению этих вопросов, переосмыслить их и выработать подходы, как с этим бороться». 

При этом приходится учитывать, что взятка может и не иметь денежного выражения, отмечает 

заместитель руководителя ГСУ СК РФ по Красноярскому краю и Республике Хакасия Александр 

Зюбанов: «Взятка же, это не только деньги: это и предоставление различных услуг и выгод 

имущественного и неимущественного характера - вплоть до того, что можно сходить  

в ресторан. Это тоже считается услуга, если чиновник за это не платит, но в качестве 

https://www.pnp.ru/top/site/aleksey-dodatko-formiruem-zakonodatelstvo-dlya-strategicheskogo-razvitiya-krasnoyarskogo-kraya.html
https://www.pnp.ru/top/site/aleksey-dodatko-formiruem-zakonodatelstvo-dlya-strategicheskogo-razvitiya-krasnoyarskogo-kraya.html
https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80052
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благодарности за какие-то его действия. Мы это оцениваем в денежном выражении, и за это 

предусмотрена ответственность». 

Согласно действующей Стратегии национальной безопасности Российской Федерации, 

искоренение коррупции относится к числу национальных интересов. Эта работа включает 

профилактику коррупции, борьбу с коррупцией, а также минимизацию последствий 

коррупционных правонарушений. Современный подход расширяет фокус внимания с борьбы  

с коррупцией на её профилактику. 

Во время работы форума его участники исследуют антикоррупционную безопасность, 

субъективные и объективные причины коррупции, особенности личности коррупционеров, роль 

общества в предупреждении преступлений коррупционной направленности и многое другое. 

Делегатов поздравил правительственной телеграммой полномочный представитель 

Президента Российской Федерации в Сибирском федеральном округе Анатолий Серышев. «Поиск 

новых решений по ведению антикоррупционной работы – это не просто абстрактная цель. Это 

конкретная задача, решить которую можно лишь на стыке теории и практики, в условиях 

профессионального обсуждения актуальных вопросов. Архитектура программы форума, 

тематический спектр заявленных докладов и уровень приглашённых экспертов свидетельствуют  

о том, что ожидаемыми результатами форума станут выработка предложений по повышению 

эффективности противодействия коррупции, а также формированию и развитию научных 

подходов к обеспечению антикоррупционной деятельности», – говорится в телеграмме. 

Проведение VIII Сибирского антикоррупционного форума завершает целый комплекс 

мероприятий по антикоррупционному просвещению молодёжи, который был реализован  

в Красноярском крае в 2024 году. С сентября по декабрь прошли два конкурса, направленные  

на вовлечение в антикоррупционную деятельность молодёжи Красноярского края. Запущена 

программа повышения квалификации «Антикоррупционные стандарты поведения», рассчитанная  

на студентов среднего профессионального и высшего образования. В декабре на базе Сибирского 

федерального университета состоялась Неделя молодёжных антикоррупционных инициатив, 

прошла акция «Антикоррупционный диктант» и тематическая интеллектуальная игра. Итоги 

Недели молодёжных антикоррупционных инициатив подвели 9 декабря – в Международный день 

борьбы с коррупцией. 

13.12.2024, управление пресс-службы Губернатора и Правительства Красноярского края, 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114501 

 

Переподготовку коренных малочисленных народов продолжат в марте 2025 года 

В марте 2025 года состоится запуск второго потока программы дополнительной 

профессиональной переподготовки коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 

Востока, сообщила первый заместитель председателя Комитета Совфеда по федеративному 

устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера Галина Карелова. 

Это произошло в Совете Федерации на торжественной церемонии награждения дипломами 

участников первой программы. 

Программа «Актуальные проблемы и эффективные практики устойчивого развития коренных 

малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации» — первая  

и не имеет аналогов в других вузах России и за рубежом. Она предназначена для руководителей  

и участников некоммерческих организаций коренных малочисленных народов Севера, Сибири  

и Дальнего Востока РФ, а также для госслужащих, представителей СМИ и сотрудников 

промышленных компаний и организаций, реализующих проекты на территориях проживания 

коренных малочисленных народов. 

Сенатор напомнила, что идея образовательной программы, ориентированной на решение 

конкретных задач по развитию территорий проживания коренных малочисленных народов, 

родилась на Первом форуме женщин Севера. Она отметила, что многие проекты для повышения 

уровня жизни коренных малочисленных народов имеют хороший потенциал для развития. 

Парламентарий попросила коллег-сенаторов помочь в реализации этих проектов в регионах. 

В рамках программы курс переподготовки прошли бизнесмены и управленцы из 16 регионов 

— Ямало-Ненецкого, Ненецкого, Ханты-Мансийского и Чукотского автономных округов, 

Красноярского, Камчатского, Приморского, Магаданского и Хабаровского краев, Мурманской, 

Кемеровской и Сахалинской областей, Республики Хакасия. Награды получили Ангелина 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114501
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Гамрецкая, Екатерина Бельды, Валерия Болгова, Константин Горбунов, Максим Иванов, Елена 

Молданова, Максим Пешков, Светлана Санги, Светлана Чернышева. 

19.12.2024, «Парламентская газета», https://www.pnp.ru/social/perepodgotovku-korennykh-

malochislennykh-narodov-prodolzhat-v-marte-2025-goda.html 

 

В крае прошёл заключительный в этом году «Урок цифры» 

Министр цифрового развития Красноярского края Николай Распопин провел урок цифры  

на тему «Код города: технологии в движении». На этот раз площадкой проведения мероприятия 

стал Региональный координационный центр Красноярского края, а участниками – ребята  

из краевого противотуберкулезного диспансера №1. 

Школьники узнали о технологиях и алгоритмах, которые позволяют оптимизировать работу 

такси. Также ребята ознакомились с системами расчета маршрута и времени в совместных поездках 

в такси и узнали о том, как разработчики приложений такси используют технологии искусственного 

интеллекта. 

Кроме того, Николай Распопин рассказал ученикам о важных правилах кибербезопасности.  

В рамках Всероссийского проекта «Цифровой ликбез» глава ведомства представил ребятам 

популярные схемы мошенничества, с которыми чаще всего сталкиваются граждане. Особое 

внимание он уделил тому, как защитить свои данные: не передавать коды из СМС и не делиться 

личными данными, а также всегда проверять информацию в официальных источниках. Школьники 

активно включились в обсуждение и задали свои вопросы. 

Присоединиться к проекту и пройти новую тему «Урока цифры» могут школьники любого 

возраста в онлайн-формате на сайте: https://урокцифры.рф/lessons/store. За успешное прохождение 

занятия каждый ребенок получит именной цифровой сертификат. 

Напомним, что «Урок цифры» проходит в рамках нацпроекта «Цифровая экономика РФ». 

19.12.2024, министерство цифрового развития Красноярского края, 

http://krskstate.ru/press/news/0/news/114565 

 

 

 

 

 

НОВОЕ В ФЕДЕРАЛЬНОМ ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ. ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Конституционного Суда РФ от 13.12.2024 N 57-П «По делу о проверке 

конституционности отдельных положений статей 25, 26 и 38 Федерального закона  

«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации» и части 1 статьи 35 Закона Оренбургской области «О выборах 

депутатов представительных органов муниципальных образований в Оренбургской области» 

в связи с жалобами Оренбургского областного отделения политической партии 

«Коммунистическая партия Российской Федерации», а также граждан О.П. Ведяшкиной, Н.Н. 

Лепикоршевой и С.У. Шинтемировой» 

(Документ опубликован не был, в соответствии с пунктом 7 резолютивной части данный 

документ вступает в силу со дня официального опубликования) 

КС РФ обязал законодателя предусмотреть возможность регистрации кандидатов на выборах 

после пропущенного срока представления документов в связи с обжалованием первоначального 

отказа избирательной комиссии. 

Выявлен конституционно-правовой смысл абзаца второго пункта 1, пункта 18 статьи 38 

Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие  

в референдуме граждан Российской Федерации» и части 1 статьи 35 Закона Оренбургской области 

«О выборах депутатов представительных органов муниципальных образований в Оренбургской 

области». 

Указанные нормы признаны не соответствующими Конституции РФ, поскольку они 

исключают возможность решения вопроса о регистрации кандидатов в депутаты представительных 

органов муниципальных образований, выдвинутых избирательным объединением списком по 

одномандатным (многомандатным) избирательным округам, в случае пропуска установленного 

https://www.pnp.ru/social/perepodgotovku-korennykh-malochislennykh-narodov-prodolzhat-v-marte-2025-goda.html
https://www.pnp.ru/social/perepodgotovku-korennykh-malochislennykh-narodov-prodolzhat-v-marte-2025-goda.html
http://krskstate.ru/press/news/0/news/114565
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=493049
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=493049&dst=100081
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законом срока представления в избирательную комиссию документов для регистрации, когда 

указанный пропуск был вызван первоначальным отказом избирательной комиссии в заверении 

данного списка и этот отказ был признан незаконным по результатам его судебного оспаривания. 

Федеральному законодателю и законодателю Оренбургской области надлежит внести  

в действующее правовое регулирование необходимые изменения. 

Впредь до этого кандидатам в депутаты представительных органов муниципальных 

образований, выдвинутым избирательным объединением в составе списка кандидатов  

по одномандатным (многомандатным) избирательным округам, не может быть отказано  

в рассмотрении вопроса об их регистрации, если они представили необходимые документы  

в окружную избирательную комиссию не позднее пяти дней до дня голосования при условии, что 

после принятия судом решения о признании незаконным первоначального отказа избирательной 

комиссии в заверении такого списка до его заверения, а также с момента заверения  

до представления кандидатами необходимых избирательных документов для регистрации истекло 

не более пяти дней. 

 

НАЛОГИ, СБОРЫ И ДРУГИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖИ 

 

<Письмо> ФНС России от 29.11.2024 N БС-4-21/13593@ «О внесении изменений в форму, 

формат и порядок направления информации об установлении, изменении и прекращении 

действия региональных и местных налогов» 

(Документ опубликован не был, справочная правовая система КонсультантПлюс) 

ФНС информирует об изменении формы (формата) представления информации  

об установлении, изменении и прекращении действия региональных и местных налогов. 

Информация представляется органами государственной власти субъектов РФ и органами 

местного самоуправления, органами публичной власти федеральной территории «Сириус»  

в соответствующие управления ФНС России по субъектам РФ. 

Сообщается, что приказ, вносящий изменения, вступает в силу с 1 января 2025 г. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Федеральный закон от 13.12.2024 N 471-ФЗ «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.12.2024, начало 

действия документа - 13.12.2024) 

В Законе об образовании закреплены положения о реализации дополнительных 

образовательных программ спортивной подготовки для взрослых. 

Организация предоставления дополнительного образования взрослых по дополнительным 

образовательным программам спортивной подготовки отнесена: 

в государственных образовательных организациях регионов - к полномочиям органов 

государственной власти субъектов РФ в сфере образования; 

в муниципальных образовательных организациях - к полномочиям органов местного 

самоуправления муниципальных районов, муниципальных округов и городских округов  

по решению вопросов местного значения в сфере образования. 

Корреспондирующие изменения также внесены в федеральные законы от 21 декабря 2021 года 

N 414-ФЗ «Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 

Федерации» и от 6 октября 2003 года N 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 

самоуправления в Российской Федерации». 

Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликования. 

Поправки об организации предоставления дополнительного образования взрослых  

по дополнительным образовательным программам спортивной подготовки распространяются  

на правоотношения, возникшие с 1 января 2023 года. 

 

СВЯЗЬ. ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 
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Федеральный закон от 13.12.2024 N 469-ФЗ «О внесении изменений в статью 24 Федерального 

закона «Об архивном деле в Российской Федерации» 

(Официальный интернет-портал правовой информации http://pravo.gov.ru, 13.12.2024, начало 

действия документа - 24.12.2024) 

В России появится государственная информационная система удаленного использования 

архивных документов и справочно-поисковых средств к ним. 

В Федеральный закон от 22 октября 2004 года N 125-ФЗ «Об архивном деле в Российской 

Федерации» внесены изменения, закрепляющие возможность предоставления услуги удаленного 

доступа к архивным документам и справочно-поисковым средствам к ним. 

Закреплено, в частности, что посредством ГИС удаленного использования архивных 

документов будет предоставляться услуга удаленного использования архивных документов, 

находящихся на хранении в федеральных государственных архивах. Кроме этого, государственные 

архивы субъектов РФ и муниципальные архивы вправе предоставлять услугу удаленного 

использования находящихся у них на хранении архивных документов посредством ГИС удаленного 

использования архивных документов, либо посредством региональных  

или муниципальных информационных систем. 

Пользователи смогут: искать необходимую архивную информацию с помощью справочно-

поисковых средств в электронном виде; просматривать и (или) прослушивать электронные копии 

архивных документов, входящих в состав Архивного фонда РФ, преобразованных в электронный 

вид архивом. 

Предусмотрено, что за просмотр и (или) прослушивание электронных копий архивных 

документов, входящих в состав Архивного фонда РФ, с пользователей может взиматься плата, 

размер которой установит Правительство. Также Правительство утвердит Положение о ГИС 

удаленного использования архивных документов. 

За регистрацию пользователей в системе, а также за использование содержащихся в ней 

справочно-поисковых средств плата взиматься не будет. 

 

  

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ И ИНЫХ НОРМАТИВНЫХ 

ПРАВОВЫХ АКТАХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ 
 

КОНСТИТУЦИОННЫЙ СТРОЙ 

 

Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3416 «О наделении муниципального образования 

Северо-Енисейский муниципальный район Красноярского края статусом муниципального 

округа и внесении изменений в отдельные Законы края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, начало действия документа - 14.12.2024 (за исключением 

отдельных положений) 

Муниципальное образование Северо-Енисейский муниципальный район Красноярского края 

наделено статусом муниципального округа с административным центром городской поселок 

Северо-Енисейский. 

Органы местного самоуправления Северо-Енисейского муниципального района 

Красноярского края продолжают осуществлять свои полномочия по решению вопросов местного 

значения на территории Северо-Енисейского муниципального округа Красноярского края  

в качестве органов местного самоуправления Северо-Енисейского муниципального округа 

Красноярского края. 

Изменения коснулись Закона Красноярского края от 20.06.2006 N 19-4805 «О наименованиях 

представительных органов муниципальных образований, глав муниципальных образований  

и местных администраций в Красноярском крае». Наименования представительных органов, главы 

и местной администрации Северо-Енисейского муниципального округа включены в перечень 

наименований. 

Вносятся соответствующие изменения в Закон Красноярского края от 18.02.2005 N 13-3017 

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального образования 

Северо-Енисейский район», вступающие в силу через 10 дней со дня официального опубликования. 
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Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3414 «Об объединении всех поселений, входящих 

в состав Иланского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии со ст. 5 данный документ вступает  

в силу в силу в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной 

газете «Наш Красноярский край», за исключением ст. 3, 4, вступающих в силу через один месяц  

со дня вступления в силу закона края об установлении границ вновь образованного муниципального 

образования Иланский муниципальный округ при условии отсутствия инициативы граждан                       

о проведении местного референдума по вопросу определения структуры органов местного 

самоуправления вновь образованного муниципального образования Иланский муниципальный округ) 

Образовано муниципальное образование Иланский муниципальный округ Красноярского края 

путем преобразования и объединения муниципальных образований город Иланский, Далайский, 

Ельниковский, Карапсельский, Кучердаевский, Новогородский, Новониколаевский, 

Новопокровский, Соколовский, Южно-Александровский сельсоветы, входящих в состав Иланского 

муниципального района. 

Установлен переходный период преобразования до 1 января 2026 года, в течение которого 

осуществляется формирование органов местного самоуправления вновь образованного 

муниципального округа, а также проводится урегулирование иных вопросов, связанных  

с преобразованием. 

Представительным органом первого созыва определен Иланский окружной Совет депутатов, 

состоящий из 20 депутатов, избираемых на муниципальных выборах на основе всеобщего равного  

и прямого избирательного права по пропорционально-мажоритарной избирательной системе. 

Совет депутатов избирает первого главу муниципального образования, возглавляющего 

местную администрацию. 

 

Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3412 «О внесении изменений в Закон края  

«Об установлении границ и наделении соответствующим статусом муниципального 

образования Новоселовский район и находящихся в его границах иных муниципальных 

образований» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу 10 дней со дня официального опубликования в краевой государственной газете «Наш 

Красноярский край») 

Устанавливаются границы муниципального образования Новоселовский муниципальный 

округ Красноярского края согласно координатам характерных точек границ, текстовому описанию 

местоположения границ и графическому отображению местоположения границ муниципального 

образования. 

Определены сельские населенные пункты, входящие в состав муниципального образования 

Новоселовский муниципальный округ. 

Изменения вступают в силу через 10 дней со дня официального опубликования в краевой 

государственной газете «Наш Красноярский край». 

 

Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3410 «Об объединении всех поселений, входящих 

в состав Новоселовского муниципального района Красноярского края, и наделении вновь 

образованного муниципального образования статусом муниципального округа» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии со ст. 5 данный документ вступает  

в силу в день, следующий за днем официального опубликования в краевой государственной газете 

«Наш Красноярский край», за исключением ст. 3, 4, вступающих в силу через один месяц со дня 

вступления в силу закона края об установлении границ вновь образованного муниципального 

образования Новоселовский муниципальный округ при условии отсутствия инициативы граждан              

о проведении местного референдума по вопросу определения структуры органов местного 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344982
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344982&dst=100026
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344982&dst=100019
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344982&dst=100023
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344981
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344981&dst=100026
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344980
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344980&dst=100026
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344980&dst=100019
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344980&dst=100023
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344980&dst=100028


63 

самоуправления вновь образованного муниципального образования Новоселовский муниципальный 

округ) 

Образовано муниципальное образование Новоселовский муниципальный округ 

Красноярского края путем преобразования и объединения муниципальных образований 

Анашенский, Бараитский, Комский, Легостаевский, Новоселовский, Светлолобовский, 

Толстомысенский, Чулымский сельсоветы, входящих в состав Новоселовского муниципального 

района. 

Установлен переходный период преобразования до 1 января 2026 года, в течение которого 

осуществляется формирование органов местного самоуправления вновь образованного 

муниципального округа, а также проводится урегулирование иных вопросов, связанных  

с преобразованием. 

Представительным органом первого созыва определен Новоселовский окружной Совет 

депутатов, состоящий из 22 депутатов, избираемых на муниципальных выборах на основе 

всеобщего равного и прямого избирательного права по пропорционально-мажоритарной 

избирательной системе. 

Совет депутатов избирает первого главу муниципального образования, возглавляющего 

местную администрацию. 

 

Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3406 «О внесении изменений в Закон края  

«Об административно-территориальном устройстве Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу через 10 дней со дня официального опубликования) 

Виды территориальных единиц края дополняются новой единицей - окружной город. Это 

городской населенный пункт с численностью населения не менее двенадцати тысяч человек, 

входящий в состав округа края. 

В исключительных случаях к окружному городу могут быть отнесены городские населенные 

пункты с меньшей численностью населения, имеющие важное промышленное, социально-

культурное и историческое значение, перспективу дальнейшего развития и роста численности 

населения, либо относящиеся до включения в состав округа края к районным городам. 

В отдельные нормы закона вносятся изменения в связи с присвоением Северо-Енисейскому 

району статуса муниципального округа. 

Изменения вступают в силу через 10 дней со дня официального опубликования. 

 

Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3404 «О внесении изменений в Закон края  

«Об оценке регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов 

Красноярского края и экспертизе нормативных правовых актов Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Установлено, что Закон регулирует отношения, связанные с проведением оценки 

регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов Красноярского края, 

установлением обязательных требований в нормативных правовых актах Красноярского края, 

проведением оценки применения обязательных требований, содержащихся в нормативных 

правовых актах края, в том числе оценки фактического воздействия нормативных правовых актов 

края, содержащих обязательные требования, а также с проведением экспертизы нормативных 

правовых актов края. 

Оценка регулирующего воздействия проектов нормативных правовых актов края проводится  

с учетом степени регулирующего воздействия положений, содержащихся в проекте нормативного 

правового акта края: высокой или средней. 

Введены новые процедуры, такие как уведомление о проведении публичных консультаций, 

доработка проекта нормативного правового акта края, сводного отчета, установление обязательных 

требований в нормативных правовых актах края, оценка применения обязательных требований, 

содержащихся в нормативных правовых актах края, в том числе оценка фактического воздействия 

нормативных правовых актов края. 
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Уточнены требования к содержанию сводного отчета в зависимости от степени 

регулирующего воздействия проекта нормативного правового акта. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 996-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 520-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Сохранение и развитие 

традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных малочисленных 

народов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов 

изложена в новой редакции. 

Результатом реализации мероприятия по предоставлению субвенции бюджету Эвенкийского 

муниципального района на предоставление лицам из числа малочисленных народов и лиц, 

относящихся к этнической общности ессейских якутов, имеющим место жительства  

на территории муниципального района и либо получающим впервые среднее профессиональное 

или высшее образование по очной форме обучения, либо окончившим обучение  

в образовательных организациях среднего профессионального или высшего образования, 

ежемесячной денежной выплаты, компенсации расходов на оплату обучения, компенсации 

расходов на оплату стоимости проезда в пределах территории РФ является предоставление 

ежемесячной денежной выплаты за период реализации программы не менее чем 307 лицам, 

компенсация расходов на оплату проезда не менее чем 228 лицам, компенсация расходов  

на оплату обучения не менее чем 211 лицам. 

 

ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 26.09.2024 N 687-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.09.2021 N 686-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Комплексное 

территориальное развитие Красноярского края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 20.12.2024, в соответствии с п. 4 данный документ вступает в силу             

с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года целью программы устанавливается повышение вовлеченности населения 

и бизнеса в решение вопросов местного значения в целях социально-экономического развития 

территорий края. 

Объемы финансового обеспечения увеличены с 2626862,0 тыс. руб. до 6435130,7 тыс. руб. На 

2027 год объем финансирования установлен в размере 1657620,1 тыс. руб. 

К региональным проектам, ведомственным проектам, комплексам процессных мероприятий, 

входящим в структуру программы, отнесены «Комплексное территориальное развитие», 

«Вовлечение населения в решение вопросов местного значения», «Повышение качества 

муниципального управления», «Содействие реализации полномочий органов местного 

самоуправления по развитию муниципальных образований». 

Уточняются перечень показателей программы с указанием планируемых к достижению 

значений в результате реализации программы, механизм реализации программы. 

Признаются утратившими силу Постановление Правительства Красноярского края  

от 30.09.2013 N 517-п «Об утверждении государственной программы Красноярского края 

«Содействие развитию местного самоуправления» и изменяющие его документы. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 1006-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 509-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Содействие развитию 

гражданского общества» 
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(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу 

день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены расходы реализации мероприятий программы по предоставлению субсидии 

автономной некоммерческой организации «Краевой центр поддержки и развития общественных 

инициатив» для осуществления уставной деятельности в целях организации и проведения 

мероприятий по развитию добровольчества (волонтерства), грантов в форме субсидий 

некоммерческим организациям на обеспечение деятельности ресурсных центров поддержки 

добровольчества (волонтерства), социально ориентированных некоммерческих организаций  

на 2024 год. 

Увеличены результаты предоставления субсидии автономной некоммерческой организации 

«Краевой центр поддержки и развития общественных инициатив» для проведения добровольческих 

(волонтерских) мероприятий, в которых приняли участие не менее 8000 человек ежегодно, 

размещения информационных материалов по популяризации добровольчества (волонтерства)  

в телекоммуникационной сети Интернет, в печатных изданиях, средствах массовой информации  

не менее 24 штук ежегодно. 

 

ГРАЖДАНСКОЕ ПРАВО 

 

Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3384 «О прогнозном плане (программе) 

приватизации краевого имущества на 2025 год и плановый период 2026 - 2027 годов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, начало действия документа - 01.01.2025) 

Утвержден прогнозный план (программа) приватизации краевого имущества на 2025 год  

и плановый период 2026 - 2027 годов, содержащий перечень объектов недвижимого имущества, 

перечень объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов РФ, 

планируемых к приватизации в 2025 году, а также перечень объектов недвижимого имущества, 

вносимых в качестве вклада в уставный капитал акционерного общества «Исторический квартал». 

Установлено, что на данный момент приватизация государственного имущества в 2026 - 2027 

годах не планируется. 

 

ФИНАНСЫ. НАЛОГИ 

 

Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3382 «О краевом бюджете на 2025 год  

и плановый период 2026 - 2027 годов» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.12.2024, начало действия документа - 01.01.2025) 

С 1 января 2025 года утверждены основные характеристики краевого бюджета на 2025 год  

и плановый период 2026 - 2027 годов. Прогнозируемый общий объем доходов краевого бюджета 

установлен в сумме 426533748,5 тыс. руб., общий объем расходов краевого бюджета в сумме 

504934796,5 тыс. руб., дефицит краевого бюджета в сумме 78401048,0 тыс. руб. Верхний предел 

государственного внутреннего долга Красноярского края на 1 января 2026 года установлен  

в сумме 110098012,4 тыс. руб., в том числе по государственным гарантиям Красноярского края  

в размере 2000000,0 тыс. руб. 

Определены доходы краевого бюджета на 2025 год и плановый период 2026 - 2027 годов, 

изменение показателей сводной бюджетной росписи краевого бюджета, а также распределение 

межбюджетных трансфертов бюджетам муниципальных образований края, особенности 

предоставления бюджетных кредитов, условия реструктуризации денежных обязательств  

по бюджетным кредитам, а также субсидий юридическим лицам, индивидуальным 

предпринимателям, физическим лицам - производителям товаров, работ, услуг, некоммерческим 

организациям, не являющимся казенными учреждениями. 

Утверждены объем капитальных вложений в объекты государственной собственности, объем 

бюджетных ассигнований дорожного фонда Красноярского края, годовой объем бюджетных 

ассигнований на уплату страховых взносов на обязательное медицинское страхование 
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неработающего населения в бюджет Федерального фонда обязательного медицинского 

страхования. 

Размеры денежного вознаграждения лиц, замещающих государственные должности 

Красноярского края, размеры окладов денежного содержания по должностям государственной 

гражданской службы Красноярского края, проиндексированные в 2020, 2022, 2023 годах, 

увеличиваются (индексируются) в 2025 году и плановом периоде 2026 - 2027 годов  

на коэффициент, равный 1. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.12.2024 N 1017-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 29.04.2020 N 313-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субсидий бюджетам муниципальных образований 

Красноярского края на государственную поддержку отрасли культуры (модернизация 

детских школ искусств)» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу  

с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

Уточняется, что с 1 января 2025 года результатом использования субсидии  

на государственную поддержку отрасли культуры (модернизацию детских школ искусств) является 

количество реконструированных и (или) капитально отремонтированных муниципальных детских 

школ искусств. Значения результата использования данной субсидии и обязательства  

ее получателя устанавливаются в соглашении о предоставлении субсидии. 

Вносятся изменения в порядок перечисления средств субсидии. Согласовывается, что 

министерство культуры Красноярского края обязано рассмотреть и принять решение  

о перечислении субсидии в течение 10 рабочих дней со дня поступления выписки из решения 

местного бюджета, подтверждающей наличие бюджетных ассигнований на исполнение расходных 

обязательств, в целях софинансирования которых предоставляется данная субсидия. Перечисление 

субсидии осуществляется в течение 5 рабочих дней с принятия решения. 

Уточняется, что отчет о расходах бюджета муниципального образования, в целях 

софинансирования которых предоставляется субсидия, по итогам года предоставляется не позднее 

15 января года, следующего за отчетным. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.12.2024 N 1030-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 31.03.2023 N 242-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на развитие инфраструктуры 

муниципальных молодежных центров» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования, за исключением абз. 3 и 4 п. 1, вступающих 

в силу с 01.01.2025) 

Внесены изменения в перечень условий, при наличии которых предоставляется субсидия  

на развитие инфраструктуры муниципальных молодежных центров. Уточнен перечень требований 

к дизайн-проектам муниципальных молодежных центров. 

Определена модель муниципального молодежного центра, созданного по итогам реализации 

программы комплексного развития молодежной политики в регионах РФ «Регион для молодых». 

Уточняется состав комиссии по подготовке предложений о предоставлении и распределении 

субсидий бюджетам муниципальных образований Красноярского края на развитие инфраструктуры 

молодежных центров края. 

С 1 января 2025 года субсидия на развитие инфраструктуры муниципальных молодежных 

центров предоставляется в рамках регионального проекта «Россия - страна возможностей», 

реализуемого в рамках национального проекта «Молодежь и дети». 

 

ТРУД И ЗАНЯТОСТЬ 
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Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3426 «О внесении изменений в отдельные Законы 

края в сфере предоставления гарантий лицам, работающим в Арктической зоне края» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии со ст. 4 данный документ вступает  

в силу с 01.01.2025, но не ранее чем через 10 дней со дня официального опубликования в краевой 

государственной газете «Наш Красноярский край») 

С 1 января 2025 года вносятся изменения в Закон Красноярского края от 03.12.2004  

N 12-2668 «О гарантиях, компенсациях и мерах социальной поддержки лицам, работающим  

и проживающим в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях, а также в иных 

местностях края с особыми климатическими условиями». 

Лицам, работающим в расположенных на территории Арктической зоны края краевых 

государственных учреждениях, органах государственной власти Красноярского края, иных 

государственных органах Красноярского края по должностям, не отнесенным к государственным 

должностям и должностям государственной гражданской службы, лицам, замещающим 

государственные должности Красноярского края и постоянно осуществляющим свои полномочия 

на территории Арктической зоны края, государственным гражданским служащим края, постоянно 

осуществляющим служебную деятельность на территории Арктической зоны края, в возрасте  

до 35 лет, которым надбавка за стаж работы в районах Крайнего Севера не выплачивается  

в полном размере по причине отсутствия необходимого стажа работы, устанавливается выплата  

за работу на северных территориях. 

Определены размеры в процентах к заработной плате (без учета районного коэффициента  

и процентной надбавки за стаж работы в районах Крайнего Севера) указанной выплаты за работу на 

северных территориях. 

Выплата за работу на северных территориях лицам, работающим в краевых государственных 

учреждениях, органах государственной власти Красноярского края, иных государственных органах 

Красноярского края, по должностям, не отнесенным к государственным должностям  

и должностям государственной гражданской службы, устанавливается в виде персональной 

выплаты. Выплата за работу на северных территориях лицам, замещающим государственные 

должности Красноярского края, государственным гражданским служащим края устанавливается  

в виде увеличения размера ежемесячного денежного поощрения и увеличения размера 

единовременной выплаты при предоставлении ежегодного оплачиваемого отпуска. 

Ежемесячная компенсационная выплата молодежи будет отменена. 

Вносятся соответствующие изменения в Законы Красноярского края «О системах оплаты 

труда работников краевых государственных учреждений», «Об оплате труда лиц, замещающих 

государственные должности Красноярского края, и государственных гражданских служащих 

Красноярского края». 

 

Закон Красноярского края от 05.12.2024 N 8-3394 «О внесении изменений в Закон края  

«О содействии занятости населения в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии со ст. 2 данный документ вступает  

в силу с 01.01.2025) 

Уточнено, что субсидии работодателям на частичное возмещение затрат, связанных  

с оплатой труда освобожденных из учреждений уголовно-исполнительной системы граждан старше 

30 лет, предоставляются краевыми государственными учреждениями службы занятости населения  

в размере минимального размера оплаты труда, увеличенного на сумму страховых взносов  

в государственные внебюджетные фонды и районный коэффициент, на одного трудоустроенного 

гражданина. Субсидии предоставляются в указанном размере по истечении первого, третьего  

и шестого месяцев работы с даты трудоустройства гражданина. Общий размер предоставляемых 

субсидий на одного трудоустроенного гражданина не должен превышать трех минимальных 

размеров оплаты труда, увеличенных на сумму страховых взносов  

в государственные внебюджетные фонды и районный коэффициент. 

Также изменения коснулись полномочий Правительства края в области содействия занятости 

населения и некоторых иных вопросов. 

Указанные изменения вступают в силу с 1 января 2025 года. 
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Постановление Правительства Красноярского края от 16.12.2024 N 1028-п «О внесении 

изменений в постановление Совета администрации Красноярского края от 29.12.2007 N 512-п 

«О нормативах формирования расходов на оплату труда депутатов, выборных должностных 

лиц местного самоуправления, осуществляющих свои полномочия  

на постоянной основе, лиц, замещающих иные муниципальные должности,  

и муниципальных служащих» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 18.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу  

с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

Определено, что в предельный размер фонда оплаты труда не включаются выплаты, 

предоставляемые за счет средств иных межбюджетных трансфертов в целях содействия 

достижению и (или) поощрения достижения наилучших значений показателей эффективности 

деятельности органов местного самоуправления муниципальных образований Красноярского края. 

Внесены изменения в предельные размеры денежного вознаграждения выборных 

должностных лиц и лиц, замещающих иные муниципальные должности, а также в предельные 

размеры оплаты труда муниципальных служащих. Увеличен предельный размер ежемесячного 

денежного поощрения с 3000 до 6200 рублей. 

 

СОЦИАЛЬНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ И СОЦИАЛЬНОЕ СТРАХОВАНИЕ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 1002-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 507-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие системы 

социальной поддержки граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен общий объем финансирования государственной программы Красноярского края 

«Развитие системы социальной поддержки граждан» с 178208897,9 тыс. рублей до 176941324,7 тыс. 

рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования государственной 

программы и ее структурных элементов, перечень мероприятий программы, а также перечень 

объектов государственной и муниципальной собственности, подлежащих строительству, 

реконструкции, перевооружению или приобретению. 

Уточнен механизм реализации комплекса процессных мероприятий «Социальная поддержка 

семей, имеющих детей». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 19.12.2024 N 1032-п «Об утверждении 

Порядка межведомственного взаимодействия исполнительных органов Красноярского края, 

органов местного самоуправления муниципальных образований Красноярского края  

в связи с реализацией ими полномочий при организации сопровождаемого проживания 

инвалидов в Красноярском крае» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.12.2024, начало действия документа - 20.12.2024) 

Порядок определяет механизм межведомственного взаимодействия исполнительных органов 

Красноярского края, органов местного самоуправления муниципальных образований 

Красноярского края в связи с реализацией ими полномочий при организации сопровождаемого 

проживания инвалидов в Красноярском крае. 

Целью межведомственного взаимодействия является организация сопровождаемого 

проживания инвалидов на территории Красноярского края. 

Организацию и координацию межведомственного взаимодействия осуществляет 

министерство социальной политики Красноярского края. 

В рамках межведомственного взаимодействия участниками взаимодействия осуществляются: 

обмен информацией и представление сведений (документов) для установления нуждаемости 

инвалида в сопровождаемом проживании, обмен информацией и представление сведений 
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(документов) об инвалидах, нуждающихся в получении услуг, предоставляемых при организации 

сопровождаемого проживания, в том числе об инвалидах, являющихся получателями услуг, 

предоставляемых при организации сопровождаемого проживания, и др. 

 

ОБРАЗОВАНИЕ. НАУЧНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ. КУЛЬТУРА 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 970-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 508-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие образования» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен объем финансирования государственной программы «Развитие образования»  

с 298896881,4 до 298236660,6 тыс. рублей. 

В новой редакции изложены информация об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края и ее структурных элементов, а также перечень мероприятий 

программы. 

Внесены изменения в механизм реализации мероприятия, направленного на строительство 

здания студенческого комплекса г. Норильск. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 1003-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 511-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие культуры  

и туризма» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уменьшен объем финансирования государственной программы с 31293516,9 тыс. руб.  

до 31262264,8 тыс. руб. 

Перечень объектов государственной собственности Красноярского края и муниципальной 

собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению, изложен в новой редакции. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.12.2024 N 1026-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 03.11.2021 N 783-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований Красноярского края на государственную поддержку отрасли 

культуры (модернизация муниципальных библиотек в части комплектования книжных 

фондов)» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступает в силу                 

с 01.01.2025, но не ранее дня, следующего за днем официального опубликования) 

С 1 января 2025 года перечисление субсидий осуществляется на единый счет бюджета 

муниципального образования, открытый финансовому органу муниципального образования  

в Управлении Федерального казначейства по Красноярскому краю. 

 

ЖИЛИЩЕ 

 

Указ Губернатора Красноярского края от 13.12.2024 N 384-уг «Об утверждении предельных 

(максимальных) индексов изменения размера вносимой гражданами платы  

за коммунальные услуги в муниципальных образованиях Красноярского края на период  

с 1 января 2025 года по 31 декабря 2028 года» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 19.12.2024, начало действия документа - 01.01.2025) 
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С 1 января 2025 года утверждены предельные (максимальные) индексы изменения размера 

вносимой гражданами платы за коммунальные услуги в муниципальных образованиях 

Красноярского края за 2025 - 2028 годы, а также обоснование величин данных установленных 

индексов. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 974-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 514-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Создание условий  

для обеспечения доступным и комфортным жильем граждан» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В новой редакции изложена информация об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края «Создание условий для обеспечения доступным и комфортным 

жильем граждан» и ее структурных элементов. 

Определено, что в рамках данной программы более не реализуется мероприятие «Организация 

мероприятий по определению начальной цены торгов на право заключения договоров                                 

о комплексном развитии территории, в случае если решение о комплексном развитии территории 

принято Правительством Красноярского края». 

Внесены изменения в размеры сумм расходов, выделяемых в 2024 году на реализацию 

мероприятий ведомственных проектов «Стимулирование жилищного строительства», «Улучшение 

жилищных условий отдельных категорий граждан», а также комплексов процессных мероприятий 

«Обеспечение реализации государственной программы и прочие мероприятия» и «Выполнение 

государственных обязательств по улучшению жилищных условий отдельных категорий граждан». 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 16.12.2024 N 1024-п «О внесении 

изменения в постановление Правительства Красноярского края от 10.08.2020 N 555-п  

«Об утверждении Порядка предоставления и распределения субсидий бюджетам 

муниципальных образований на строительство и реконструкцию (модернизацию) объектов 

питьевого водоснабжения» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

В новой редакции изложен перечень муниципальных образований Красноярского края - 

получателей субсидий на строительство и реконструкцию (модернизацию) объектов питьевого 

водоснабжения. 

 

ХОЗЯЙСТВЕННАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 999-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 506-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие сельского 

хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья  

и продовольствия» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уточнены размеры выделяемых расходов на реализацию в 2024 году мероприятий 

ведомственных проектов «Развитие отраслей и техническая модернизация агропромышленного 

комплекса», «Стимулирование инвестиционной деятельности в агропромышленном комплексе», 

«Развитие малых форм хозяйствования в сельскохозяйственной кооперации», «Комплексное 

развитие сельских территорий», а также комплекса процессных мероприятий «Обеспечение 

реализации государственной программы и прочие мероприятия», осуществляемых в рамках 

программы «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной 

продукции, сырья и продовольствия». 
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В новой редакции изложена информация об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края и ее структурных элементов. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 998-п «О признании 

утратившим силу постановления Правительства Красноярского края от 27.12.2016 N 695-п 

«Об утверждении Типового положения о проведении в городском округе, городском 

поселении Красноярского края конкурсного отбора проектов по благоустройству территорий, 

инициированных гражданами» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Постановление Правительства Красноярского края от 27.12.2016 N 695-п «Об утверждении 

Типового положения о проведении в городском округе, городском поселении Красноярского края 

конкурсного отбора проектов по благоустройству территорий, инициированных гражданами» 

признано утратившим силу. 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 13.12.2024 N 1022-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 22.03.2018 N 105-п  

«Об утверждении Порядка предоставления субвенций из краевого бюджета бюджетам 

муниципальных районов, муниципальных и городских округов Красноярского края  

на осуществление исполнительно-распорядительными органами местного самоуправления 

муниципальных районов, муниципальных и городских округов Красноярского края 

отдельных государственных полномочий по организации мероприятий при осуществлении 

деятельности по обращению с животными без владельцев» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 17.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу 

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Уполномоченным органом исполнительной власти Красноярского края по предоставлению 

субвенций определено министерство природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края. 

 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ. ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ. ТУРИЗМ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 1001-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 518-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие физической 

культуры и спорта» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 13.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

Информация об источниках финансирования программы и ее структурных элементов,  

а также перечень объектов государственной собственности Красноярского края и муниципальной 

собственности муниципальных образований Красноярского края, подлежащих строительству, 

реконструкции, техническому перевооружению или приобретению изложены в новой редакции. 

 

ИНФОРМАЦИЯ И ИНФОРМАТИЗАЦИЯ 

 

Постановление Правительства Красноярского края от 10.12.2024 N 1007-п «О внесении 

изменений в постановление Правительства Красноярского края от 30.09.2013 N 504-п  

«Об утверждении государственной программы Красноярского края «Развитие 

информационного общества» 

(Официальный интернет-портал правовой информации Красноярского края 

http://www.zakon.krskstate.ru, 12.12.2024, в соответствии с п. 3 данный документ вступил в силу  

в день, следующий за днем официального опубликования) 

https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344902
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344902&dst=100007
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=345133
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=345133&dst=100010
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344908
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344908&dst=100149
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344839
http://www.zakon.krskstate.ru/
https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=RLAW123&n=344839&dst=100169
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В новой редакции изложена информация об источниках финансирования государственной 

программы Красноярского края «Развитие информационного общества» и ее структурных 

элементов. 

Внесены изменения в перечень мероприятий данной государственной программы в части 

расходов на их реализацию в 2024 году. 

  

  

РЕГИОНАЛЬНОЕ ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО 

 

«О внесении изменений в Закон края «О защите населения и территории Красноярского края 

от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера» и статью 6 Закона края  

«О пожарной безопасности в Красноярском крае» (внесен Правительством Красноярского края 

Верещагиным С.В. № 10218-196ПЗ от 13.12.2024) 

«О внесении изменения в статью 22 Закона края «Об организации транспортного 

обслуживания населения в Красноярском крае» (внесен депутатами Законодательного Собрания 

Красноярского края Васильевым Е.Е., Гаюльским А.В., Маркертом М.А., Туманиным А.С.                       

№ 10345-197ПЗ от 17.12.2024) 

«О внесении изменения в статью 6 Закона края «О промышленной политике в Краснояском 

крае» (внесен депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Васильевым Е.Е., 

Гаюльским А.В., Маркертом М.А., Метцлером А.В., Туманиным А.С. № 10346-198ПЗ  

от 17.12.2024) 

«О признании утратившим силу Закона края «Об отдельных полномочиях Правительства 

Красноярского края по реализации мероприятий федеральной целевой программы 

«Социальное развитие села до 2012 года» в части улучшения жилищных условий граждан, 

проживающих в сельской местности, в том числе молодых семей и молодых специалистов» 

(внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 10393-199ПЗ от 18.12.2024) 

«О признании утратившим силу Закона края «Об установлении запрета розничной продажи 

несовершеннолетним товаров, содержащих сжиженный углеводородный газ» (внесен 

депутатами Законодательного Собрания Красноярского края Васильевым Е.Е., Туманиным А.С.  

№ 10431-200ПЗ от 19.12.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «Об установлении ограничений в сфере розничной 

продажи безалкогольных тонизирующих напитков на территории Красноярского края» 
(внесен Правительством Красноярского края Верещагиным С.В. № 10436-201ПЗ от 19.12.2024) 

«О внесении изменений в Закон края «О полномочиях органов государственной власти края 

в сфере природопользования и охраны окружающей среды» (внесен Правительством 

Красноярского края Верещагиным С.В. № 10437-202ПЗ от 19.12.2024) 

 

 

 

 

 

АНОНСЫ 

 
Жителей края приглашают на конкурс спортивных проектов «Ты в игре» 

Начался прием заявок на участие в пятом сезоне Всероссийского конкурса спортивных 

проектов «Ты в игре». Свои инициативы по продвижению активного и здорового образа жизни 

могут могут представить жители края, а также организации, реализующие спортивные или 

семейные программы. Прием заявок продлится до 14 марта 2025 года. 

Конкурс проводится ежегодно в рамках проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта 

«Демография», при поддержке Министерства спорта России. 

Денис Петровский, министр спорта Красноярского края: «Массовому спорту мы уделяем 

огромное внимание. Создаем современную спортивную инфраструктуру, проводим соревнования и 

другие мероприятия для жителей всех возрастов. Реализация новых содержательных проектов 

поможет нам привлечь к здоровому образу жизни еще больше граждан».  
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В конкурсе предусмотрено восемь номинаций: «Точка старта», «Масштаб», «Дети в спорте», 

«Трансформация в спорте», «Безграничные возможности», «Корпоративный спорт», «Спортивный 

туризм» и «Медиа». Оценивать проекты участников будут лучшие эксперты отрасли, среди 

которых олимпийские чемпионы, победители чемпионатов мира и Европы. 

Победители в основных номинациях получат по 300 тысяч рублей, лучший проект сезона – 

миллион рублей. Для лидеров народного голосования и партнерских номинаций предусмотрены 

призы от партнеров конкурса. 

Для участия нужно заполнить форму на сайте https://тывигре.рф/. С более подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте конкурса.  

13.12.2024, министерство спорта Красноярского края 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114505  

 

В Национальном центре «Россия» дан старт второй Всероссийской муниципальной премии 

«Служение» 

17 декабря Наблюдательный совет второй Всероссийской муниципальной премии 

«Служение» утвердил новые номинации для муниципальных служащих. 

Премия проводится по поручению Президента Российской Федерации Владимира Путина  

и присваивается выдающимся представителям муниципального сообщества — служащим, которые 

внесли особый вклад в развитие муниципальных образований и повышение качества жизни 

граждан. 

Организатор — Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления (ВАРМСУ)  

при поддержке Администрации Президента Российской Федерации. Глава Наблюдательного совета 

премии «Служение» — Первый заместитель Руководителя Администрации Президента Российской 

Федерации Сергей Кириенко. 

В Национальном центре «Россия» члены Наблюдательного совета утвердили перечень 

номинаций второй Всероссийской муниципальной премии «Служение», учитывающие акценты 

государственной политики Российской Федерации и значимость муниципальных инициатив, 

направленных на социальное и экономическое развитие. 

Соискателями второй Всероссийской муниципальной премии «Служение» станут главы 

муниципальных образований, муниципальные служащие, работники муниципалитетов  

и муниципальных организаций, председатели, исполнительные директора и сотрудники советов 

муниципальных образований субъектов РФ, председатели и члены ТОС (Территориальное 

общественное самоуправление), сельские старосты и муниципальные депутаты. 

«Первая премия «Служение» собрала почти 19 тысяч заявок из 89 регионов страны —  

это яркое подтверждение того, что муниципальное сообщество имеет серьёзный запрос  

на признание, обмен опытом и поддержку лучших практик. Мы увидели не просто инициативы,  

а масштабные, успешно реализованные проекты, которые уже сегодня встроены в экономику  

и социальную жизнь на местах. Готовясь ко второй Премии, мы внимательно учли пожелания 

соискателей и мнение общественности. Например, мы обратили внимание на то, что среди 

участников первой премии было мало молодых специалистов до 30 лет. Их труд, особенно  

в приграничных территориях, нельзя недооценивать — они золотой фонд муниципальной службы, 

её будущее. Поэтому мы стремимся создать условиядля их признания на самом высоком уровне. 

Среди нововведений этого года — проведение Народного голосования через Госуслуги,  

что сделает процесс прозрачным и доступным для всех жителей страны. Также мы предоставим 

возможность соискателям первой премии подать заявки повторно, если их проекты не вошли  

в число победителей. Это шанс показать новые результаты и изменения, которые произошли  

за прошедший год», — подчеркнула Ирина Гусева, Сопредседатель ВАРМСУ, член президиума 

Совета при Президенте Российской Федерации по развитию местного самоуправления. 

Во второй премии «Служение» награды за развитие территорий и формирование комфортной 

среды для жизни предусмотрены в номинации «Развитие территории — благополучие жителей»,  

за вовлечение граждан в вопросы развития территории — в номинации «Инициатива каждого — 

общий успех», за проекты, реализованные совместно с бизнесом, — в номинации «Укрепляя 

партнёрство — расширяем возможности». Выстраивание эффективной коммуникации и обратной 

связи с населением отметят в номинации «Прямой разговор — доверие к власти». 

http://www.krskstate.ru/press/news/0/news/114505
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Особое внимание будет уделено поддержке инициатив, направленных на выявление лидеров 

муниципального сообщества, поддержку начинающих специалистов и формирование нового 

поколения профессионалов. Так, в номинации «Молодые кадры — на службе страны» будет 

отмечен вклад молодых служащих, а в номинации «Институт наставничества — для будущего 

страны» — реализация целевой модели наставничества. 

Наряду с государственными мерами поддержки, важно отметить и поощрить инициативы, 

затрагивающие стратегические вопросы нашей страны — народосбережение и укрепление 

семейных ценностей. В муниципальной работе поддержка семей, оказавшихся в сложных 

жизненных обстоятельствах, подразумевает не только социальную и медицинскую помощь,                    

но и создание условий для их интеграции в общественную жизнь, обеспечение доступа                                 

к образованию, психологической поддержке, реабилитации и активной деятельности. Так,                            

в номинации «Благополучие семьи — приоритет государства» будут отмечены усилия, 

направленные  

на повышение качества жизни семей, а в номинации «Забота о семьях героев — вклад в общую 

Победу» отметят инициативы, поддерживающие семьи ветеранов и военнослужащих СВО. 

Для поддержки инициатив, направленных на воспитание подрастающего поколения в духе 

традиционных российских духовно-нравственных ценностей, решением Наблюдательного совета 

учреждена номинация «Великое наследие — для будущих поколений». Награда призвана отметить 

проекты, которые помогают формировать у молодёжи чувство сопричастности к истории                            

и культуре страны, а также укрепляют межнациональное и межконфессиональное единство. Особое 

значение номинация приобретает в преддверии 80-летия Великой Победы, напоминая о важности 

передачи подрастающему поколению памяти о подвиге народа и ответственности за сохранение 

исторического наследия. 

В номинации «Мужество и героизм — на благо служения Родине» будут собраны заявки  

с выдающимися достижениями представителей муниципального сообщества, проявленные  

на муниципальной службе. 

Приём заявок на соискание второй Всероссийской муниципальной премии «Служение» 

стартует 17 декабря 2024 года. Номинировать проект, управленческое решение или инициативу 

можно на официальном сайте премияслужение.рф. 

Цитаты участников заседания Наблюдательного Совета премии «Служение» 

«Воспитание детей и молодёжи в духе патриотизма и традиционных духовно-нравственных 

ценностей — наш важнейший приоритет. Особое значение для решения этой задачи имеет 

работа муниципалитетов, работа с конкретными людьми и местными сообществами. Именно 

поэтому мы предложили расширить перечень номинаций Всероссийской муниципальной премии 

«Служение» ещё двумя. В номинации «Великое наследие — для будущих поколений» мы сможем 

отметить вклад муниципальных служащих в патриотическое воспитание молодежи, сохранение 

исторической памяти, укрепление межнационального и межконфессионального единства.  

В номинации «Мужество и героизм — на благо служения Родине» мы наградим сотрудников 

муниципалитетов, находящихся в зоне СВО, на передовой и в приграничных регионах, тех, кто 

проявил личное мужество и героизм при исполнении своего гражданского долга. Убеждён, 

номинанты и победители премии станут достойным примером служения для всего российского 

общества», — отметил Артур Орлов, Герой России, ветеран СВО, участник программы «Время 

героев», Председатель Правления Общероссийского общественно-государственного движения 

детей и молодёжи «Движение первых». 

«Премия «Служение» — это не просто признание, а реальный инструмент, который 

помогает муниципальным инициативам получить развитие. Наш проект «Гражданин 2.0. Право 

влиять», ставший призером первой премии, масштабировался в этом году: более 30 инициатив  

на сумму свыше 60 миллионов рублей реализованы в Георгиевском муниципальном округе 

Ставропольского края. Важность премии заключается и в её прозрачности — многоэтапный 

отбор повышает доверие к проектам и позволяет выявлять действительно лучшие практики.  

А интеграция финалистов в федеральные программы открывает новые горизонты для развития 

муниципального управления. Именно на местах мы решаем задачи, которые напрямую касаются 

жизни каждого человека, и премия помогает нам двигаться вперёд», — поделился Инджиев 

Артур, призер Премии-2023, депутат Думы Георгиевского муниципального округа 
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Ставропольского края, победитель I сезона Всероссийского конкурса управленцев «Лидеры 

России». 

«Проект «Андрюшка» — это наша особая миссия, направленная на помощь детям, чьи жизни 

изменились из-за трагических обстоятельств. Начавшись с одного мальчика, который получил 

тяжелейшее ранение в 2014 году, сегодня проект стал комплексной реабилитационной моделью, 

объединившей усилия врачей, психологов, логопедов и социальных работников. Уже более 500 

детей получили помощь: мы смогли установить протезы, восстановить зрение и подарить  

им возможность жить активную жизнь. 

Особенно важно поддерживать семьи наших героев — тех, кто сегодня защищает честь  

и территориальную целостность страны. Мы должны сделать всё, чтобы они знали: их дети  

в надёжных руках, а их семьи окружены заботой и поддержкой. В этом контексте год семьи и 

новая номинация премии «Служение» становятся не просто символом, а конкретным шагом 

навстречу тем, кто нуждается в помощи. Семья — это главный фундамент нашей жизни, 

трансформирующая сила, которая определяет будущее каждого из нас», — подчеркнул Сергей 

Сюрин, директор МБОУ «Образовательный центр «Созвездия», депутат советов депутатов 

городского округа Красногорск, руководитель проекта комплексного психолого-медико-

социального сопровождения и реабилитации детей из ДНР и ЛНР «Андрюшка». 

Справочно: 

Всероссийская муниципальная премия «Служение» проводится по поручению Президента 

Российской Федерации Владимира Путина и присваивается выдающимся представителям 

муниципального сообщества — служащим, которые внесли особый вклад в развитие 

муниципальных образований и повышение качества жизни граждан. 

Организатор — Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления (ВАРМСУ)  

при поддержке Администрации Президента Российской Федерации. 

Сайт: https://премияслужение.рф 

Телеграм-канал: t.me/premia_sluzhenie 

Сообщество ВКонтакте: https://vk.com/premia_sluzhenie 

Национальный центр «Россия» создан по распоряжению Президента Российской Федерации 

Владимира Путина для сохранения наследия Международной выставки-форума «Россия»  

и демонстрации достижений страны и ее граждан на постоянной основе. В работе центра участвуют 

федеральные органы власти, государственные компании, корпорации и регионы. Национальный 

центр «Россия» расположен по адресу: г. Москва, Краснопресненская набережная, д. 14. Центр 

открыт с 10:00 до 20:00 каждый день, кроме понедельника. 

17.12.2024, Всероссийская ассоциация развития местного самоуправления, 

https://www.varmsu.ru/novosti/v-natsionalnom-tsentre-rossiya-dan-start-vtoroy-vserossiyskoy-

munitsipalnoy-premii-sluzhenie/ 

 

Выставка «Альфа. 50. Полвека первые» открылась в Красноярске 
Вице-спикер ЗС Дмитрий Свиридов принял участие в открытии фотовыставки, посвященной 

лучшему антитеррористическому подразделению в мире. 

Накануне профессионального праздника Дня работников органов безопасности России,  

в красноярском Доме Офицеров открылась уникальная фотовыставка, посвященная 50-летнему 

юбилею подразделения специального назначения по борьбе с терроризмом «Альфа». На выставке 

представлены фотографии, задокументировавшие деятельность группы Альфа начиная  

с ее организации в 1974 году, заканчивая нашим временем. 

Организаторы выставки — Международная ассоциация ветеранов подразделения антитеррора 

«Альфа» совместно с Новосибирским государственным художественным музеем. Мероприятие 

проводится при поддержке полномочного представителя Президента РФ в Сибирском федеральном 

округе. 

На открытие выставки были приглашены ветераны силовых структур нашего региона, в том 

числе и Федеральной службы безопасности, руководство краевых подразделений вооруженных сил, 

МВД и МЧС. Вице-спикер ЗС края Дмитрий Свиридов обратился к организаторам выставки  

с приветственным словом: 

https://www.varmsu.ru/novosti/v-natsionalnom-tsentre-rossiya-dan-start-vtoroy-vserossiyskoy-munitsipalnoy-premii-sluzhenie/
https://www.varmsu.ru/novosti/v-natsionalnom-tsentre-rossiya-dan-start-vtoroy-vserossiyskoy-munitsipalnoy-premii-sluzhenie/


76 

«Группа «Альфа» — наше первое антитеррористическое подразделение. Профессионалы 

высочайшего уровня, которые в любой момент, не жалея себя готовы защищать и спасать жизни 

людей. Смело, решительно, беспрекословно и грамотно выполнять поставленные боевые задачи. 

Общество должно чтить и ценить все, то что сделала группа «Альфа» для нашей страны. 

Благодаря открывающейся выставке мы будем больше знать о выдающемся подвиге, увидим 

настоящих героев», подчеркнул Дмитрий Свиридов. 

18.12.2024, Законодательное Собрание Красноярского края, 

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80102 

 
Путин предложил объявить 2025 год Годом защитника Отечества 

Год 80-летия Победы станет в России Годом защитника Отечества. С таким предложением 

выступил президент РФ Владимир Путин на заседании Госсовета по вопросам поддержки семьи    

и детей. 

«В следующем году мы будем отмечать 80-летие Великой Победы», - напомнил он  

во вступительном слове. - В связи с этим предлагаю объявить 2025 год Годом защитника 

Отечества». 

Президент пояснил, что это делается «в честь наших героев и участников специальной 

военной операции сегодня, в память о подвигах наших предков, сражавшихся в разные 

исторические периоды за Родину, во славу наших отцов, дедов, прадедов, сокрушивших нацизм». 

Напомним, в июле 2023 года Владимир Путин подписал указ о подготовке и проведении 

празднования 80-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне, затем был сформирован 

оргкомитет «Победа». Он координирует деятельность «федеральных органов исполнительной 

власти, органов исполнительной власти субъектов РФ, органов местного самоуправления  

и общественных объединений по подготовке и проведению мероприятий, посвященных 80-й 

годовщине Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов», говорится в указе. 

19 ноября 2024 года в Музее Победы на Поклонной горе состоялась презентация 

мероприятий, посвященных юбилею. На официальном логотипе, который представили  

на церемонии, изображены скульптура «Родина-мать зовет!», георгиевская лента, слово «Победа» 

и цифра «80». 

Накануне в ходе программы «Итоги года с Владимиром Путиным» глава государства заявил, 

что в Москве будут рады «видеть всех, кто пожелает к нам приехать для того, чтобы 

отметить эту знаменательную дату». 

«Мы никогда не забудем тех жертв, которые были принесены нашим народом на алтарь 

Победы над нацизмом. Это самое главное, чтобы мы этого не забывали. А то, что пытаются 

забыть это в других странах, - это естественно для них, для сегодняшних руководителей, 

потому что для них это линия атаки на Россию в целом: забыть, сдвинуть, не вспоминать.  

Но это их дело», - подчеркнул он. 

23.12.2024, Российская газета, https://rg.ru/2024/12/20/putin-predlozhil-obiavit-2025-god-

godom-zashchitnika-otechestva.html 

 

 

Уважаемые коллеги! 

Приближаются Новогодние праздники.  

По традиции желаем встретить их в кругу родных и друзей.  

Давайте проживем каждый день Нового года как лучший день жизни.  

И пусть все будет благополучно в семье, в крае, в России! 

Мира и добра в Новом 2025 году! 

 

 

 
Телефоны горячих линий в Красноярском крае размещены на официальном портале: Красноярский 

край по ссылке http://www.krskstate.ru/priem/telgor  

https://www.sobranie.info/index.php?dlink=news&day=today&captionid=80102
https://rg.ru/2023/07/31/putin-podpisal-ukaz-o-podgotovke-i-provedenii-prazdnovaniia-80-letiia-pobedy-v-velikoj-otechestvennoj-vojne.html
https://rg.ru/2024/11/19/logotip-80-letiia-pobedy-predstavili-v-moskve.html
https://rg.ru/2024/12/20/interviu-beret-rossiia.html
https://rg.ru/2024/12/20/putin-predlozhil-obiavit-2025-god-godom-zashchitnika-otechestva.html
https://rg.ru/2024/12/20/putin-predlozhil-obiavit-2025-god-godom-zashchitnika-otechestva.html
http://www.krskstate.ru/priem/telgor

